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세상을살아가다보면, 사람마다차이는있겠지만, 본의아니게오해를하거나받는경우가있고동일한문제를바라보는

관점에따라전혀다른의견을제시, 서로간의의견충돌이생기기도한다. 이렇듯개개인은자신만의방법으로생각하고행동

하게되지만사회에는서로간의약속이있어일정부분에대해서는자신의의지와관계없이약속, 즉사회적규범을따라야

하고, 그규범중하나가법률인것이다.

또한이러한규범적인부분이외에‘상식’이라는잣대를가지고판단을하게되며그에따른의지를표현하기도한다. 하지

만상식이라는부분은일정하고동일하게인정되기는힘들다. 자신이처한상황이나개인적사고성장의배경등이서로다르

기때문에통일된상식의적용을기대하는것역시어렵다.

여의도국회의사당앞을지나다보면피켓을들고1인시위를하는분들을간혹본다. 무언가불합리한부분을호소하는민

원인, 그시위자의판단기준에불합리한부분을제공한피민원인, 그리고원인에대한공정한판단을해줄수있다고민원인이

기대하는국회의사당내의누구, 이세사람중적어도두명은동일사안에대해적용하는상식이다르며서로다른입장에서

본인들이손해보는결과로종결되지않기를바라는것은당사자각각의인지상정이라고볼수있다.

우리가소재로삼고있는건축이라는것은항상클라이언트[발주자, 건축주등으로표현되지만광의(廣義)의의미로는실제

해당건축물을체험하고사용하는이해관계가있든, 없든간에모든사람이대상이될수있다]가존재하게되고, 주변의많은

사람들과협력관계를형성, 과업을수행하게되고이러한과정의반복으로하나의결과물로써건축물이완성된다. 이러한건

축물(결과물)을바라보는대부분의클라이언트들의경우부동산의경제적가치측면으로이해하는경우가대부분이고이는

결과물뿐만아니라설계가진행되고있는전과정에서나타나는현상이다.

공공성을간과할수없는건축사의도리와공공성보다는개인적인수익성을더추구하게되는현실안에서건축의진정한

가치가무엇인가라는논의는뒤로미루기로하고, 건축사의시각과클라이언트의시각이상당부분다르다는것, 이것에대하

여는모두가동의하리라믿으며이러한시각차를극복하는것을바로서로간의소통(疏通)이이루어지는것이라고표현할수

있겠다.

그런데건축사에게있어그과업하나하나는본인과부양가족의경제생활과직접적으로연결되는경우(부업이아닌주업인

경우)가대부분이다. 이러한현실은건축사사무소내직원들과그부양가족들모두에게역시해당된다. 이러한경제적으로민

감한부분에대하여결국건축사들은나름대로지금의상황을호소할것이고, 클라이언트는클라이언트나름대로의이득을

백민석 / 정회원, (주)건축사사무소시그에이, 본협회이사
by Beak, Min-seok, KIRA

지피지기(知彼知己)와 소통(疏通)

Knowing yourself and your opponent and communicating

위하여건축사사무소의현실에대한목소리에귀기울이지않을것이다.

안타깝지만지난2월에‘전국건축사궐기대회’도국민과건축사간의소통이제대로이루어지지않았던부분이지적되었던것같다.

주변누구에게확인해봐도건축사라는고소득직업을가진사람들과욕심많은대형건설사의밥그릇싸움으로밖에보지않았다는것

이다. 당시우리가주장하고외쳤던건축문화라는것이지금껏개발시대를달려온일반국민에게는선뜻이해되지않는, 공허한메아리

쯤으로다가갔던것이었고, 우리의생존권역시고소득전문직이라는허울좋은자리매김탓에대중의관심을받기에는역부족일수밖

에없었던것이다. 이는대중들의관심대상혹은건축에대한판단기준을전문가인건축사수준으로생각하며제대로눈높이를맞추지

못한, 대국민접근방식의미숙함이엿보이는대목이라고볼수있다. 한마디로요약하면상대방을너무몰랐다고볼수있다.

최근각종언론매체에서자주언급되는‘트랜드’라는용어는10년아니불과5년전만하더라도문화혹은예술등특정분야에서나

언급되었던생소한용어였지만최근에는신문의각종섹션등을통해자주등장하고방송에서도여러프로그램에서언급되면서현시대

에서다루어지는가치판단의기준중하나로사용되고있다.

이렇듯실생활에서사용하는용어조차빠른속도로진화하고있는디지털시대에유연하게적응할수있도록열린사고와정제된흡

수력을갖는것은이시대를살아가는우리들의덕목이다.

“지피지기(知彼知己)면백전백승(百戰百勝)”이라는격언을모두기억할것이다. 나를알고상대를알면어떤어려움도유연하게극복

할수있으며, ‘역지사지(易地思之)’를바탕으로상대방과눈높이를맞추어야소통(疏通)할수있다.

민원인과회원간의관계, 회원과회원간의관계, 회원과협회간의관계, 협회와협회간의관계, 협회와행정부간의관계등건축사

와본협회는수많은거미줄같은관계속에서위치하고있다. 특히건축사회원과본협회간의관계는지극히상호의존적이며그생명

력을함께하고있다고볼수있다. 회원과협회간의소통은이런점에서의미가상당하며, 회원하나하나가협회의일부가아닌협회그

자체라는신념을가지고행동하고, 협회는각각의회원들의든든한구심점의역할을해야한다.

이러한의미에서협회는회원들의알권리와의지를표현할수있는장을만들어주고회원의의견들을수렴, 회원의대변인역할을충

실히수행하여야하고, 회원은습득된정보를이용, 사회적규범과일반적인상식을바탕으로업무를수행, 스스로가노력하는협회의

서포터가되어야한다.

그리고이러한역할의바탕은“지피지기(知彼知己)”를위한정보의원활한“소통(疏通)”이기본이됨을회원과협회모두명심해야할

것이다. 

민원인과 회원 간의 관계, 회원과 회원 간의 관계, 회원과 협회 간의 관계,

협회와 협회 간의 관계, 협회와 행정부 간의 관계 등 건축사와 본 협회는 수많은 거미줄 같은 관계 속에서 위치하고 있다.

특히 건축사회원과 본 협회 간의 관계는 지극히 상호 의존적이며 그 생명력을 함께 하고 있다고 볼 수 있다.

회원과 협회 간의 소통은 이런 점에서 의미가 상당하며, 회원 하나하나가 협회의 일부가 아닌 협회 그 자체라는

신념을 가지고 행동하고, 협회는 각각의 회원들의 든든한 구심점의 역할을 해야 한다.

이러한 의미에서 협회는 회원들의 알 권리와 의지를 표현할 수 있는 장을 만들어주고 회원의 의견들을 수렴,

회원의 대변인 역할을 충실히 수행하여야 하고, 회원은 습득된 정보를 이용,

사회적 규범과 일반적인 상식을 바탕으로 업무를 수행, 스스로가 노력하는 협회의 서포터가 되어야 한다.

co
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세상을살아가다보면, 사람마다차이는있겠지만, 본의아니게오해를하거나받는경우가있고동일한문제를바라보는

관점에따라전혀다른의견을제시, 서로간의의견충돌이생기기도한다. 이렇듯개개인은자신만의방법으로생각하고행동

하게되지만사회에는서로간의약속이있어일정부분에대해서는자신의의지와관계없이약속, 즉사회적규범을따라야

하고, 그규범중하나가법률인것이다.

또한이러한규범적인부분이외에‘상식’이라는잣대를가지고판단을하게되며그에따른의지를표현하기도한다. 하지

만상식이라는부분은일정하고동일하게인정되기는힘들다. 자신이처한상황이나개인적사고성장의배경등이서로다르

기때문에통일된상식의적용을기대하는것역시어렵다.

여의도국회의사당앞을지나다보면피켓을들고1인시위를하는분들을간혹본다. 무언가불합리한부분을호소하는민

원인, 그시위자의판단기준에불합리한부분을제공한피민원인, 그리고원인에대한공정한판단을해줄수있다고민원인이

기대하는국회의사당내의누구, 이세사람중적어도두명은동일사안에대해적용하는상식이다르며서로다른입장에서

본인들이손해보는결과로종결되지않기를바라는것은당사자각각의인지상정이라고볼수있다.

우리가소재로삼고있는건축이라는것은항상클라이언트[발주자, 건축주등으로표현되지만광의(廣義)의의미로는실제

해당건축물을체험하고사용하는이해관계가있든, 없든간에모든사람이대상이될수있다]가존재하게되고, 주변의많은

사람들과협력관계를형성, 과업을수행하게되고이러한과정의반복으로하나의결과물로써건축물이완성된다. 이러한건

축물(결과물)을바라보는대부분의클라이언트들의경우부동산의경제적가치측면으로이해하는경우가대부분이고이는

결과물뿐만아니라설계가진행되고있는전과정에서나타나는현상이다.

공공성을간과할수없는건축사의도리와공공성보다는개인적인수익성을더추구하게되는현실안에서건축의진정한

가치가무엇인가라는논의는뒤로미루기로하고, 건축사의시각과클라이언트의시각이상당부분다르다는것, 이것에대하

여는모두가동의하리라믿으며이러한시각차를극복하는것을바로서로간의소통(疏通)이이루어지는것이라고표현할수

있겠다.

그런데건축사에게있어그과업하나하나는본인과부양가족의경제생활과직접적으로연결되는경우(부업이아닌주업인

경우)가대부분이다. 이러한현실은건축사사무소내직원들과그부양가족들모두에게역시해당된다. 이러한경제적으로민

감한부분에대하여결국건축사들은나름대로지금의상황을호소할것이고, 클라이언트는클라이언트나름대로의이득을

백민석 / 정회원, (주)건축사사무소시그에이, 본협회이사
by Beak, Min-seok, KIRA

지피지기(知彼知己)와 소통(疏通)

Knowing yourself and your opponent and communicating

위하여건축사사무소의현실에대한목소리에귀기울이지않을것이다.

안타깝지만지난2월에‘전국건축사궐기대회’도국민과건축사간의소통이제대로이루어지지않았던부분이지적되었던것같다.

주변누구에게확인해봐도건축사라는고소득직업을가진사람들과욕심많은대형건설사의밥그릇싸움으로밖에보지않았다는것

이다. 당시우리가주장하고외쳤던건축문화라는것이지금껏개발시대를달려온일반국민에게는선뜻이해되지않는, 공허한메아리

쯤으로다가갔던것이었고, 우리의생존권역시고소득전문직이라는허울좋은자리매김탓에대중의관심을받기에는역부족일수밖

에없었던것이다. 이는대중들의관심대상혹은건축에대한판단기준을전문가인건축사수준으로생각하며제대로눈높이를맞추지

못한, 대국민접근방식의미숙함이엿보이는대목이라고볼수있다. 한마디로요약하면상대방을너무몰랐다고볼수있다.

최근각종언론매체에서자주언급되는‘트랜드’라는용어는10년아니불과5년전만하더라도문화혹은예술등특정분야에서나

언급되었던생소한용어였지만최근에는신문의각종섹션등을통해자주등장하고방송에서도여러프로그램에서언급되면서현시대

에서다루어지는가치판단의기준중하나로사용되고있다.

이렇듯실생활에서사용하는용어조차빠른속도로진화하고있는디지털시대에유연하게적응할수있도록열린사고와정제된흡

수력을갖는것은이시대를살아가는우리들의덕목이다.

“지피지기(知彼知己)면백전백승(百戰百勝)”이라는격언을모두기억할것이다. 나를알고상대를알면어떤어려움도유연하게극복

할수있으며, ‘역지사지(易地思之)’를바탕으로상대방과눈높이를맞추어야소통(疏通)할수있다.

민원인과회원간의관계, 회원과회원간의관계, 회원과협회간의관계, 협회와협회간의관계, 협회와행정부간의관계등건축사

와본협회는수많은거미줄같은관계속에서위치하고있다. 특히건축사회원과본협회간의관계는지극히상호의존적이며그생명

력을함께하고있다고볼수있다. 회원과협회간의소통은이런점에서의미가상당하며, 회원하나하나가협회의일부가아닌협회그

자체라는신념을가지고행동하고, 협회는각각의회원들의든든한구심점의역할을해야한다.

이러한의미에서협회는회원들의알권리와의지를표현할수있는장을만들어주고회원의의견들을수렴, 회원의대변인역할을충

실히수행하여야하고, 회원은습득된정보를이용, 사회적규범과일반적인상식을바탕으로업무를수행, 스스로가노력하는협회의

서포터가되어야한다.

그리고이러한역할의바탕은“지피지기(知彼知己)”를위한정보의원활한“소통(疏通)”이기본이됨을회원과협회모두명심해야할

것이다. 

민원인과 회원 간의 관계, 회원과 회원 간의 관계, 회원과 협회 간의 관계,

협회와 협회 간의 관계, 협회와 행정부 간의 관계 등 건축사와 본 협회는 수많은 거미줄 같은 관계 속에서 위치하고 있다.

특히 건축사회원과 본 협회 간의 관계는 지극히 상호 의존적이며 그 생명력을 함께 하고 있다고 볼 수 있다.

회원과 협회 간의 소통은 이런 점에서 의미가 상당하며, 회원 하나하나가 협회의 일부가 아닌 협회 그 자체라는

신념을 가지고 행동하고, 협회는 각각의 회원들의 든든한 구심점의 역할을 해야 한다.

이러한 의미에서 협회는 회원들의 알 권리와 의지를 표현할 수 있는 장을 만들어주고 회원의 의견들을 수렴,

회원의 대변인 역할을 충실히 수행하여야 하고, 회원은 습득된 정보를 이용,

사회적 규범과 일반적인 상식을 바탕으로 업무를 수행, 스스로가 노력하는 협회의 서포터가 되어야 한다.

co
lu

m
n



14 15K o r e a n  A r c h i t e c t s  M a y  2 0 0 7 0 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회

시론 Focus

최근각학교마다건축과에가보면여학생들의모습을쉽게보는것은그리어렵지않다. 불과얼마전까지만해도몇명볼

까한여학생들이지금은건축과에반이상차지하고있는학교들이상당히있는것으로알고있다. 어느지방에서는70~80%

에가까운학생들이여학생들이라는이야기도종종들려온다. 건축과하면남자들이당연히많이있겠다는생각은더이상하

기가힘들것같다. 이것은앞으로우리건축계의미래를말해주고있다해도과언이아니다. 

남자? 여자!
현재건축인력시장을보면일할사람을찾는것이가뭄에콩나는것보다더힘든일처럼보인다. 하루가멀다하고큰회사

든작은회사든일할사람찾는전화가끊이질않는다. 우리나라처럼건축과를많이만든나라도없을진데그많은졸업하는사

람들은어디로숨어버렸단말인가. 그런데많은분들이이와중에도이왕이면남자로알아봐달라는이야기를한다. 본인도여

자이지만가끔은같이동조하면서가끔은알수없는차별을느끼며여자보다남자들을찾는이유를다시금생각해본다. 일을

남자보다못하나? 같이일하기가까다로워서? 결혼하면그만둘까봐? 결론은이모두가자신의경험이나주변의경험들에서

나오는불안함때문이라고본다.

그동안여성건축인들이너무도소수로살아왔기때문이다. 일을하다보면, 일을자신의일처럼멋지게잘하는직원도있는

가하면그렇게못하는직원이있다. 그런데여성건축인들은너무도소수였기때문에잘하든못하든둘중에하나였다. 잘하

면“저여자는여잔데대단해”하며치켜세우고, 조금이라도문제가생기면“여자이기때문에”하고몰아가기일쑤였다. 그러

다가결혼하고아이낳고해서일을쉬면, 여자들은결혼하면일을하기힘들다고생각해버린다. 필자처럼결혼해서아이낳고

건축을하는사람은하루아침에복많은여자가되어버렸다.

그럼앞으로는어떠할것인가. 현재도많은여성건축인들이배출이되고있지만아마도더많은여성들이이길을택할것

이다. 그만큼건축이라는자체가여성들을매료시키기에충분한무엇을가지고있고또한남성보다더감성적이고섬세함은

건축을하는데있어큰장점이라할수있다. 

달라져가는모습
건축이라는자체가남성, 여성구분하고있지는않으나건물을사용하는사람은그절반이여성이요, 그절반이남성이다.

이옥화 / 정회원, 에이치오엠건축사사무소,
배재대학교겸임교수

by Lee, Ok-hwa, KIRA

아름다운 건축인

Beautiful Architect

그런데그동안우리는남성적인사회에서남성적인공간을만들어온것이사실이다. 환경적인심리학에서여성의공간인지는남성과

는다르다.

서로의다른부분을공유하여더나은공간을창출할겨를도없이자본을가진사람과권력을가진사람또한그것을판단하고심사하

는사람들까지도남성이었기때문에보이지않는세계에서남성적인공간들이만들어지고판단되어져왔던것이다. 이것은비단우리

나라뿐만아니라다른나라도비슷한실정이다. 

이제는달라져가고있다. 그동안너무도희소가치속에서부담을가지고달려오신선배여성건축인들이있었고, 나름대로여성을배

제하지않으려는정책적인노력에여기저기여성건축인들이참여할수있는곳이생겨서앞으로는좀더전문적인영역을지키기에좋

은환경이만들어져가고있다. 오히려남성건축인들에게역차별아니냐는말을듣는다. 물론우스갯소리이긴하지만진지한생각을하

게만드는말이다. 

이는여성건축인들이좀더적극적으로뛰어나와서자발적으로일을해야한다는것을일깨워준다. 단순히일이아니면, 가정이라는

숨을곳이아닌, 당연히내가이일을해야한다는사명감을가지면서일을해야할것이다. 그렇지않으면앞으로배출되는많은여성건

축인들의설자리가없어질수도있다.

아름다운건축인
얼마전여성건축사회가강릉에서총회를개최했다. 많은여성건축인들이그랬듯이필자도여자들끼리만의무언가를구분짓고만

든다는것에거부감을느꼈었다.

그러나건축을해오면서혼자라고느꼈었을부분들을너무도용감하고씩씩하게이겨내며성장해온여러선배여성건축인들과이야

기나누고공감하면서많이자숙하고숙연해진느낌을가질수있었다. ‘여자가보기에아름다운여자’, 이안에서많은아름다운건축

인들을만날수있다. 

더이상여자, 남자로구분되어지는것이아니라진정한건축인을배출할수있는사회, 그런사회가되길바라며필자는물론모든여

성스스로도강한열정을버리지않도록부단히노력하길바란다. 김진애씨가쓴『여성으로태어났으면건축을꿈꾸자』의표제처럼앞

으로끊임없이공부하고건축을갈망하는여성건축인들에게당당하게말할수있는때가바로이때이길기대한다.

이제는 달라져가고 있다. 그동안 너무도 희소가치 속에서 부담을 가지고 달려오신 선배 여성 건축인들이 있었고, 

나름대로 여성을 배제하지 않으려는 정책적인 노력에 여기저기 여성 건축인들이 참여할 수 있는 곳이 생겨서

앞으로는 좀 더 전문적인 영역을 지키기에 좋은 환경이 만들어져가고 있다. 

오히려 남성 건축인들에게 역차별 아니냐는 말을 듣는다. 물론 우스갯소리이긴 하지만 진지하게 생각하게 만드는 말이다. 

이는 여성 건축인들이 좀 더 적극적으로 뛰어나와서 자발적으로 일을 해야 한다는 것을 일깨워 준다. 

단순히 일이 아니면 가정이라는 숨을 곳이 아닌, 당연히 내가 이일을 해야 한다는 사명감을 가지면서 일을 해야 할 것이다. 

그렇지 않으면 앞으로 배출되는 많은 여성 건축인들의 설자리가 없어질 수도 있다.
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최근각학교마다건축과에가보면여학생들의모습을쉽게보는것은그리어렵지않다. 불과얼마전까지만해도몇명볼

까한여학생들이지금은건축과에반이상차지하고있는학교들이상당히있는것으로알고있다. 어느지방에서는70~80%

에가까운학생들이여학생들이라는이야기도종종들려온다. 건축과하면남자들이당연히많이있겠다는생각은더이상하

기가힘들것같다. 이것은앞으로우리건축계의미래를말해주고있다해도과언이아니다. 

남자? 여자!
현재건축인력시장을보면일할사람을찾는것이가뭄에콩나는것보다더힘든일처럼보인다. 하루가멀다하고큰회사

든작은회사든일할사람찾는전화가끊이질않는다. 우리나라처럼건축과를많이만든나라도없을진데그많은졸업하는사

람들은어디로숨어버렸단말인가. 그런데많은분들이이와중에도이왕이면남자로알아봐달라는이야기를한다. 본인도여

자이지만가끔은같이동조하면서가끔은알수없는차별을느끼며여자보다남자들을찾는이유를다시금생각해본다. 일을

남자보다못하나? 같이일하기가까다로워서? 결혼하면그만둘까봐? 결론은이모두가자신의경험이나주변의경험들에서

나오는불안함때문이라고본다.

그동안여성건축인들이너무도소수로살아왔기때문이다. 일을하다보면, 일을자신의일처럼멋지게잘하는직원도있는
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이옥화 / 정회원, 에이치오엠건축사사무소,
배재대학교겸임교수

by Lee, Ok-hwa, KIRA

아름다운 건축인

Beautiful Architect
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오히려 남성 건축인들에게 역차별 아니냐는 말을 듣는다. 물론 우스갯소리이긴 하지만 진지하게 생각하게 만드는 말이다. 

이는 여성 건축인들이 좀 더 적극적으로 뛰어나와서 자발적으로 일을 해야 한다는 것을 일깨워 준다. 

단순히 일이 아니면 가정이라는 숨을 곳이 아닌, 당연히 내가 이일을 해야 한다는 사명감을 가지면서 일을 해야 할 것이다. 

그렇지 않으면 앞으로 배출되는 많은 여성 건축인들의 설자리가 없어질 수도 있다.
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

조 명

인테리어징크판 시공

외부마감

내부마감

설계담당

사 진

경기도 성남시 분당구 구미동

일반주거지역

단독주택

608.6㎡

272.96㎡

329.76㎡

44.85%

46.51%

지하 1층, 지상 2층

철근콘크리트조

LITEWORK

우정특수기업(주)

압출성형시멘트판, 징크판, 적삼목

징크판, 색락카, 오크목

정수미

건축사사무소 제공(사진가 김종오)

도시의끝, 자연과도시의경계에위치하며, 자연에맞닿아있는이

대지는그에더하여공원녹지부지와연속되어접해있음으로써그

범위를확장하면서, 자연의냄새와소리에묻혀살면서동시에바로

도시와소통할수있어도시와자연을대비적으로인식할수있는전

형적인전용주거지이다.

이미다른건축가에의해설계된배치및평면의골조가완공된시

점에서전혀새로운외관과인테리어디자인을의뢰받은프로젝트이

다. 그래서이집에공을들였던이전설계자에대한송구함이늘앞

선다. 이 집에서 나의 작업범위는 외관디자인과 인테리어 디자인을

포함한내부공간구성의변화가전부였음을밝혀둔다.

본채와별채로분리되어있는배치계획이기본적으로안마당과진

입마당의두가지외부공간을구성하게하고있으나, 그것들이하나

의공간으로단순하게인식됨으로공간성을느끼게하지못하고있는

점은외부공간이디자인되어야하는우선의문제였다.

또한, 내부공간역시주생활공간인거실, 식당의공간이평면적으로

하나의공간속에기능하도록계획되어있어서, 이또한한눈에전체를

인식해버리면서, 공간의흥미나호기심을유발할수없으며, 지하층과

2층과의수직적공간의연계성이계단으로만연결되어수평적, 수직적

공간의사건이유발될수있는여지가없음은더욱중요한문제였다.

사실신축성리노베이션프로젝트에서나의관심은외관의조형성

이나, 회화적 인테리어의 재료적 구성보다는 전혀 다른 내외부공간

으로의 전환적 구성이라는 공간적 관심에 있었으며, 골조가 완공된

시점에서그것을건드릴수없다는제한속에서무언가의공간적장

치를생각해내야했다.
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김효만/ 정회원, 이로재김효만건축사사무소
by  Kim, Hyo-man, KIRA회원작품 Works

Location Gumi-dong, Bundang-gu, Seongnam-si, Gyeonggi-do, Korea

Site area 608.6㎡

Bldg area 272.96㎡

Gross floor area 329.76㎡

Bldg coverage ratio 44.85%

Gross floor ratio 46.51%

Structure R.C

Bldg. Scale B1, F2

1_ 도로측 진입부에서 내려본 조감 전경
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‘관통과관입의벽’을기존내외부공간의시스템에삽입하여그것

이시각적오브제가되면서, 상호공간을막으면서도뚫어주는‘뚫림

이있는막음의스크린’으로역할하게함으로써내외부공간의회화

적, 공간적이야기를구성하게하자는공간구성의방침은, 외부공간

에는노란색고밀도압축목재의그리고내부공간에는회색의징크판

으로구성된오브제성의벽체를공간구성장치로서만들어내게했다.

이로써, 외부공간의구성을위해식당과정원사이에이스크린을

삽입하여 옥외식사공간을 끼워 넣었으며, 본채와 별채 사이와 차고

와진입마당의사이에또한이노란색고밀도압축목재의스크린을삽

입하여 각 외부공간의 독자성을 강조하면서, 상호 이야기를 가지고

흐르게 하는 동시에, 이 오브제성 스크린들이 외부정원에서 설치성

의현대적조형물로보이게했다. 그리고내부공간에도거실과식당

사이에떠있는징크판의스크린을구성하였으며, 거실과 2층으로의

계단의경계복도와지하계단의경계등도이뚫림이있는징크벽을

삽입하여, 좀더다양한시각적, 공간적사건을유발하도록하였고, 이

것들이이프로젝트에서할수있는공간디자인의범위였던것이다.

대지에서솟아오른형태의안정성이있는기존조형의매스를그

대로유지하면서, 처마가있는경사지붕의날개와사선의부재를적

극적으로부가함으로써수평성의역동성을강조하였다. 이부유하는

듯한조형성은산세를따라조성된이지역의경사진흐름의주변맥

락에순응할수있으며, 높은축대로인한수직적부담감을수평성으

로감쇄하면서배경이되는주변환경과조화할수있을것이다.

외부는베이스패널로구성된높은축대위에검은색의징크판이주

조를이룬선형, 판형의매스가역동적으로관계하면서구성되어있

으며, 게스트하우스의 매스와 스텐레스 파고라, 쓰레기통의 매스가

그전체조형의중심에서있는것이다.

내부공간의재료는외부의재료를실내로끌어들이는방침으로써

외부의징크판을실내로도입하여실내인테리어의주재료로작용하게

했고, 외부에사용되었던고밀도압축목재패널로포인트가되는장소

에부분적으로사용되었으며, 대리석과목재도일부사용되어있는데,

처음부터건축주가선호하는목재와대리석을주재료로다량사용해

주지못한점은사후건축주에게미안함을느끼는부분이기도하다.

도심속 한가운데에서, 자연의 소리를느끼며삶의미래를생각하

는집, 그것은현대를사는도시유목민들의간절한이상적도피처일

것이다. 

정면도1 3 5m0

우측면도
1_ 진입도로측에서 본 정면 전경

2_ 안마장에서 본 본채와 별채의 전경
3_ 대문에 들어선 별채와 본채사이의 진입마당3

2

1
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‘관통과관입의벽’을기존내외부공간의시스템에삽입하여그것

이시각적오브제가되면서, 상호공간을막으면서도뚫어주는‘뚫림

이있는막음의스크린’으로역할하게함으로써내외부공간의회화

적, 공간적이야기를구성하게하자는공간구성의방침은, 외부공간

에는노란색고밀도압축목재의그리고내부공간에는회색의징크판

으로구성된오브제성의벽체를공간구성장치로서만들어내게했다.

이로써, 외부공간의구성을위해식당과정원사이에이스크린을

삽입하여 옥외식사공간을 끼워 넣었으며, 본채와 별채 사이와 차고

와진입마당의사이에또한이노란색고밀도압축목재의스크린을삽

입하여 각 외부공간의 독자성을 강조하면서, 상호 이야기를 가지고

흐르게 하는 동시에, 이 오브제성 스크린들이 외부정원에서 설치성

의현대적조형물로보이게했다. 그리고내부공간에도거실과식당

사이에떠있는징크판의스크린을구성하였으며, 거실과 2층으로의

계단의경계복도와지하계단의경계등도이뚫림이있는징크벽을

삽입하여, 좀더다양한시각적, 공간적사건을유발하도록하였고, 이

것들이이프로젝트에서할수있는공간디자인의범위였던것이다.

대지에서솟아오른형태의안정성이있는기존조형의매스를그

대로유지하면서, 처마가있는경사지붕의날개와사선의부재를적

극적으로부가함으로써수평성의역동성을강조하였다. 이부유하는
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락에순응할수있으며, 높은축대로인한수직적부담감을수평성으

로감쇄하면서배경이되는주변환경과조화할수있을것이다.

외부는베이스패널로구성된높은축대위에검은색의징크판이주

조를이룬선형, 판형의매스가역동적으로관계하면서구성되어있

으며, 게스트하우스의 매스와 스텐레스 파고라, 쓰레기통의 매스가

그전체조형의중심에서있는것이다.

내부공간의재료는외부의재료를실내로끌어들이는방침으로써

외부의징크판을실내로도입하여실내인테리어의주재료로작용하게

했고, 외부에사용되었던고밀도압축목재패널로포인트가되는장소

에부분적으로사용되었으며, 대리석과목재도일부사용되어있는데,

처음부터건축주가선호하는목재와대리석을주재료로다량사용해

주지못한점은사후건축주에게미안함을느끼는부분이기도하다.

도심속 한가운데에서, 자연의 소리를느끼며삶의미래를생각하

는집, 그것은현대를사는도시유목민들의간절한이상적도피처일

것이다. 

정면도1 3 5m0

우측면도
1_ 진입도로측에서 본 정면 전경

2_ 안마장에서 본 본채와 별채의 전경
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지붕 평면도

2층 평면도

1층 평면도지하층 평면도

1 3 5m0

1_ 외부정원에 설치된 오브제성의 스크린을 통해 보이는 회화적 풍경
2_ 지하층 홈바 및 계단
3_ 주인 침실 입구 복도와 지하계단2 3

1

01_ 음악감상실
02_ 바
03_ 창고
04_ 보일러
05_ 주인 침실
06_ 드레스 룸
07_ 한식방
08_ 다용도실
09_ 주방
10_ 식당
11_ 거실
12_ 현관
13_ 차고
14_ 안마당
15_ 손님방
16_ 가족실
17_ 자녀방
18_ 정자
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1_ 거실 및 계단실 벽의 전경

2_ 현관홀에서 올려다 본 2층 바
3_ 거실과 식당의 경계스크린
4_ 1층 주인 욕실
5_ 2층 가족실 및 바
6_ 1층 식당 및 주방5

2 3 4
1 6
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1_ 거실 및 계단실 벽의 전경

2_ 현관홀에서 올려다 본 2층 바
3_ 거실과 식당의 경계스크린
4_ 1층 주인 욕실
5_ 2층 가족실 및 바
6_ 1층 식당 및 주방5

2 3 4
1 6



26 27K o r e a n  A r c h i t e c t s  M a y  2 0 0 7 0 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회

●배치도 ●건축개요

국립생물자원관은우리나라의각종생물표본을확보, 보존, 연구,

관리하고 국민의 환경의식을 함양함으로서 생물자원의 주권확보를

위한국가중추기관으로서의비전을상징하는건물로, 효율적인생

물자원을보존, 연구, 관리기능을수행하고이용자의편리성을도모

하는 우리나라 최초이며 최대규모의 종합 연구시설 및 전시시설로

써, 2002년11월현상설계를통해공모되어1년여의설계기간과3년

여의공사를거쳐인천경서동수도권매립지에2007년2월준공되어

5월까지시험운전을끝내고완공을예정하고있다.

국립생물자원관은바이오에대한관심과중요성이그어느때보다

강조되고있는상황에서전국각지의연구시설및각대학의생물자

원을 하나로 집대성하는 국책사업 프로젝트로, 수도권심의 및

KDI(한국개발연구원)의LCC 기법에따른VE 설계적용, 유수한해

외사례조사등을바탕으로, 수차례의자문회의를통한검토및검

증, 기반시설및방문자편의를위한편의시설보완를위한한차례의

설계변경을통해진행되었으며그무엇보다각자개개인의사명감과

함께여러사람의땀과노력이집대성될수있는프로젝트였다.

수도권매립지종합환경연구단지내에위치한국립생물자원관은

대지의축을따라전체적인배치를설정하였으며본동인수장동과브

릿지로연결된전시동, 별동의보존온실사육실로구성되어있다. 표

본을연구보존하는자원관의중추적인역할을하는수장동은형태

적으로동물의뼈의모양을유추하여디자인되었으며, 전시동은식

물의잎새모양을디자인모티브로활용하여형태적인면에서도생물

자원관의설립목적과동일한의미를부여하고자하였다.

기능상생물표본을보관하고연구하는시설인수장동은보관하는

표본의 종류 및 처리 방법에 따라 -20~40°C의 각기 다른 온도와

45%~60%의여러가지습도조건을요구하고있어이에따른설비

적인연구가필요하였으며설계당시의중요조건으로이중공조타

입의시스템이도입되어조습판넬시스템등과함께표본의훼손을

방지하고자하였다. 또한친환경적인건물로써일부Double Skin의

적용하였으며, 중수시스템, 보존온실에는태양에너지등을활용하

였고친환경재료인점토벽돌등과해풍에영향을직접적으로받는

지역적인조건을고려티타늄아연판을수장동의주외관자재로활

용하였다.

잎새 모양의전시동은관리공간에의해서수장동과분리되며, 최

초기획전시실로계획되었으나자문회의를통한제안에따라전시온

실로변경된로툰다를중심으로전시공간을연결하여주방문대상인

유아및청소년들에게생물자원의중요성을홍보하는장이되리라생

각된다. 
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국립생물자원관
NNaattiioonnaall  BBiioollooggiiccaall  RReessoouurrccee  CCeenntteerr

정영균/ 정회원, (주)희림종합건축사사무소+ 
금두연/ (주)희림종합건축사사무소+ 
김용권/ (주)종합건축사사무소도시인
by  Jeong, Young-kyoon, KIRA &

Kum, Doo-yeon & Kim, Yong-gwon

회원작품 Works

Location Gyeongseo-dong, Seo-gu, Incheon, korea

Site area 490,500㎡

Bldg area 10,059.45㎡

Gross floor area 27,723.79㎡

Bldg coverage ratio 7.57

Gross floor ratio 17.25

Structure S.R.C + S.C

Bldg. Scale B1, F4

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

승 강 기

최고높이

외부마감

설계담당

건 축 주

시 공 사

감 리 사

설계기간

공사기간

인천광역시 서구 경서동 수도권매립지 2-1공구

자연/준주거

교육연구 및 복지시설

490,500㎡

10,059.45㎡

27,723.79㎡

7.57%

17.25%

지하 1층, 지상 4층

철골철근 콘크리트조, 철골조

승용 4대, 화물용 2대

26.3m

알미늄아연판, 점토벽돌, T24칼라로이복층유리

박규용, 한대진, 김영익, 마공훈, 김수광, 김도형, 조성웅,

안홍희, 백은미

환경부

삼부토건㈜, 대제종합건설㈜

㈜희림 종합건축사사무소

2003. 11. ∼ 2006. 02.

2004. 6. ∼ 2007. 2.

1_ 전시교육동앞에서 수장동 바라봄
2_ 국립생물자원관 야경
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●배치도 ●건축개요

국립생물자원관은우리나라의각종생물표본을확보, 보존, 연구,

관리하고 국민의 환경의식을 함양함으로서 생물자원의 주권확보를

위한국가중추기관으로서의비전을상징하는건물로, 효율적인생

물자원을보존, 연구, 관리기능을수행하고이용자의편리성을도모

하는 우리나라 최초이며 최대규모의 종합 연구시설 및 전시시설로

써, 2002년11월현상설계를통해공모되어1년여의설계기간과3년

여의공사를거쳐인천경서동수도권매립지에2007년2월준공되어

5월까지시험운전을끝내고완공을예정하고있다.

국립생물자원관은바이오에대한관심과중요성이그어느때보다

강조되고있는상황에서전국각지의연구시설및각대학의생물자

원을 하나로 집대성하는 국책사업 프로젝트로, 수도권심의 및

KDI(한국개발연구원)의LCC 기법에따른VE 설계적용, 유수한해

외사례조사등을바탕으로, 수차례의자문회의를통한검토및검

증, 기반시설및방문자편의를위한편의시설보완를위한한차례의

설계변경을통해진행되었으며그무엇보다각자개개인의사명감과

함께여러사람의땀과노력이집대성될수있는프로젝트였다.

수도권매립지종합환경연구단지내에위치한국립생물자원관은

대지의축을따라전체적인배치를설정하였으며본동인수장동과브

릿지로연결된전시동, 별동의보존온실사육실로구성되어있다. 표

본을연구보존하는자원관의중추적인역할을하는수장동은형태

적으로동물의뼈의모양을유추하여디자인되었으며, 전시동은식

물의잎새모양을디자인모티브로활용하여형태적인면에서도생물

자원관의설립목적과동일한의미를부여하고자하였다.

기능상생물표본을보관하고연구하는시설인수장동은보관하는

표본의 종류 및 처리 방법에 따라 -20~40°C의 각기 다른 온도와

45%~60%의여러가지습도조건을요구하고있어이에따른설비

적인연구가필요하였으며설계당시의중요조건으로이중공조타

입의시스템이도입되어조습판넬시스템등과함께표본의훼손을

방지하고자하였다. 또한친환경적인건물로써일부Double Skin의

적용하였으며, 중수시스템, 보존온실에는태양에너지등을활용하

였고친환경재료인점토벽돌등과해풍에영향을직접적으로받는

지역적인조건을고려티타늄아연판을수장동의주외관자재로활

용하였다.

잎새 모양의전시동은관리공간에의해서수장동과분리되며, 최

초기획전시실로계획되었으나자문회의를통한제안에따라전시온

실로변경된로툰다를중심으로전시공간을연결하여주방문대상인

유아및청소년들에게생물자원의중요성을홍보하는장이되리라생

각된다. 

w
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국립생물자원관
NNaattiioonnaall  BBiioollooggiiccaall  RReessoouurrccee  CCeenntteerr

정영균/ 정회원, (주)희림종합건축사사무소+ 
금두연/ (주)희림종합건축사사무소+ 
김용권/ (주)종합건축사사무소도시인
by  Jeong, Young-kyoon, KIRA &

Kum, Doo-yeon & Kim, Yong-gwon

회원작품 Works

Location Gyeongseo-dong, Seo-gu, Incheon, korea

Site area 490,500㎡

Bldg area 10,059.45㎡

Gross floor area 27,723.79㎡

Bldg coverage ratio 7.57

Gross floor ratio 17.25

Structure S.R.C + S.C

Bldg. Scale B1, F4

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

승 강 기

최고높이

외부마감

설계담당

건 축 주

시 공 사

감 리 사

설계기간

공사기간

인천광역시 서구 경서동 수도권매립지 2-1공구

자연/준주거

교육연구 및 복지시설

490,500㎡

10,059.45㎡

27,723.79㎡

7.57%

17.25%

지하 1층, 지상 4층

철골철근 콘크리트조, 철골조

승용 4대, 화물용 2대

26.3m

알미늄아연판, 점토벽돌, T24칼라로이복층유리

박규용, 한대진, 김영익, 마공훈, 김수광, 김도형, 조성웅,

안홍희, 백은미

환경부

삼부토건㈜, 대제종합건설㈜

㈜희림 종합건축사사무소

2003. 11. ∼ 2006. 02.

2004. 6. ∼ 2007. 2.

1_ 전시교육동앞에서 수장동 바라봄
2_ 국립생물자원관 야경
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1_ 수장연구동
2_ 수장연구동 후면
3_ 수장연구동 배면

4_ 전시교육동 야경
5_ 전시교육동
6_ 전시교육동

1

2 3

4

65
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1_ 수장연구동
2_ 수장연구동 후면
3_ 수장연구동 배면

4_ 전시교육동 야경
5_ 전시교육동
6_ 전시교육동

1

2 3

4

65
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3층 평면도

2층 평면도

1층 평면도

1_ 전시교육동과 수장연구동 연결통로
2_ 보전온실동2

1

01_ 전시온실
02_ 휴게실
03_ 기획전시실
04_ 로비
05_ 전시실
06_ 전시 시청각실
07_ 수장고
08_ 정리실 및 제작실
09_ 표본 임시 수장고
10_ 전자 현미경실
11_ 표본 제작 및 정리실
12_ 세미나실
13_ 사무국
14_ 외래연구실
15_ 실험실
16_ 연구실
17_ 공동 연구실
18_ 관장실
19_ 전시 관리실
20_ 교육 지원실
21_ 사무실
22_ 분석실
23_ 세미나실
24_ 연구원 연구실
25_ 예비 수장고

20 19

21
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7
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3층 평면도

2층 평면도

1층 평면도

1_ 전시교육동과 수장연구동 연결통로
2_ 보전온실동2

1

01_ 전시온실
02_ 휴게실
03_ 기획전시실
04_ 로비
05_ 전시실
06_ 전시 시청각실
07_ 수장고
08_ 정리실 및 제작실
09_ 표본 임시 수장고
10_ 전자 현미경실
11_ 표본 제작 및 정리실
12_ 세미나실
13_ 사무국
14_ 외래연구실
15_ 실험실
16_ 연구실
17_ 공동 연구실
18_ 관장실
19_ 전시 관리실
20_ 교육 지원실
21_ 사무실
22_ 분석실
23_ 세미나실
24_ 연구원 연구실
25_ 예비 수장고

20 19
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정면도

횡단면도

배면도

1_ 전시교육동 로비에서 바라본 전시온실
2_ 전시교육동 로비
3_ 전시교육동 계단실 내부

4_ 전시교육동 로비측 내부 계단
5_ 전시시청각실 내부

1
2 3
4 5

19
18

20

17

12 12

12

16

15 13 12 10

15 14 13 12 10

11 9 5

6

7

8

4 3 2

2

1

01_ 공조실
02_ 전시실
03_ 기획 전시실
04_ 전시 시청각실
05_ 전기실
06_ 로비
07_ 국장실

08_ 교육 홍보과
09_ 중앙 감시실
10_ 화장실
11_ 기계실
12_ 실험실
13_ 복도
14_ 공동 현미경실

15_ 홀
16_ 제작실 및 정리실
17_ 도서실
18_ 오수 조치실
19_ ELEV 홀
20_ 전실



330 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회32 K o r e a n  A r c h i t e c t s  M a y  2 0 0 7

정면도

횡단면도

배면도

1_ 전시교육동 로비에서 바라본 전시온실
2_ 전시교육동 로비
3_ 전시교육동 계단실 내부

4_ 전시교육동 로비측 내부 계단
5_ 전시시청각실 내부

1
2 3
4 5

19
18

20

17

12 12

12

16

15 13 12 10

15 14 13 12 10

11 9 5

6

7

8

4 3 2

2

1

01_ 공조실
02_ 전시실
03_ 기획 전시실
04_ 전시 시청각실
05_ 전기실
06_ 로비
07_ 국장실

08_ 교육 홍보과
09_ 중앙 감시실
10_ 화장실
11_ 기계실
12_ 실험실
13_ 복도
14_ 공동 현미경실

15_ 홀
16_ 제작실 및 정리실
17_ 도서실
18_ 오수 조치실
19_ ELEV 홀
20_ 전실
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

대지면적

건축면적

연 면 적

규 모

외부마감

설계담당

광주광역시 광산구

중심상업지역

507.00m

284.93m

679.18m

지상 2층

시멘트 압출 판넬

이주광, 지형례, 박정훈, 윤민구, 이태승

w
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s

광주 B 레스토랑
GGwwaannggjjuu  BB  rreessttaauurraanntt

한진수/ 정회원, 토방건축사사무소(광주)
by  Han, Jin-su, KIRA회원작품 Works

Location Gwangsan-gu, Gwangju-si, korea

Site area 507.00m

Bldg area 284.93m

Gross floor area 679.18m

Bldg. Scale F2

공원

20m 도로

1_ 좌측에서 본 외벽
2_ 우측면 전경
3_ 좌측면 전경3

2

1

0 2 6m
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

대지면적

건축면적

연 면 적

규 모

외부마감

설계담당

광주광역시 광산구

중심상업지역

507.00m

284.93m

679.18m

지상 2층

시멘트 압출 판넬

이주광, 지형례, 박정훈, 윤민구, 이태승

w
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광주 B 레스토랑
GGwwaannggjjuu  BB  rreessttaauurraanntt

한진수/ 정회원, 토방건축사사무소(광주)
by  Han, Jin-su, KIRA회원작품 Works

Location Gwangsan-gu, Gwangju-si, korea

Site area 507.00m

Bldg area 284.93m

Gross floor area 679.18m

Bldg. Scale F2

공원

20m 도로

1_ 좌측에서 본 외벽
2_ 우측면 전경
3_ 좌측면 전경3

2

1

0 2 6m
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1_ 건물 전경

2_ 계단홀 천창
3_ 우측 외벽 상세
4_ 주출입구 전경

3 4

2

1

1층 평면도

2층 평면도 3층 평면도

1 3m0

2

1

2

1
1

01_ 음식점
02_ 주방
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1_ 건물 전경

2_ 계단홀 천창
3_ 우측 외벽 상세
4_ 주출입구 전경

3 4

2

1

1층 평면도

2층 평면도 3층 평면도

1 3m0

2

1

2

1
1

01_ 음식점
02_ 주방
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좌측면도 우측면도

종단면도

1_ 좌측 전경
2_ 1층 출입구 홀
3_ 계단 측면 상세

4_ 정면 상세
5_ 외부기둥 상세

51 4

3

2

신도시 개발에 의해 형성된 대지
20m 대로와가로공원에접하고있어상업건물로설계하였으나근

린생활시설이일반적으로그러하듯이사용에따라기능적변화가요구

되고있다. 다목적공간을연결하는계단부분은Void와아뜨리움을갖

도록계획하여한층자연스러운접근과빛에의해극적인공간을연출

하도록하고있다. 일조보다는조망을위해개방된2면의개구부는대

로와가로공원방향으로시야를열어주어도시풍경의다양한변화를

보여주고있다. 형태의단순한처리와몇가지재료사용에의해만들어

진건축물은도시공간속에서또다른조형성을제공하고있다.

정면도

1 3m0

1

1

1

2

2

01_ 음식점
02_ 주방
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좌측면도 우측면도

종단면도

1_ 좌측 전경
2_ 1층 출입구 홀
3_ 계단 측면 상세

4_ 정면 상세
5_ 외부기둥 상세

51 4

3

2

신도시 개발에 의해 형성된 대지
20m 대로와가로공원에접하고있어상업건물로설계하였으나근

린생활시설이일반적으로그러하듯이사용에따라기능적변화가요구

되고있다. 다목적공간을연결하는계단부분은Void와아뜨리움을갖

도록계획하여한층자연스러운접근과빛에의해극적인공간을연출

하도록하고있다. 일조보다는조망을위해개방된2면의개구부는대

로와가로공원방향으로시야를열어주어도시풍경의다양한변화를

보여주고있다. 형태의단순한처리와몇가지재료사용에의해만들어

진건축물은도시공간속에서또다른조형성을제공하고있다.

정면도

1 3m0

1

1

1

2

2

01_ 음식점
02_ 주방
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●조감도 ●건축개요

대지위치

지역지구

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

외부마감

설계담당

대구광역시 달서구 용산동 230

일반주거지역

19,445.50㎡

3,828.23㎡

20,872.95㎡

19.69%

93.16%

지하 1층, 지상 9층

철골철근콘크리트

THK30 화강석, THK18 컬러복층유리

최의석, 김대영, 박진윤, 서보성, 이태현, 임주섭, 황정기,

김호관, 김용우w
o

rk
s

대구지방법원 서부지원청사
DDaaeegguu  DDiissttrriicctt  CCoouurrtt��  WWeesstteerrnn  BBrraanncchh

전영성/ 정회원, (주)선진엔지니어링종합건축사사무소+
김동주/ (주)선진엔지니어링종합건축사사무소
by  Jeon, Young-sung, KIRA & Kim, Dong-joo

회원작품 Works

Location 230, Yongsan-dong, Dalseo-gu, Daegu-si, korea

Site area 19,445.50㎡

Bldg area 3,828.23㎡

Gross floor area 20,872.95㎡

Bldg coverage ratio 19.69%

Gross floor ratio 93.16%

Structure S.R.C

Bldg. Scale B1, F9

1_ 조감도
2_ 남서측 원경

3_ 남동측 전경
4_ 남측 정면

3

42
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구 조

외부마감
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대구광역시 달서구 용산동 230
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19,445.50㎡

3,828.23㎡
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지하 1층, 지상 9층

철골철근콘크리트
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전영성/ 정회원, (주)선진엔지니어링종합건축사사무소+
김동주/ (주)선진엔지니어링종합건축사사무소
by  Jeon, Young-sung, KIRA & Kim, Dong-joo

회원작품 Works

Location 230, Yongsan-dong, Dalseo-gu, Daegu-si, korea

Site area 19,445.50㎡

Bldg area 3,828.23㎡

Gross floor area 20,872.95㎡

Bldg coverage ratio 19.69%

Gross floor ratio 93.16%

Structure S.R.C

Bldg. Scale B1, F9

1_ 조감도
2_ 남서측 원경

3_ 남동측 전경
4_ 남측 정면
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비움과 열림의 매스를 구성하고, 민원을 우선하는 대민서비스의

법원이미지를제고하는등새로운법원이미지형상화에주력하였

다. 또수평적으로는동선을분리하고각기다른정면성과접근성을

확보하여 기능에 따른 매스의 변형이 가능하도록 하였으며, 수직적

으로는저층부에민원과법정을고층부에법관과사무의기능을두었

고, 민원과법정의층도분리하였다. 전체적으로단순하고획일화된

매스에변화를주는오브제를삽입하였고, 향후늘어나는법정및민

원수용을대비하여증축이가능하도록고려하였다. 

1층 평면도 2층 평면도

4층 평면도

1_ 남서측 전경

2_ 남동측 기단부
3_ 로비
4_ 주출입구 전경

2
43

1

6층 평면도

9층 평면도



430 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회42 K o r e a n  A r c h i t e c t s  M a y  2 0 0 7
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다. 또수평적으로는동선을분리하고각기다른정면성과접근성을
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1층 평면도 2층 평면도
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2_ 남동측 기단부
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9층 평면도



450 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회44 K o r e a n  A r c h i t e c t s  M a y  2 0 0 7

1_ 중정
2_ 북측 배면 및 중정

3_ 법정 내부
4_ 민원홀에서 중정을 바라본 광경
5_ 로비

3
4

1

2 5

종단면도

횡단면도
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1_ 중정
2_ 북측 배면 및 중정

3_ 법정 내부
4_ 민원홀에서 중정을 바라본 광경
5_ 로비

3
4

1

2 5

종단면도

횡단면도
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

외부마감

설계담당

감 리

구 조

설 비

전 기

조 경

토 목

인테리어

기 타

발 주 처

건 설 사

경기도 수원시 영통구 이의동 산ㆍ학ㆍ연 첨단R&D단지 내

준주거지역

연구시설

151,881㎡

3,707.30㎡

32,009.52㎡

2.44%

18.46%

지하 2층, 지상 15층

철근콘크리트조

THK24복층유리, 알루미늄 복합패널, 징크패널

무영 : 남승영, 구경모, 전명채, 오수경, 홍정민, 장주형,

김정섭, 최기원

삼우 : 손지수, 권혁대

(주)희림종합건축사사무소

(주)원우구조기술사사무소

(주)한일MEC

석우엔지니어링(주)

(주)CA조경기술사사무소

(주)에이스올

(주)넥-스페이스

레이어스(CG)

경기도

삼성물산(주), 코오롱건설(주), 이엠종합건설(주),

가산종합건설(주)

프로그램 개요
이건물은산·학·연이어우러진첨단연구·실험시설로서, 바이

오벤처기업들이사용하게될기업입주시설, 대학에서입주할연구실

험시설, 일반기업에서 구비하기 힘든 고가의 첨단 실험장비를 구축

하여연구및제품개발에활용되는공동장비시설, 그외공동지원시

설 등 4개 시설로 구성된다. 이런 특성을 고려하여 첫째, 효율적인

Utility계획으로 첨단 연구·실험환경조성, 둘째, 가변성있는 실험

실계획으로입주수요에적극대처, 셋째, 연구원의안전성확보, 넷

째, 장시간근무하는연구원들을위한쾌적한업무환경및휴식공간

제공을본계획의기본전제로삼았다.

경기바이오센터계획에서는, 국내바이오연구및산업을선도하는

경기도가추후세계시장에서경쟁력을갖춘바이오비즈니스허브가

될 첨단생명공학 연구시설이 갖추어야 할 기능적 특성을 만족하고,

조형적측면에서생명공학을다루는바이오센터의새로운모습을제

시함과더불어현사업부지의입지적특성을충족시키고자하였다.

인접시설과의 연계성을 고려한 Master Plan
우선, 시설의부지는동수원 I.C에인접한‘산·학·연첨단R&D

단지’내이므로, 현존하거나건설중인주변시설과추후건립예정

인시설전체를하나로엮어주는단지전체마스터플랜차원의접근

이요구되었다. 기존경기중소기업종합지원센터와건설중인나노소

자특화팹센터, 그리고 추후 건립 예정인 차세대융합기술연구원과

단지내순환도로개념을도입하여연결하며, 단지중심에중앙공원

을두어대지전체를감싸는조화로운배치를계획안에반영토록제

안하였다.

자연ㆍ환경친화적 배치계획
건물및조경계획, 주차장까지도생명을의미하는곡선으로처리하

여바이오센터가갖추어야할자연·환경친화적이미지를구체화시

w
o

rk
s

경기 바이오센터
GGyyeeoonnggggii  BBiioo  CCeenntteerr

안길원/ 정회원, (주)무영종합건축사사무소+ 
박 승/ 정회원, (주)삼우종합건축사사무소+ 
오중희/ (주)무영종합건축사사무소
by  Ahn, Kil-won, KIRA & Park, seung, KIRA &

Oh, Joong-hee

회원작품 Works

Location Iui-dong, Yeongtong-gu, Suwon-si, Gyeonggi-do, korea

Site area 151,881㎡

Bldg area 3,707.30㎡

Gross floor area 32,009.52㎡

Bldg coverage ratio 2.44%

Gross floor ratio 18.46%

Structure R.C

Bldg. Scale B2, F15

1_ 조감도
2_ 정면 야경
3_ 전경

2

31
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

외부마감

설계담당

감 리

구 조

설 비

전 기

조 경

토 목

인테리어

기 타

발 주 처

건 설 사

경기도 수원시 영통구 이의동 산ㆍ학ㆍ연 첨단R&D단지 내

준주거지역

연구시설

151,881㎡

3,707.30㎡

32,009.52㎡

2.44%

18.46%

지하 2층, 지상 15층

철근콘크리트조

THK24복층유리, 알루미늄 복합패널, 징크패널

무영 : 남승영, 구경모, 전명채, 오수경, 홍정민, 장주형,

김정섭, 최기원

삼우 : 손지수, 권혁대

(주)희림종합건축사사무소

(주)원우구조기술사사무소

(주)한일MEC

석우엔지니어링(주)

(주)CA조경기술사사무소

(주)에이스올

(주)넥-스페이스

레이어스(CG)

경기도

삼성물산(주), 코오롱건설(주), 이엠종합건설(주),

가산종합건설(주)

프로그램 개요
이건물은산·학·연이어우러진첨단연구·실험시설로서, 바이

오벤처기업들이사용하게될기업입주시설, 대학에서입주할연구실

험시설, 일반기업에서 구비하기 힘든 고가의 첨단 실험장비를 구축

하여연구및제품개발에활용되는공동장비시설, 그외공동지원시

설 등 4개 시설로 구성된다. 이런 특성을 고려하여 첫째, 효율적인

Utility계획으로 첨단 연구·실험환경조성, 둘째, 가변성있는 실험

실계획으로입주수요에적극대처, 셋째, 연구원의안전성확보, 넷

째, 장시간근무하는연구원들을위한쾌적한업무환경및휴식공간

제공을본계획의기본전제로삼았다.

경기바이오센터계획에서는, 국내바이오연구및산업을선도하는

경기도가추후세계시장에서경쟁력을갖춘바이오비즈니스허브가

될 첨단생명공학 연구시설이 갖추어야 할 기능적 특성을 만족하고,

조형적측면에서생명공학을다루는바이오센터의새로운모습을제

시함과더불어현사업부지의입지적특성을충족시키고자하였다.

인접시설과의 연계성을 고려한 Master Plan
우선, 시설의부지는동수원 I.C에인접한‘산·학·연첨단R&D

단지’내이므로, 현존하거나건설중인주변시설과추후건립예정

인시설전체를하나로엮어주는단지전체마스터플랜차원의접근

이요구되었다. 기존경기중소기업종합지원센터와건설중인나노소

자특화팹센터, 그리고 추후 건립 예정인 차세대융합기술연구원과

단지내순환도로개념을도입하여연결하며, 단지중심에중앙공원

을두어대지전체를감싸는조화로운배치를계획안에반영토록제

안하였다.

자연ㆍ환경친화적 배치계획
건물및조경계획, 주차장까지도생명을의미하는곡선으로처리하

여바이오센터가갖추어야할자연·환경친화적이미지를구체화시

w
o

rk
s

경기 바이오센터
GGyyeeoonnggggii  BBiioo  CCeenntteerr

안길원/ 정회원, (주)무영종합건축사사무소+ 
박 승/ 정회원, (주)삼우종합건축사사무소+ 
오중희/ (주)무영종합건축사사무소
by  Ahn, Kil-won, KIRA & Park, seung, KIRA &

Oh, Joong-hee

회원작품 Works

Location Iui-dong, Yeongtong-gu, Suwon-si, Gyeonggi-do, korea

Site area 151,881㎡

Bldg area 3,707.30㎡

Gross floor area 32,009.52㎡

Bldg coverage ratio 2.44%

Gross floor ratio 18.46%

Structure R.C

Bldg. Scale B2, F15

1_ 조감도
2_ 정면 야경
3_ 전경

2
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켰다. 우선, 삼각형의대지형상을고려하여지반의안전성이확보되는

위치로충분히Set-Back하여건물위치를결정하고, 대지전면에넓

은진입광장을조성하고주차장사이에보행자도로를넓게확보하였

다. 이는 적절한 보차분리와 동시에, 대지 좌우로 이어지는 곡선의

Bio-String과연계되어주변시설들을자연스러운보행동선으로연

결시킨다. 또한기존수계와우수를이용한생태수로및생태습지공원

을만들어주차장등비점오염원처리로친환경적공간을창출하였다.

BT 특유의 아이덴티티를 표현하는 조형개념
조형및입면계획에서기존연구시설과다른몇가지특별한시도

를하였는데, 우선정적이고기계적인IT·NT와는달리생명과자연

을 다루는 Bio Technology가 주는 동적인 자연스러움의 이미지를

생동감넘치는부드러운곡선으로표현하여주변에건립된 IT·NT

관련시설과구별되는바이오센터특유의아이덴티티로삼고자했다.

다음으로, 생명과학자들의아이디어가연구·실험과정을거쳐상용

화·산업화로이어지는‘Spin-out’이미지를형상화하여Massing

개념으로적용하였고, 세포와DNA 나선구조의이미지를외관입면

디자인에표현하였다. 또한마스터플랜의기본전제인단지내시설

간조화를위해기존주변시설과비슷한색상과재료를사용하였다.

기능과 환경이 돋보이는 연구환경
첨단연구·실험시설로서갖추어야할기능적특성을충족시키기

위한평면계획의주안점은각시설별특성을고려하여적합한단위유

닛을구성한점이다. 우선7~15층의기업입주시설은입주기업의다양

성과가변성을고려한모듈및유틸리티용샤프트를계획하고, 대학의

연구실험시설의경우연구와실험공간을분리한효율적인공간을구

성하였으며, 공동장비시설은기능간연계성을감안해집중배치하고

진동에민감한고가장비사용을위한미진동제어설계를하였다.

또한연구원들의여가와휴식을위하여 Eco-Trium, 대나무아트

리움, 옥상정원, 동수원 I.C를향해탁트인조망의층별휴게실등을

마련하여생동감넘치는공용공간을창출하였다.

단면계획에서는서로다른 4개시설을하부로부터공동지원시설,

공동장비시설, 연구실험시설, 기업입주시설순으로수직적·층별로

완벽하게구분·조닝하여혼재를피하면서, 경제적인집중형코어를

계획하여엘리베이터홀을통한효과적인보안관리가가능토록하였

다. 설비시스템과구조, 실험장비의규격등을반영한적정층고를확

보하여 최적의 연구 환경을 조성하였다. 또한 기단부에서는 로비와

중정을 통해 탁 트인 열린 공간을 확보하고, 타워부 사이에 설치한

Eco-Trium을통해상하·좌우로열린공간을계획하였다. 또한, 로

비-중정-휴게데크를연결하여건물전체를종횡으로관통하는시각

적개방감을조성하여필요에따라다양한이벤트를수용할수있는

공간을확보하였다. 

1_ 진입부 전경
2_ 배면 전경
3_ 남서측 전경
4_ 북동측 전경
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켰다. 우선, 삼각형의대지형상을고려하여지반의안전성이확보되는

위치로충분히Set-Back하여건물위치를결정하고, 대지전면에넓

은진입광장을조성하고주차장사이에보행자도로를넓게확보하였

다. 이는 적절한 보차분리와 동시에, 대지 좌우로 이어지는 곡선의

Bio-String과연계되어주변시설들을자연스러운보행동선으로연

결시킨다. 또한기존수계와우수를이용한생태수로및생태습지공원

을만들어주차장등비점오염원처리로친환경적공간을창출하였다.

BT 특유의 아이덴티티를 표현하는 조형개념
조형및입면계획에서기존연구시설과다른몇가지특별한시도

를하였는데, 우선정적이고기계적인IT·NT와는달리생명과자연

을 다루는 Bio Technology가 주는 동적인 자연스러움의 이미지를

생동감넘치는부드러운곡선으로표현하여주변에건립된 IT·NT

관련시설과구별되는바이오센터특유의아이덴티티로삼고자했다.

다음으로, 생명과학자들의아이디어가연구·실험과정을거쳐상용

화·산업화로이어지는‘Spin-out’이미지를형상화하여Massing

개념으로적용하였고, 세포와DNA 나선구조의이미지를외관입면

디자인에표현하였다. 또한마스터플랜의기본전제인단지내시설

간조화를위해기존주변시설과비슷한색상과재료를사용하였다.

기능과 환경이 돋보이는 연구환경
첨단연구·실험시설로서갖추어야할기능적특성을충족시키기

위한평면계획의주안점은각시설별특성을고려하여적합한단위유

닛을구성한점이다. 우선7~15층의기업입주시설은입주기업의다양

성과가변성을고려한모듈및유틸리티용샤프트를계획하고, 대학의

연구실험시설의경우연구와실험공간을분리한효율적인공간을구

성하였으며, 공동장비시설은기능간연계성을감안해집중배치하고

진동에민감한고가장비사용을위한미진동제어설계를하였다.

또한연구원들의여가와휴식을위하여 Eco-Trium, 대나무아트

리움, 옥상정원, 동수원 I.C를향해탁트인조망의층별휴게실등을

마련하여생동감넘치는공용공간을창출하였다.

단면계획에서는서로다른 4개시설을하부로부터공동지원시설,

공동장비시설, 연구실험시설, 기업입주시설순으로수직적·층별로

완벽하게구분·조닝하여혼재를피하면서, 경제적인집중형코어를

계획하여엘리베이터홀을통한효과적인보안관리가가능토록하였

다. 설비시스템과구조, 실험장비의규격등을반영한적정층고를확

보하여 최적의 연구 환경을 조성하였다. 또한 기단부에서는 로비와

중정을 통해 탁 트인 열린 공간을 확보하고, 타워부 사이에 설치한

Eco-Trium을통해상하·좌우로열린공간을계획하였다. 또한, 로

비-중정-휴게데크를연결하여건물전체를종횡으로관통하는시각

적개방감을조성하여필요에따라다양한이벤트를수용할수있는

공간을확보하였다. 

1_ 진입부 전경
2_ 배면 전경
3_ 남서측 전경
4_ 북동측 전경
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1층 평면도지하 1층 평면도 2층 평면도

4층 평면도

1_ 전면 커튼월 상세
2_ 주출입구 캐노피
3_ 1층 로비 4_ 대나무 아트리움 전경

1

2 3 4

01_ 홀
02_ 주차장입구
03_ 주차장
04_ 세미나실
05_ 체력단련사
06_ 전기실 상부
07_ 기계실 상부
08_ 방재실/전산실
09_ 동물/실험실

10_ 동물실
11_ 휴게데크
12_ 대나무아트리움
13_ 아트리움 홀
14_ 대회의실
15_ 원장실
16_ 행정 지원실
17_ 일반 공동장비실
18_ 사료 전처리실

19_ NMR실
20_ 접견
21_ 로비
22_ 민원상담실
23_ 옥상정원
24_ 예비실
25_ 첨단분석장비실
26_ HTS 지원실
27_ 문서 보관실

28_ 상용화 제품개발실
29_ 바이오 신소재 개발실
30_ 기초학 실험실
31_ 세포 배양실
32_ 실험실
33_ 행정실
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1층 평면도지하 1층 평면도 2층 평면도

4층 평면도

1_ 전면 커튼월 상세
2_ 주출입구 캐노피
3_ 1층 로비 4_ 대나무 아트리움 전경

1

2 3 4

01_ 홀
02_ 주차장입구
03_ 주차장
04_ 세미나실
05_ 체력단련사
06_ 전기실 상부
07_ 기계실 상부
08_ 방재실/전산실
09_ 동물/실험실

10_ 동물실
11_ 휴게데크
12_ 대나무아트리움
13_ 아트리움 홀
14_ 대회의실
15_ 원장실
16_ 행정 지원실
17_ 일반 공동장비실
18_ 사료 전처리실

19_ NMR실
20_ 접견
21_ 로비
22_ 민원상담실
23_ 옥상정원
24_ 예비실
25_ 첨단분석장비실
26_ HTS 지원실
27_ 문서 보관실

28_ 상용화 제품개발실
29_ 바이오 신소재 개발실
30_ 기초학 실험실
31_ 세포 배양실
32_ 실험실
33_ 행정실
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1_ 지하1층 부출입구
2_ 동측 외부 조경
3_ 옥상정원에서 본 대나무 아트리움

4_ 세미나실
5_ 대회의실
6_ 3개층 개방된 친환경 Eco-Trium

1 2
3 64

5

01_ 주차장
02_ 휴게데크
03_ 대나무 아트리움
04_ 승강기홀
05_ 남·여 화장실
06_ 기계실
07_ 첨단분석장비실

08_ 세포배양실
09_ 상용화핵심기술개발실
10_ 분자생물연구실
11_ 휴게공간
12_ 기업입주시설
13_ 계단실
14_ ELEV.기계실

15_ 비상용 ELEV기계실
16_ 방송실
17_ 접견 / 매점
18_ 옥상정원
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1_ 지하1층 부출입구
2_ 동측 외부 조경
3_ 옥상정원에서 본 대나무 아트리움
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

내부마감

외부마감

설계담당

구조설계

설비설계

전기설계

시 공 사

감 리 자

설계기간

공사기간

사 진

부산광역시 남구 대연동 731-1번지

제1종 일반주거지역, 경관지구

의료시설(병원)

1,686.00㎡

649.64㎡

4,116.29㎡

39.98%

140.98%

지하 2층, 지상 4층

철근콘크리트조

바닥 : 폴리싱 타일, 카펫타일

벽 : 벽지, 수성페인트

노출콘크리트 + THK18 복층유리

조은경, 윤성중, 조은욱, 엄영섭, 최홍기, 김정하, 김환보

PEG 구조

동남 MEC

동남 ENC

(주)타임건설

정태복, 조정표(주. 부산건축)

2005년 03월 ~ 2005년 08월

2005년 9월 28일 ~ 2006년 9월 25일

건축사사무소 제공(촬영 염승훈)

우리주변에서늘상보는도자기를살펴보면, 무엇을담느냐에따

라종지, 접시, 사발, 공기들로그쓰임새에따른이름이 붙여진다.

이런도자기는어떤용도로쓰이게될지예상하고만드는것이보

통이며, 몇번을굽게될지, 어떤유약을바를지결정되고, 그쓰임새

에맞게여러가지모양으로빚어지게된다.

결국작업의방법과모양을결정짓는것은‘쓰임새’이다.

‘치유’라는 쓰임새
우리가일상쓰는말인치료는병을다스려고친다는뜻을지니고

있다. 이는스스로환자가병을치료하기보다는의사또는타인에의

한그리고다른외부적작용에의해병을다스려고치는것을의미한

다. 이에 반해 치유는 병을 다스려 스스로 나아짐을 말하는 것으로

몸스스로병을이겨내고자하는능력을발생시키는의미를갖는다.

‘치유’라는쓰임새는단순히처치·처방의기능적인공간에더하여

자연, 사회공간적요인이더욱중요해질수있는것으로외부공간과

의관계나내부공간의크기, 동선등의계획을요구한다.

‘쓰임새’의 조율
기본적인기능공간의배치에서부터병원이용자들의동선, 직원의

동선이더욱신경쓰이고, 어떻게하면요구된기능속에공간을담아

낼수있는가라는고민의과정이병원건축의계획이다. 쓰임새와의

줄다리기가계속되는동안초기의생각과벗어난부분이나타나고

의도하지 않았던 상황들이 발견된다. 이러한 줄다리기에 균형을 잡

는것이우리의역할이었고 , 이러한‘쓰임새’의조율이야말로병원

계획의가장중요한점이된다.

‘고민’의 흔적
설계자, 시공자, 감리자, 건축주누구하나의역할이중요하지않은

것이없기때문에좋은건물을만드는것은그만큼의어려움을요구

한다. 완공이된후에도고민은계속되어진다. 파크사이드재활의학

병원이 어떻게 사용되어지는지 살펴보고, 살핌을 당하는 것이 그것

이다. 어쩌면이러한고민은건물을설계한이의임무이고평생을짊

어지고가야할짐이되는것이아닌가생각한다. 

w
o

rk
s

파크사이드 재활의학병원
PPaarrkkssiiddee  RReehhaabbiilliittaattiioonn  HHoossppiittaall

서상문/ 정회원, (주)본디건축사사무소
by  Shu, Sang-moon, KIRA회원작품 Works

Location 731-1, Daeyeon-dong, Nam-gu, Busan, Korea

Site area 1,686.00㎡

Bldg area 649.64㎡

Gross floor area 4,116.29㎡

Bldg coverage ratio 39.98%

Gross floor ratio 140.98%

Structure R.C

Bldg. Scale B2, F4

6m
 도

로

1_ 건물 전경 2_ 주출입구 전경
21
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●배치도 ●건축개요

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적
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연 면 적

건 폐 율
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규 모

구 조
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시 공 사

감 리 자

설계기간

공사기간

사 진

부산광역시 남구 대연동 731-1번지

제1종 일반주거지역, 경관지구

의료시설(병원)

1,686.00㎡

649.64㎡

4,116.29㎡

39.98%

140.98%

지하 2층, 지상 4층

철근콘크리트조

바닥 : 폴리싱 타일, 카펫타일

벽 : 벽지, 수성페인트

노출콘크리트 + THK18 복층유리

조은경, 윤성중, 조은욱, 엄영섭, 최홍기, 김정하, 김환보
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(주)타임건설

정태복, 조정표(주. 부산건축)
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2005년 9월 28일 ~ 2006년 9월 25일

건축사사무소 제공(촬영 염승훈)

우리주변에서늘상보는도자기를살펴보면, 무엇을담느냐에따

라종지, 접시, 사발, 공기들로그쓰임새에따른이름이 붙여진다.

이런도자기는어떤용도로쓰이게될지예상하고만드는것이보

통이며, 몇번을굽게될지, 어떤유약을바를지결정되고, 그쓰임새

에맞게여러가지모양으로빚어지게된다.

결국작업의방법과모양을결정짓는것은‘쓰임새’이다.

‘치유’라는 쓰임새
우리가일상쓰는말인치료는병을다스려고친다는뜻을지니고

있다. 이는스스로환자가병을치료하기보다는의사또는타인에의

한그리고다른외부적작용에의해병을다스려고치는것을의미한

다. 이에 반해 치유는 병을 다스려 스스로 나아짐을 말하는 것으로

몸스스로병을이겨내고자하는능력을발생시키는의미를갖는다.

‘치유’라는쓰임새는단순히처치·처방의기능적인공간에더하여

자연, 사회공간적요인이더욱중요해질수있는것으로외부공간과

의관계나내부공간의크기, 동선등의계획을요구한다.

‘쓰임새’의 조율
기본적인기능공간의배치에서부터병원이용자들의동선, 직원의

동선이더욱신경쓰이고, 어떻게하면요구된기능속에공간을담아

낼수있는가라는고민의과정이병원건축의계획이다. 쓰임새와의

줄다리기가계속되는동안초기의생각과벗어난부분이나타나고

의도하지 않았던 상황들이 발견된다. 이러한 줄다리기에 균형을 잡

는것이우리의역할이었고 , 이러한‘쓰임새’의조율이야말로병원

계획의가장중요한점이된다.

‘고민’의 흔적
설계자, 시공자, 감리자, 건축주누구하나의역할이중요하지않은

것이없기때문에좋은건물을만드는것은그만큼의어려움을요구

한다. 완공이된후에도고민은계속되어진다. 파크사이드재활의학

병원이 어떻게 사용되어지는지 살펴보고, 살핌을 당하는 것이 그것

이다. 어쩌면이러한고민은건물을설계한이의임무이고평생을짊

어지고가야할짐이되는것이아닌가생각한다. 
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Location 731-1, Daeyeon-dong, Nam-gu, Busan, Korea

Site area 1,686.00㎡
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5인실 1인실

3층 평면도

2층 평면도

1층 평면도

01_ 체력단련장
02_ 수치료실
03_ C-Arm실
04_ X-Ray실
05_ Diti실
06_ Mdf실
07_ 임상병리실
08_ 재활공학 연구실
09_ 식당
10_ 주방
11_ 팬룸
12_ 주차장
13_ 로비
14_ 원무/조제
15_ 접수/수납
16_ 진료부
17_ 물리치료실
18_ 운동치료실
19_ 강당
20_ 의사실
21_ 작업치료실
22_ 언어치료실(소아)
23_ 작업치료실(소아)
24_ 화암연구소
25_ 5인실
26_ 1인실
27_ 2인실
28_ 6인실
29_ 4인실
30_ 데이룸

1_ 진입도로에서 바라본 건물 전경
2_ 남동측 전경(1층 재활치료실, 치유정원)
3_ 북동측 전경(3, 4층 병실)

1 2
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지하 1층 평면도
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01_ 정화조
02_ 기계실
03_ 홀
04_ 주차장
05_ 체력단련장
06_ 원무/조제
07_ 접수/수납
08_ 물리치료실
09_ 운동치료실
10_ 강당

11_ 소회의실-2
12_ 의사실
13_ 관리/행정
14_ 작업치료실
15_ 심리치료실
16_ 놀이방
17_ 5인실
18_ 배선실
19_ N.S
20_ 1인실
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횡단면도 남측면도
1_ 옥상 전경
2_ 주출입구 홀 전경
3_ 1층 진입부 전경

4_ 주출입구 홀에서 바라본
아트리움 상부

5_ 물리치료실
6_ 지하 선큰에서 바라본 복도측 전창
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3
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작품노트 Design Note

주중한국대사관
Embassy of the Republic of Korea in China

삭제, 변경되어(청사, 직원주택, 임시관저, 현지인숙소및부대시설동

중직원주택임시관저는삭제되었고대신제2청사동이추가됨.) 초기

개념 설득작업에 목쉬어가며 뛰어다녀야 했던 건축가의 외로운 인

내…외무부보고및협의, 현지대사관보고및협의, 조달청보고, 국

정원보고…그때마다이래서안된다, 저래서안된다…안되는것이

뭐가그렇게많은지…그당시대사관이라는프로젝트는하늘에짓는

벙커인줄알았다.

이프로젝트는중국에짓는한국대사관으로한국문화의대표성을

지녀야한다. 그 대표성이란 한국의 전통적 요소를 반영함이며 또한

중국과대지주변인양마교의지역적특징을반영하는것이다.

문화권은그언어권에비례하듯이한국, 중국, 일본은동일한문화

권을형성하고있다. 한국의전통건축은형태적, 공간적특징으로분

류할수있는바, 중국내에우리의전통건축으로의형태적개념을적

용함은우리의것을힘껏주장하기에자칫위험한모순에빠지게될

것이다. 따라서이프로젝트는유물론적인형태적접근이아닌한국

전통건축의공간적특징을반영하였다.

우리의전통건축의중요한그공간의특징중의하나는마당개념이

다. 우리의마당은스케일측면에서볼때작고아담한Human Scale

을지니며크고작은채와채로연결되는특징을갖는다. 따라서프로

젝트의프로그램을유기적으로분리하여각각의마당을지니게하였

다. 또한 한국의 동방의 깨끗하고 찬란한 이미지로서 진입마당에

‘Morning Calm’의디자인 Keyword를 적용하였다. 이 마당은극

단적으로절제된마당의요소로구성되며시각적으로깊이를갖을수

있도록청사동의긴Mass와함께긴장방형형태를지니게했다. 바

닥은흰화강석과잔디로구성되며그마당을경계짖는건물의Wall

은투명한이중유리로서공간적깊이를더해줄것이다.

내부공간개념의특징으로는로비인아트리움을들수있다. 이는

청사동의공용공간으로서우리전통공간이갖는대청마루의개념을

동일하게해석하였다.

이대청마루는그옛날가족의거실기능으로서앞마당과뒷마당을

연결하는 반 내외부공간의 특징을 갖는다. 주 진입로로부터 청사동

정문 앞 동방국제빌딩에서 본 전경 제2청사 중정에서 본 제1청사 부속동 경관

이작품은 1995년 말 현상설계에당선뒤로 8년 넘게 진행된

프로젝트이다.

당시현상설계당선후현지대사관에계획안보고및협의이에

따른계획안조정작업과중국현지관행인중국내설계협력회사

선정 건으로 1년 넘게 소요 되었으며, 계획안이 확정될 무렵인

1997년 IMF에의해프로젝트는국가예산문제로인해프로젝트

진행이보류되었다. 2001년프로젝트가다시재개되면서대사및

추진위원회는바뀌었고또다시처음부터다시보고및협의를해

야했고그러면서프로그램은재구성된추진위원단해석에따라 1_ wall     2_ 마당_채 3_ nature     4_ space
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과부대시설동의2개건물사이에열려있는공간으로서청사내모든

내부적기능의중심적역할을담당하게하였다.

당초계획안에반영된완벽한마당개념이용도변경에따른제2청

사증축공사로상실되기도하였으나이번증축공사에서는뚜렷한 2

개의마당을계획하여청사상호간유기적기능을보완하면서서로다

른 마당의 개념을 부여하여 다양한 옥외공간을 연출하였다. 진입마

당을Morning Calm에비유한다면제2청사동의마당은Court화된

중정형 전통마당의 특징을 갖는다. 이에 낮은 Pond를 설치하고 그

중심에정자로서의기능인리셉션및회의실을계획하여시각적, 기

능적으로 제2청사의 중심공간이 되게 함과 아울러 전체 Master

Plan에서마당의다양한위계성을지니도록하였다.

10년간설계하기란결코쉽지않다. 10년의세월은강산도변한다

하지않던가! 초기개념을두고그많은시간과적(?)을 두고싸우기

란서럽기조차한투쟁이었다.

대사는3번이나바뀌었고, 잘알다시피관의인사이동에따른권위

적이고 그리고 보수적인 추진위원단은 매년 구성원이 바뀌었다. 그

때마다계획안을다시보고해야했고그많은사람들의의견을수렴하

면서개념을유지하기란결코쉽지않은일이라는것은다아는이야

기이리라.

대사관청사는아직중국이란사회주의권내에서벙커이어야한다

는 고집, 작지 않은 프로그램을 쥐어짜 마당이라는 오픈스페이스라

는쌈지돈을만들었으나대지가넓어마당이그냥생긴줄알고권위

적인커다란마당으로변경해달라는요청, 마당의문화가중요한것

이아니고절대적내부공간이중요하다는지당하신논리, 개념인마

당은힘없는존재가되어 이를납득시키기위한 설득은아직도가슴

에한과멍이되어퍼렇다. 그럴때마다적당히포기하고싶은생각이

백번도더들었던비굴했던이성, 어쨌거나 10년간 100번도더출장

갔었던그러나바로옆자금성도만리장성도보지못했던지혜롭지

못했던 결투의 시간들…, 게다가 게으른 중국 설계협력업체와의 코

디는얼마나가슴을졸이게했던가!

한번은개인적사정이있어서현지에서요청한중국출장에직원을

대신보냈다. 직원이출장에서돌아와보고를받으니뒷마당을테니스

장으로변경해달라고요청해서어쩔수없이승락했단다. 그시간이후

나는그테니스장을다시마당으로되돌려놓기까지6개월이걸렸다.

조경계획에있어서진입마당한변에장송소나무를길게열식배

치하였다. 그러나중국에는내가생각하는소나무가없단다. 백두산

이라도가서뽑아와야한다고고집부렸다. 결국중국을다뒤져북

경멀리어느왕릉주변에있던소나무를몰래뽑아왔다는우리팀들

의교감, 용기, 감동…, 그소나무의정취를준공식단상에서노무현대

통령은아름다움의찬사를아끼지않으셨다. 그분어릴적시골냇가

에서놀던고향산천의소리와풍경을느끼신다는표현적정취는바

로이프로젝트의Concept 아니었던가!

그러나이렇게대리산모의긴진통후에준공된준공식장은자식

빼앗긴서러움만남게했다. 알다시피건축가의자리는외소했고, 그

자식에대해이야기할기회도할애해주지않는것은우리의건축문

화현실의아픔이었다.

그러나어쩌랴!! 그곳이그들에게축제의마당이되어있는것또한

기쁘지아니한가! 우리건축가는평생앞에나서지않는어머니의손

길이다. 슬플때결코앞에서눈물보이지않는사람이어머니다.

그래도공사기간중에문제가발생하면현지중국에서그비싼국

제전화걸어설계자의견묻고, 승인싸인이없으면공사하지않았던

신뢰와믿음, 뒤늦게나마우리팀의건축문화의식을경험했다. 따라

서깨끗한마감을갖게되었다. 그시간마다몸은힘들어도그들이얼

마나고마웠는지모른다.

조달청박양호감독관, 삼성건설김경호소장, 영화엔지니어링박

찬주단장, 환경디자인메카류인철소장, 그리고건원건축동료인조

영범부장, 박혜리대리함께수고하셨다. 초기추진위원단단장으로

계시면서저에게과분한신뢰를주셨고그이후에도출장시마다일부

러불러힘을붇돋아주셨던신봉길공사님께감사드린다.

나는이프로젝트를진행하면서건축을알았고스스로건축가임을

확인했고, 이사회의밝은건축문화가머지않았음을기대하게된프

로젝트다. 그래서난건축가이고애국자다!  <글/ 이동희>

0 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회

1_ 정문에서 주현관을 바라본 전경 2_ 제2청사동 중정 3_ 제1청사 Double Skin 파사드 4_ 제2청사 중정 Pond에 떠있는 청사
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과부대시설동의2개건물사이에열려있는공간으로서청사내모든
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중국북경시조양구양마교로제3대사관구역

15,940.00㎡

4,139.83㎡

16,294.60㎡

6,002.00㎡

25.97%

63.10 %

지하1층, 지상5층

철근콘크리트조

중국흑회색화강석, THK18 칼라복층유리, 알루미늄쉬트

조영범, 박혜리

중국건연건축설계연구원유한공사

(주)우원설비

(주)전기설계협인

mecca 디자인

민조경

(주)삼성물산건설부문

인터아이디

주중국대한민국대사관

1995. 11. ~ 2005. 12.

2003. 9. ~ 2006. 9.

설계개요

대지위치

대지면적

건축면적

연 면 적

조경면적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

외부마감

설계담당

구 조

설 비

전 기

환경디자인

조 경

시공회사

인테리어

건 축 주

설계기간

공사기간

1_ 제2청사동 로비후면 2_ 격자형의 창호가 만들어 낸 파사드 3_ 제1청사동 아트리움

1 2 3

detail

배치도
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노원구보훈회관
nnoowwoonngguu    ooffffiiccee  ooff  ppaattrriioottss  &&  vveetteerraannss  aaffffaaiirrss

설계경기 Competition

당선작/ 고형석 정회원 + 우재동 정회원

(주. 그룹신도시건축사사무소)

노원구상계1동 1118-67 외 1필지

제3종일반주거지역/ 공공청사

노유자시설(사회복지시설)

1,012㎡

487.70㎡

2,290.75㎡

48.19%

164.35%

지하 1층, 지상4층

노원구청

최익환, 정승철, 이희규, 이화정, 김성태

co
m

p
et

it
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n
배치계획
수락산역과중랑천을잇는가로축이북

측에 접한 대지이다. 따라서 지역주민

을위해북측으로최대한 open space

를 줌으로써주변환경에열려있는공

간을 구성하였으며, 돌출된 매스를 통

해상징적이미지를제공함으로주민에

게인지성을확보하여지역주민과함께

하는장소로제공하고자하였다.

평면계획
지하층에 열림마당과 연결된 선큰을

계획하여 지하 환경을 개선함과 동시

에 자연스러운 유입을 발생하게 하였

고, 1층에는 돌출된 부분에 피로티를

줌으로써 시각적 개방감을 확보하여

접근할때의부담감을줄여주었다.

전면출입구를통해유입되었을때전

시공간이 연결되어 커뮤니티의 장을

마련하였으며, 돌출된 매스는 사선으

로 계획되어 전쟁기념관 등 내부특성

에맞는이미지를확보하였다.

입면계획
전면에 돌출된 매스는 인지성을 확보

함과 동시에 랜드마크적 역할을 담당

할수있게하였다.

Void와 Solid에 따른 재료 분리를 통

해 보훈가족의 어제, 오늘, 그리고 내

일을표현하였고수평적분할은전면

에돌출된강한수직적매스로인한역

동적이미지와반대로안정감있게표

현하였다.

또한 유리재질의 투명성을 적극 확보

함으로써 많은 커뮤니티장을 담는 역

할을감당하게하였다.

단면계획
각층의 독립된 영역을 아트리움을 통

해하나로묶었으며Deck의활용극대

화를통해경계를허물고활동성부여

하였다. 내부기능에부합하는적정층

고를계획하였다.

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

발 주 처

설계담당

1층 평면도

2층 평면도

4층 평면도

배치도

서측 입면도북측 입면도

종단면도 횡단면도

남측 입면도 동측 입면도
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현하였다.

또한 유리재질의 투명성을 적극 확보

함으로써 많은 커뮤니티장을 담는 역

할을감당하게하였다.

단면계획
각층의 독립된 영역을 아트리움을 통

해하나로묶었으며Deck의활용극대

화를통해경계를허물고활동성부여

하였다. 내부기능에부합하는적정층

고를계획하였다.

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

발 주 처

설계담당

1층 평면도

2층 평면도

4층 평면도

배치도

서측 입면도북측 입면도

종단면도 횡단면도

남측 입면도 동측 입면도
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노원구보훈회관
nnoowwoonngguu    ooffffiiccee  ooff  ppaattrriioottss  &&  vveetteerraannss  aaffffaaiirrss

우수작/ 한규봉 정회원

(천일건축엔지니어닝종합건축사사무소)

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

구 조

규 모

외부마감

설계담당

노원구상계1동 1118-67외 1필지

제3종일반주거지역, 공공청사

공공청사

1,012㎡

502.40㎡

2,419.42㎡

49.64%

157.25%

철근콘크리트구조

지하1층, 지상4층

압출성형시켄트판, 노출콘크리트,

칼라복층유리, 패턴칼라복층유리,

강화유리, 알루미륨패널

최유안, 김의경, 배형근, 신성호, 안병규,

김수연, 김영실

노원구 보훈회관은 보훈대상자와 보훈처,

지역주민이라는각각이질적인부류들이모

이는장소라는것에염두를두고이용자들이

교류하는 커뮤니티와 집단적인 문화장소를

구축하기위한작업이었다.

상계동에위치한계획대지에자연요소와도

시·인문적인 요소들의 흐름을 유기적으로

결합시키고자연의흐름을건물내에끌어들

이는것에주안점을두고계획하였다.

배치계획
대지내에오픈스페이스(마들마당, 보훈한마

당)을 계획하여 수락산과 중량천의 자연의

흐름을 연결시키고, 이 녹지공간은 각층의

정원·발코니를통해연계되며, 건물내부로

파고들어그린네트워크를형성한다.

저층부를대지의동측에배치시켜접근성및

개방성을 증대시키고 보행자와 차량동선을

분리시켰다. 고층부는 도로측에 배치시켜

도로에대한강한인지성을주고, 남측의아

파트에 대한 프라이버시 및 조망과 채광을

확보하였다. 대지 서측에 코어를 배치하여

고가도로에서 오는 소음을 차단하고, 대지

동측은외부계단을두어코어와외부계단을

통한건물에의접근이가능하도록하였다.

지역주민의자유로운이용을위해개방성을

강조한 마당(보훈한마당)을 만들어 주민들

이가깝고편하게즐길수있는문화공간을

만들었다.

평면계획
저층부는보훈가족들의이용이주를이루는

시설을배치하고, 고층부는지역주민들과보

훈가족이함께이용하는공간을배치하여기

능 및 관리의 효율성을 증대시키고자 했다.

또한, 각 층별로분절된실들이부가적인외

부공간을 구성하여 주기능+부기능+외부공

간으로이루어진유기적인평면을구성하여

공간을유동적으로사용가능하도록하였다.

대지동측에외부계단을주어동선의막힘을

해소함과동시에외부계단을올라가면서순

국선열의희생과고난을다시생각하게한다.

1층 평면도

2층 평면도

3층 평면도 배치도

남측면도북측면도

종단면도횡단면도

4층 평면도

단면개념
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노원구보훈회관
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우수작/ 한규봉 정회원

(천일건축엔지니어닝종합건축사사무소)

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

구 조

규 모

외부마감

설계담당

노원구상계1동 1118-67외 1필지

제3종일반주거지역, 공공청사

공공청사

1,012㎡

502.40㎡

2,419.42㎡

49.64%

157.25%

철근콘크리트구조

지하1층, 지상4층

압출성형시켄트판, 노출콘크리트,

칼라복층유리, 패턴칼라복층유리,

강화유리, 알루미륨패널

최유안, 김의경, 배형근, 신성호, 안병규,

김수연, 김영실

노원구 보훈회관은 보훈대상자와 보훈처,

지역주민이라는각각이질적인부류들이모

이는장소라는것에염두를두고이용자들이

교류하는 커뮤니티와 집단적인 문화장소를

구축하기위한작업이었다.

상계동에위치한계획대지에자연요소와도

시·인문적인 요소들의 흐름을 유기적으로

결합시키고자연의흐름을건물내에끌어들

이는것에주안점을두고계획하였다.

배치계획
대지내에오픈스페이스(마들마당, 보훈한마

당)을 계획하여 수락산과 중량천의 자연의

흐름을 연결시키고, 이 녹지공간은 각층의

정원·발코니를통해연계되며, 건물내부로

파고들어그린네트워크를형성한다.

저층부를대지의동측에배치시켜접근성및

개방성을 증대시키고 보행자와 차량동선을

분리시켰다. 고층부는 도로측에 배치시켜

도로에대한강한인지성을주고, 남측의아

파트에 대한 프라이버시 및 조망과 채광을

확보하였다. 대지 서측에 코어를 배치하여

고가도로에서 오는 소음을 차단하고, 대지

동측은외부계단을두어코어와외부계단을

통한건물에의접근이가능하도록하였다.

지역주민의자유로운이용을위해개방성을

강조한 마당(보훈한마당)을 만들어 주민들

이가깝고편하게즐길수있는문화공간을

만들었다.

평면계획
저층부는보훈가족들의이용이주를이루는

시설을배치하고, 고층부는지역주민들과보

훈가족이함께이용하는공간을배치하여기

능 및 관리의 효율성을 증대시키고자 했다.

또한, 각 층별로분절된실들이부가적인외

부공간을 구성하여 주기능+부기능+외부공

간으로이루어진유기적인평면을구성하여

공간을유동적으로사용가능하도록하였다.

대지동측에외부계단을주어동선의막힘을

해소함과동시에외부계단을올라가면서순

국선열의희생과고난을다시생각하게한다.

1층 평면도

2층 평면도

3층 평면도 배치도

남측면도북측면도

종단면도횡단면도

4층 평면도

단면개념
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가작/ 손윤호 정회원(호림종합건축사사무소) +
정협·이영호(노마디자인건축사사무소)

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

설계담당

서울시노원구상계1동 1118-67번지외 1필지

도시지역, 제3종일반주거지역, 공공청사

사회근로복지시설

1,012㎡

491.65㎡

2,376.23㎡

48.58%

168.64%

지하 1층, 지상4층

권효정

기본계획방향
대지는노원구와도봉구의경계선상의중량

천 변에 위치하며, 인접 고가도로의 영향권

(경관, 소음, 조망) 안에놓여있다.

우리는노원구보훈회관이들어설대지가가

지고있는여러특성들을아우르며주변경관

과하나의풍경을이루도록계획하였다.

보훈회관은도시맥락을거스르지않으며검

소하고절제된디자인을통하여보훈의경건

한이미지를담은건물이될것이다.

평면계획
도로그리드에부합하지않는부정형의형상

을하고있는대지에도시맥락에순응하는

축(Axis)을도입하여질서를구축하였다.

건물의기본매스와건물을한정짓는Wall

요소를 설정하였으며, 대지 경계선에서 유

추된 새로운 선형 요소의 도입으로 매스의

분절을강조하였다.

또한 외부 공간의 적극적 관입을 유도하는

건축요소를 부가하였다. 집약된 Core 구조

로효율적동선을계획하였으며, 유사시양

방향 탈출 경로를 확보하였다. 건물 기능을

반영하는매스의적극적분절을강조하였으

며, 분절을 통한 사잇공간을 소통의 공간으

로이용하였다.

추후용도변경이용이하도록Open Plan 기

법을 도입 하였으며, 합리적인 구조 모듈을

적용하였다.

입면계획
전면도로와노원교에이르는보행흐름의연

속성확보와도시경관구조에상응하는건

축공간을계획하였다.

고가도로구조물에대응하여시각적프레임

역할하는Wall 이미지를도입하였으며, 1층

피로티공간을강조하는떠있는매스이미지

를표현하였다.

전면에 Solid 벽으로차분한보훈회관의이

미지를 표현하였고, 내부 기능(관람/전시공

간)을따르는합리적재료를선택하였다.

Solid & Void의조화를통하여절제된입면

구성을 하였으며, 수직/수평의 단순한 입면

논리를사용하여보훈회관의소박한이미지

창출하였다.

지하 1층 평면도

1층 평면도

2층 평면도

3층 평면도

4층 평면도

배치도

횡단면도

종단면도
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가작/ 손윤호 정회원(호림종합건축사사무소) +
정협·이영호(노마디자인건축사사무소)

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

설계담당

서울시노원구상계1동 1118-67번지외 1필지

도시지역, 제3종일반주거지역, 공공청사

사회근로복지시설

1,012㎡

491.65㎡

2,376.23㎡

48.58%

168.64%

지하 1층, 지상4층

권효정

기본계획방향
대지는노원구와도봉구의경계선상의중량

천 변에 위치하며, 인접 고가도로의 영향권

(경관, 소음, 조망) 안에놓여있다.

우리는노원구보훈회관이들어설대지가가

지고있는여러특성들을아우르며주변경관

과하나의풍경을이루도록계획하였다.

보훈회관은도시맥락을거스르지않으며검

소하고절제된디자인을통하여보훈의경건

한이미지를담은건물이될것이다.

평면계획
도로그리드에부합하지않는부정형의형상

을하고있는대지에도시맥락에순응하는

축(Axis)을도입하여질서를구축하였다.

건물의기본매스와건물을한정짓는Wall

요소를 설정하였으며, 대지 경계선에서 유

추된 새로운 선형 요소의 도입으로 매스의

분절을강조하였다.

또한 외부 공간의 적극적 관입을 유도하는

건축요소를 부가하였다. 집약된 Core 구조

로효율적동선을계획하였으며, 유사시양

방향 탈출 경로를 확보하였다. 건물 기능을

반영하는매스의적극적분절을강조하였으

며, 분절을 통한 사잇공간을 소통의 공간으

로이용하였다.

추후용도변경이용이하도록Open Plan 기

법을 도입 하였으며, 합리적인 구조 모듈을

적용하였다.

입면계획
전면도로와노원교에이르는보행흐름의연

속성확보와도시경관구조에상응하는건

축공간을계획하였다.

고가도로구조물에대응하여시각적프레임

역할하는Wall 이미지를도입하였으며, 1층

피로티공간을강조하는떠있는매스이미지

를표현하였다.

전면에 Solid 벽으로차분한보훈회관의이

미지를 표현하였고, 내부 기능(관람/전시공

간)을따르는합리적재료를선택하였다.

Solid & Void의조화를통하여절제된입면

구성을 하였으며, 수직/수평의 단순한 입면

논리를사용하여보훈회관의소박한이미지

창출하였다.

지하 1층 평면도

1층 평면도

2층 평면도

3층 평면도

4층 평면도

배치도

횡단면도

종단면도
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설계경기 Competition

당선작/ 이해성 정회원

(종합건축사사무소그룹영남)

부산광역시수영구광안동산60-3번지일원

자연녹지, 유원지

교육연구및복지시설

3,846.00㎡

1,110.66㎡

1,657.60㎡

28.88%(법정 : 20%) 수련원전체부지로산정

43.10%(법정 : 80%)

지상3층

철근콘크리트조, 철골조

28대(대형주차2대포함)

실리콘계페인트, 알루미늄쉬트, 내후성강판

부산광역시건설본부

손대환, 임식규, 최시훈, 박성진, 김기훈

co
m

p
et

it
io

n
기본계획
건물내, 외부의풍부한조망공간조성

과대지에접한도로에서접근이용이

하도록 계획하였으며, 자연과 연계하

여조성된조망데크를친환경적시민

휴식을 위한 공간으로 활용방안을 계

획하였다. 또편리성을강조한배치및

동선계획, 기존시설과의 유기적인 연

계성을 고려하였고, 천문대의 이용고

객에 대한 대처방안으로 청소년(학생

들)과 일반시민들간의방문객동선을

분리하였으며, 공사비의 효율적인 분

배로공기의단축을꾀하였다.

외부공간계획
䤎천체광장 : 1층 기계전기실의 상부

를천체광장공간확보로다양한경

험과 체험을 통해 우주를 관찰하는

공간을 제공하며, 단체방문객(청소

년등)과 일반방문객들의 야외공간

활용을위한광장을제공한다.

䤎진입광장 : 프로그램주차를통한공

간의 유동성 확보와 시간적인 효과

를기대하였다.

䤎휴게데크 : 시민들을위한휴게공간

을조성하였다.

䤎자연과의담소공간 : 자연과의연계

를전망, 휴게등통한친환경적공간

을조성하였다.

동선계획
단체관람객과 일반관람객의 차량동선

을 분리하였으며, 입체적 보차동선분

리, 자유로운 보행접근을 위해 휀스

(Fence)를 제거하였다. 또한특정목적

동선과자유진입동선을분리하였으며,

천문대를고려한동선계획을하였다.

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

주차대수

외부마감

발 주 처

설계담당

배치도 3층 평면도

1층 평면도 2층 평면도

배면도정면도

종단면도횡단면도
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설계경기 Competition

당선작/ 이해성 정회원

(종합건축사사무소그룹영남)

부산광역시수영구광안동산60-3번지일원

자연녹지, 유원지

교육연구및복지시설

3,846.00㎡

1,110.66㎡

1,657.60㎡

28.88%(법정 : 20%) 수련원전체부지로산정

43.10%(법정 : 80%)

지상3층

철근콘크리트조, 철골조

28대(대형주차2대포함)

실리콘계페인트, 알루미늄쉬트, 내후성강판

부산광역시건설본부

손대환, 임식규, 최시훈, 박성진, 김기훈

co
m

p
et

it
io

n

기본계획
건물내, 외부의풍부한조망공간조성

과대지에접한도로에서접근이용이

하도록 계획하였으며, 자연과 연계하

여조성된조망데크를친환경적시민

휴식을 위한 공간으로 활용방안을 계

획하였다. 또편리성을강조한배치및

동선계획, 기존시설과의 유기적인 연

계성을 고려하였고, 천문대의 이용고

객에 대한 대처방안으로 청소년(학생

들)과 일반시민들간의방문객동선을

분리하였으며, 공사비의 효율적인 분

배로공기의단축을꾀하였다.

외부공간계획
䤎천체광장 : 1층 기계전기실의 상부

를천체광장공간확보로다양한경

험과 체험을 통해 우주를 관찰하는

공간을 제공하며, 단체방문객(청소

년등)과 일반방문객들의 야외공간

활용을위한광장을제공한다.

䤎진입광장 : 프로그램주차를통한공

간의 유동성 확보와 시간적인 효과

를기대하였다.

䤎휴게데크 : 시민들을위한휴게공간

을조성하였다.

䤎자연과의담소공간 : 자연과의연계

를전망, 휴게등통한친환경적공간

을조성하였다.

동선계획
단체관람객과 일반관람객의 차량동선

을 분리하였으며, 입체적 보차동선분

리, 자유로운 보행접근을 위해 휀스

(Fence)를 제거하였다. 또한특정목적

동선과자유진입동선을분리하였으며,

천문대를고려한동선계획을하였다.

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

구 조

주차대수

외부마감

발 주 처

설계담당

배치도 3층 평면도

1층 평면도 2층 평면도

배면도정면도

종단면도횡단면도
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우수작/ 이한식 정회원

(주. 일신도시건축건축사사무소)

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

규 모

설계담당

부산광역시수영구광안동산60-3번지일원

(금련산청소년수련원내)

자연녹지지역, 유원지

수련시설(자연권수련시설)

3,846.00㎡

936.23㎡

1,662.66㎡

지하1층, 지상3층

최호일, 김진환, 김선애, 김이훈

계획개념
청소년이용시설로서청소년들의눈높이에

맞추어 창의적이고 흥미를 유발할 수 있는

행성이나 우주선 등을 연상할 수 있는 요소

들로형태를구성하였으며, 주변시가지에서

도조망될수있는금련산자락의자연속오

브제(objet)로서 도시 가구(urban block)에

적합한입방체볼륨보다조형성을지향하는

조소적(sculptural) 형태를추구하였다.

또한청소년들이행성과우주선을연상하게

하는볼륨(solid)들 사이에형성된비일상적

인로비와전시공간을 통해우주로의탐험

을 연상하게 하는 공간을 체험토록 하였고,

천체투영실 - 전시 - 관측실 - 하늘마당으

로이어지는순리적인동선의전개를계획하

였다.

배치개념
전면의천체투영실은대지로의접근시천문

우주 과학관의 장소성을 강조하고, 다면체

는 정면성과 입구성, 원주형은 천문대를 상

징하였으며, 전면의 샛별광장은 부유하는

매스하부의필로티와함께자연으로의열린

조망을확보하였다.

또한 부지의 레벨차를 이용한 샛별광장, 안

개숲, 드림스페이스, 부출입구까지 이어지

는야외전시와주변경관조망이가능한외부

산책로를형성하였다.

평면개념
각매스를연결하는유리박스는마치얼어붙

은은하계속에서시간이멈춘공간을연출

하며, 동시에 외부와 내부와의 열린 공간을

형성하였으며, 각기 다른 레벨의 출입구에

서진입하여최상층까지우주속에서각각의

행성을탐사하는느낌을갖는동선체계를구

성하였다.

또한옥상에설치된하늘마당은야외천문학

습장, 소규모음악회, 전망데크로활용이가

능하도록하였다.

배치도단면 공간 개념

2층 평면도 3층 평면도

지하층 평면도 1층 평면도

종단면도 횡단면도
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우수작/ 이한식 정회원

(주. 일신도시건축건축사사무소)

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

규 모

설계담당

부산광역시수영구광안동산60-3번지일원

(금련산청소년수련원내)

자연녹지지역, 유원지

수련시설(자연권수련시설)

3,846.00㎡

936.23㎡

1,662.66㎡

지하1층, 지상3층

최호일, 김진환, 김선애, 김이훈

계획개념
청소년이용시설로서청소년들의눈높이에

맞추어 창의적이고 흥미를 유발할 수 있는

행성이나 우주선 등을 연상할 수 있는 요소

들로형태를구성하였으며, 주변시가지에서

도조망될수있는금련산자락의자연속오

브제(objet)로서 도시 가구(urban block)에

적합한입방체볼륨보다조형성을지향하는

조소적(sculptural) 형태를추구하였다.

또한청소년들이행성과우주선을연상하게

하는볼륨(solid)들 사이에형성된비일상적

인로비와전시공간을 통해우주로의탐험

을 연상하게 하는 공간을 체험토록 하였고,

천체투영실 - 전시 - 관측실 - 하늘마당으

로이어지는순리적인동선의전개를계획하

였다.

배치개념
전면의천체투영실은대지로의접근시천문

우주 과학관의 장소성을 강조하고, 다면체

는 정면성과 입구성, 원주형은 천문대를 상

징하였으며, 전면의 샛별광장은 부유하는

매스하부의필로티와함께자연으로의열린

조망을확보하였다.

또한 부지의 레벨차를 이용한 샛별광장, 안

개숲, 드림스페이스, 부출입구까지 이어지

는야외전시와주변경관조망이가능한외부

산책로를형성하였다.

평면개념
각매스를연결하는유리박스는마치얼어붙

은은하계속에서시간이멈춘공간을연출

하며, 동시에 외부와 내부와의 열린 공간을

형성하였으며, 각기 다른 레벨의 출입구에

서진입하여최상층까지우주속에서각각의

행성을탐사하는느낌을갖는동선체계를구

성하였다.
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배치도단면 공간 개념

2층 평면도 3층 평면도

지하층 평면도 1층 평면도

종단면도 횡단면도
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금련산청소년천문우주과학관
gguummrryyuunn  mmoouunnttaaiinn  aassttrroonnoommiiccaall  oobbsseerrvvaattoorryy  aanndd  sscciieennccee  cceenntteerr

가작/ 박해철 정회원(에이스건축사사무소) +
이상진(동아대학교건축학부)

대지위치

주요용도

대지면적

연 면 적

규 모

최고높이

구 조

주차대수

외부마감

설계담당

부산광역시수영구광안동산60-3번지

금련산청소년수련원내

교육연구및복지시설

3,846㎡

1,664㎡

지상2층

12.34m

철근콘크리트구조

41대

복층SPG 시스템, 라임스톤, 아연도강판,

세라믹로드(Ceramic Rod)

이임주, 홍지혜, 장재호, 전유영, 옥지훈,

박성훈, 김수연

산 정상 근처에 위치한 계획부지의 특성상

주변경관과의조화를어떻게끌어낼것인가

에대한담론은필수적이라할것이다. 주어

진프로그램중가장큰부분을차지하는전

시공간의 지붕은 잔디로 덮여 있어 에너지

절약측면에서의 열 매스(thermal mass)로

서의 역할을 충실히 수행할 것이다. 그러한

에너지측면에서의부가적인성취와는별도

로 고민했던 요소들은 대지가 어떤 형상의

건물을 담아내야 하는 가에 대한 부분이었

다. 대략 2개의레벨로나누어져약 6∼7m

의 고저차를갖는부지는수직적요소에대

한부담없이자연스레최소1개층이상을수

용할수있을것이고이미주차장으로사용

되고있는터라수려한경관의훼손에대한

고민없이계획을진행할수있다. 부지의최

상부에위치한주차장에서기존의전망대로

이어지는광안대교와광안리일대를향한조

망축역시훼손시키기어려울것이다.

이계획안은지붕에잔디를심고, 목재데크

를활용하는등통상적의미의친환경적재

료를사용하는등자연과좀더친밀하고자

의도했지만, 정작우리가주목했던것은이

건축물을통해자연이어떻게관찰될것인가

에대한것이었다. 자연은모방할수없는것

이기에 자연 속에서 오브제(object)로서 상

징적으로보여지는건축물보다는수려한경

관속에서자연을관망하는데방해를최소화

할 수 있는 배경(background)으로서의 건

축물을 지향하였다. 약간 비스듬이 경사져

서올라가며잔디로덮혀있는전시장지붕

은인근황령산과의관계에있어최적의결

론이 무엇일까에 대한 고민의 결과이며, 녹

색의바탕화면이녹색의산을조망하는데방

해를최소화할것이라는바램도함께담겨있

었다. 부지가장높은곳에위치한주차장에

서굽어보이는광안대교와광안리일대의전

경은갈라진건물사이를통해제공된큰계

단길을통해내려오면서진입하는동안계속

해서관조의즐거움을잃지않기를희망하며

시각적폐쇄성을최소화할수있도록건축

적장치들을변형해나갔다.

계획개념도 배치도

2층 평면도1층 평면도

횡단면도 종단면도

남측 입면도

Program 대지의 프로그램화 동선계획 배치계획

북측 입면도
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서천화력신재생에너지테마파크조성및
태양광발전소제어실
HHeeaattiinngg  ppoowweerr  ooff  SSeeoo��cchheeoonn��  nneeww  rreeccyycclleedd  eenneerrggyy��  DDeevveellooppmmeenntt  ooff
TThheemmee  ppaarrkk  aanndd  CCoonnttrrooll  RRoooomm  ooff  SSoollaarr  RRaaddiiaattiioonn  PPoowweerr  PPllaanntt

설계경기 Competition

당선작/ 정명철 정회원

(주. 종합건축사사무소매니아ENG)

충청남도서천군서면마량리313-2번지

서천화력제1회처리장

관리지역

홍보관및전시관

약23,000㎡

512.42㎡

864.95㎡

2.23%

3.76%

지상2층

한국중부발전（주）

양승희, 양기철, 김민규, 김재덕, 이소영

co
m

p
et

it
io

n
“자연은인간을이롭게하고, 인간
은자연을가꾼다.”
서해안과동백정을배경으로위치한서

천화력신재생에너지테마파크및태양

광제어실신축현상설계（이하서천테

마파크)는서천지역의랜드마크적인역

할과동시에신재생에너지의홍보관및

지역주민의공간으로활용하는데목적

이 있다. 설계지침에 따라 1층에는 태

양광Array를관리할수있는전기실,

제어실, 냉난방용 지열 기계실이 있으

며, 2층에는 다목적 홀, 신재생에너지

전시실, 지역홍보실 및 공용공간으로

설계되었다.

지역주민들과관광객들을위한공간이

2층에위치함으로서생기는동선의불

합리함을해결하는방법으로진입동선

을 건물과 이격시킴으로서 관리 동선

과관람동선을분리하였다.

건물디자인은공간프로그램에충실하

게 설계되어진 각각의 매스들을 조합

하여전체적인세개의분절된매스의

형태로계획하였다. 개개의실의기능

에 충실하고자 하는 설계의도의 반영

이며동시에매스의분절과관입을통

한 형태구성원리에 충실하고자 하였

다. 형태적인다양함과복잡함을지양

하고 공간 프로그램에 충실하게 디자

인하였다.

테마파크는 주변 자연환경과의 조화

를이룰수있는공간으로계획하였다.

동백나무숲과 동백정으로 통하는 길

목에 지역주민과 관광객들에게 친환

경 생태공원을 조성하여 쉼의 공간을

제공하고자하였다. 테마파크내에설

치되는 풍력발전기, 추적식 태양광과

신재생에너지를 활용한 태양광 가로

등및조명등의적극적인설치를통해

체험학습공간으로 활용 가능토록 설

계하였다.

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

발 주 처

설계담당

남서측

북동측

배치도

옥상조경입구부분

우측면도

배면도

정면도

좌측면도

북서측

1

2

3

3

4

5
6 7

8

평면도

01_ 전기실
02_ 제어실
03_ 홀
04_ 냉난방용 지열기계실
05_ 다목적홀
06_ 지역홍보관
07_ 신재생에너지 전시실
08_ 태양광 집열판
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하여전체적인세개의분절된매스의

형태로계획하였다. 개개의실의기능

에 충실하고자 하는 설계의도의 반영

이며동시에매스의분절과관입을통

한 형태구성원리에 충실하고자 하였

다. 형태적인다양함과복잡함을지양

하고 공간 프로그램에 충실하게 디자

인하였다.

테마파크는 주변 자연환경과의 조화

를이룰수있는공간으로계획하였다.

동백나무숲과 동백정으로 통하는 길

목에 지역주민과 관광객들에게 친환

경 생태공원을 조성하여 쉼의 공간을

제공하고자하였다. 테마파크내에설

치되는 풍력발전기, 추적식 태양광과

신재생에너지를 활용한 태양광 가로

등및조명등의적극적인설치를통해

체험학습공간으로 활용 가능토록 설

계하였다.

대지위치

지역지구

주요용도

대지면적

건축면적

연 면 적

건 폐 율

용 적 률

규 모

발 주 처

설계담당

남서측

북동측

배치도

옥상조경입구부분

우측면도

배면도

정면도

좌측면도

북서측

1

2

3

3

4

5
6 7

8

평면도

01_ 전기실
02_ 제어실
03_ 홀
04_ 냉난방용 지열기계실
05_ 다목적홀
06_ 지역홍보관
07_ 신재생에너지 전시실
08_ 태양광 집열판
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Finding forgotten temple and hidden
remains 2)는여기가범상치않은절터임을알려준다. 주변을둘러보니방금

내려온모산재의기암괴석이병풍처럼둘러서서영암사의배산역활

을하고있다. 아래에서올려다보니말그대로‘영험있는바위(靈岩)’

같이보인다. 이절터는일부복원된3단석축위에3층석탑, 쌍사자

석등이배치되어있으며통일신라말기의선종사찰로추정된다고한

다. 정교한석축(사진3)들과무지개계단(사진4). 화강암통돌로만든

석등(사진5), 서측 솔숲금당지의거북받침돌(사진6) 등 신라시대의

석조물이세월의흔적과옛사람의솜씨를우리에게보여주고있다.

발굴작업을통해회랑까지갖춘당시의큰사찰로밝혀졌으며, 불국

사, 감은사등과같이국가적인상징성을지닌거찰이었다고하나어

떤경위로폐사되었는지는알길이없다. 저녁무렵산행으로피곤해

진몸으로찾으니고즈넉한분위기의절터가더없이아늑하다. 절터

를관리하는시골아낙의얘길들으니발굴을더이상하지않고현재

터를잘유지한다고하니다행이란생각이다. 폐사지는폐사지답게

보존하는 것이 최선책이리라. 인접한 콘크리트 사찰처럼 옛절들이

중수, 개축을거치며원래의분위기를망쳐놓은곳을여러곳보아온

터라이렇게분위기있게잘보존된폐사지는신비롭기까지하다. 만

개한접살구꽃과이제피어나려는불두화를뒤로하고뿌듯하고충

만한마음으로하산주가기다리는곳으로갈수있었다.

캄보디아앙코르유적지

안젤리나졸리의‘툼레이더’, 양조위주연의‘화양연화’를보고나

서부터인지앙코르유적지답사는수년간내다이어리의첫페이지

를장식하는한해의목표였다. 더구나얼마전부터앙코르유적지만

둘러보는단체여행도생기고직항편도생겨더욱갈급한마음이되

었다. 지성이면감천이던가. 마침결혼기념일이들어있는 4월에, 아

주경제적인비용으로다녀올수있는단체여행프로그램이나왔다.

우여곡절을 겪고, 노심초사하며 일정을 조정하여 건축사 일행들과

드디어장도에오를수있었다.

‘시앰립’공항에내리니35도의여름날씨. 예상은했지만너무더

웠다. 다행히건기라그늘에들어가면그런대로견딜만하였다. 현지

한국인가이드가일정을조정하여연대순으로유적지를보기로했다.

앙코르유적지는9세기말부터13세기초까지의크메르제국건축물로

초기에는힌두교사원이었고후기에는불교사원의용도였다고한다.

첫날오전은크메르왕국최초수도인룰루오스지역의롤레이, 프

레아콩, 바꽁사원을둘러보았다. 특히바꽁사원(사진7)은시바신에

게바친최초의힌두교신전으로서보존상태가아주양호하였다. 6층

의기단을층층이포개어장엄함을강조하였으며, 사진에나타난중

앙탑은시바신이거주하는메루산을형상화한것이라한다.

앙코르유적지를보기위해서는사전공부가필수적인데, 다행히

우리가이드가힌두교의각종신화에대한얘기를반복적으로들려

주어많은도움이되었다.

오후에는‘앙코르툼’을보았는데유명한남문(사진8)을 거쳐 중

1_ 영암사지 전경
2_ 영암사입구의 느티나무
3_ 정교하게 쌓은 석축위의 금당지
4_ 금당지와 연결되는 무지개계단
5_ 보존상태가 양호한 쌍사자석등
6_ 솔숲 금당지의 암수 한쌍 귀부4 5 6

1 2 3

7_ 6개층 기단위의 바꽁사원 중앙탑 8_ 바이욘사원의 남문

7

올해목표중의하나가산행을자주다녀서수년내에국내100대명산을다섭렵하는것이다. 요즘처럼일이바쁘지않을때는이

런목표를세워건강이라도챙겨보자는생각이다. 주로산악회버스를이용해서한달에2~3번다녀오는데, 최근에철쭉산행으로유

명한합천황매산을찾게되었다. 인터넷으로산행자료를검색하던중그산기슭에신라시대폐사지인영암사지가있다는걸알게되

었고, 하산길에인접해있어좋은답사기회가될수있었다. 더불어지난달에는오랫동안고대하던캄보디아여행을다녀오게되었

다. 동료건축사들과며칠동안앙코르유적들을둘러보고여러감회에젖어행복한시간을보내었으며, 세계7대불가사의유적지답

게감탄과탄성을자아내기에충분하였다. 합천영암사지는8c무렵에건립되었고, 앙코르유적지는9c말에지어졌다고하는데, 스케

일이나자연조건, 당시정치체제등이달라서두곳을직접비교할수는없겠지만비슷한시기에두곳을본감회를적어보고자한다.

합천황매산의영암사폐사지

당일아침일곱시에동대문운동장역앞에서출발하여경부고속도로, 대진고속도로를거쳐산행입구인산청군장박리에도착하였

다. 아무리명산을찾아가지만다섯시간씩이나버스를타면서느끼는지루함은어쩔수가없었다. 산행과절터답사의두마리토끼를

잡기위해서는이만한인내는필요하리라.

황매산정상까지는상당한경사의등산길을1시간반정도올라가야했는데, 아쉽게도철쭉은아직봉오리만맺혀있는상태로일

부만꽃을피우고있었다. 정상을지나서황매평원과‘주몽’드라마촬영지를좌우로보며산행을계속하였지만남쪽의철쭉군락지

도개화직전의상태. 다만하산길모산재암릉구간의멋진기암괴석은철쭉을못본아쉬움을어느정도달래주었다.

4시간여산행후거의하산길이끝날무렵나의목표인‘영암사지’(사진1)에도착할수있었다. 입구의600여년된느티나무(사진
8
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Finding forgotten temple and hidden
remains 2)는여기가범상치않은절터임을알려준다. 주변을둘러보니방금

내려온모산재의기암괴석이병풍처럼둘러서서영암사의배산역활

을하고있다. 아래에서올려다보니말그대로‘영험있는바위(靈岩)’

같이보인다. 이절터는일부복원된3단석축위에3층석탑, 쌍사자

석등이배치되어있으며통일신라말기의선종사찰로추정된다고한

다. 정교한석축(사진3)들과무지개계단(사진4). 화강암통돌로만든

석등(사진5), 서측 솔숲금당지의거북받침돌(사진6) 등 신라시대의

석조물이세월의흔적과옛사람의솜씨를우리에게보여주고있다.

발굴작업을통해회랑까지갖춘당시의큰사찰로밝혀졌으며, 불국

사, 감은사등과같이국가적인상징성을지닌거찰이었다고하나어

떤경위로폐사되었는지는알길이없다. 저녁무렵산행으로피곤해

진몸으로찾으니고즈넉한분위기의절터가더없이아늑하다. 절터

를관리하는시골아낙의얘길들으니발굴을더이상하지않고현재

터를잘유지한다고하니다행이란생각이다. 폐사지는폐사지답게

보존하는 것이 최선책이리라. 인접한 콘크리트 사찰처럼 옛절들이

중수, 개축을거치며원래의분위기를망쳐놓은곳을여러곳보아온

터라이렇게분위기있게잘보존된폐사지는신비롭기까지하다. 만

개한접살구꽃과이제피어나려는불두화를뒤로하고뿌듯하고충

만한마음으로하산주가기다리는곳으로갈수있었다.

캄보디아앙코르유적지

안젤리나졸리의‘툼레이더’, 양조위주연의‘화양연화’를보고나

서부터인지앙코르유적지답사는수년간내다이어리의첫페이지

를장식하는한해의목표였다. 더구나얼마전부터앙코르유적지만

둘러보는단체여행도생기고직항편도생겨더욱갈급한마음이되

었다. 지성이면감천이던가. 마침결혼기념일이들어있는 4월에, 아

주경제적인비용으로다녀올수있는단체여행프로그램이나왔다.

우여곡절을 겪고, 노심초사하며 일정을 조정하여 건축사 일행들과

드디어장도에오를수있었다.

‘시앰립’공항에내리니35도의여름날씨. 예상은했지만너무더

웠다. 다행히건기라그늘에들어가면그런대로견딜만하였다. 현지

한국인가이드가일정을조정하여연대순으로유적지를보기로했다.

앙코르유적지는9세기말부터13세기초까지의크메르제국건축물로

초기에는힌두교사원이었고후기에는불교사원의용도였다고한다.

첫날오전은크메르왕국최초수도인룰루오스지역의롤레이, 프

레아콩, 바꽁사원을둘러보았다. 특히바꽁사원(사진7)은시바신에

게바친최초의힌두교신전으로서보존상태가아주양호하였다. 6층

의기단을층층이포개어장엄함을강조하였으며, 사진에나타난중

앙탑은시바신이거주하는메루산을형상화한것이라한다.

앙코르유적지를보기위해서는사전공부가필수적인데, 다행히

우리가이드가힌두교의각종신화에대한얘기를반복적으로들려

주어많은도움이되었다.

오후에는‘앙코르툼’을보았는데유명한남문(사진8)을 거쳐 중

1_ 영암사지 전경
2_ 영암사입구의 느티나무
3_ 정교하게 쌓은 석축위의 금당지
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6_ 솔숲 금당지의 암수 한쌍 귀부4 5 6

1 2 3

7_ 6개층 기단위의 바꽁사원 중앙탑 8_ 바이욘사원의 남문

7

올해목표중의하나가산행을자주다녀서수년내에국내100대명산을다섭렵하는것이다. 요즘처럼일이바쁘지않을때는이

런목표를세워건강이라도챙겨보자는생각이다. 주로산악회버스를이용해서한달에2~3번다녀오는데, 최근에철쭉산행으로유

명한합천황매산을찾게되었다. 인터넷으로산행자료를검색하던중그산기슭에신라시대폐사지인영암사지가있다는걸알게되

었고, 하산길에인접해있어좋은답사기회가될수있었다. 더불어지난달에는오랫동안고대하던캄보디아여행을다녀오게되었

다. 동료건축사들과며칠동안앙코르유적들을둘러보고여러감회에젖어행복한시간을보내었으며, 세계7대불가사의유적지답

게감탄과탄성을자아내기에충분하였다. 합천영암사지는8c무렵에건립되었고, 앙코르유적지는9c말에지어졌다고하는데, 스케

일이나자연조건, 당시정치체제등이달라서두곳을직접비교할수는없겠지만비슷한시기에두곳을본감회를적어보고자한다.

합천황매산의영암사폐사지

당일아침일곱시에동대문운동장역앞에서출발하여경부고속도로, 대진고속도로를거쳐산행입구인산청군장박리에도착하였

다. 아무리명산을찾아가지만다섯시간씩이나버스를타면서느끼는지루함은어쩔수가없었다. 산행과절터답사의두마리토끼를

잡기위해서는이만한인내는필요하리라.

황매산정상까지는상당한경사의등산길을1시간반정도올라가야했는데, 아쉽게도철쭉은아직봉오리만맺혀있는상태로일

부만꽃을피우고있었다. 정상을지나서황매평원과‘주몽’드라마촬영지를좌우로보며산행을계속하였지만남쪽의철쭉군락지

도개화직전의상태. 다만하산길모산재암릉구간의멋진기암괴석은철쭉을못본아쉬움을어느정도달래주었다.

4시간여산행후거의하산길이끝날무렵나의목표인‘영암사지’(사진1)에도착할수있었다. 입구의600여년된느티나무(사진
8
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앙의바이욘사원(사진9), 코끼리테라스등을순서대로보며위대했

던크메르문명에경의를표하게되었다.

건축재료는라테라이트(紅土)와 사암으로 이루어져있는데, 라테

라이트는우리의황토처럼평탄한대지에서무한정생산되며벽돌로

구워 구조체로 사용하고 있었다. 특히 바이욘사원은‘바이욘의 미

소’(사진10)로알려진석불로유명하며, 초기힌두교유적위에재건

축된 불교사원으로 이곳의 신비스러운 분위기는 글로 표현할 수가

없을지경이다.

둘째날오전에는앙코르유적지를대표하며크메르예술이최고조

에이르렀을때건립된앙코르왓사원(사진11)을방문하였다. 장대한

스케일, 섬세한부조들이‘동양의자부심’이란말을들을만하였다.

이곳은사전지식없이는방문해서는안될곳으로너무나많은얘기

거리를품고있었다. 우리는가이드의장황하고도친절한설명을들

으며1층회랑부조벽부터70도경사의계단을올라3층중앙성소까

지둘러보았다. 완벽한균형과대칭,공간의반복,섬세한디테일의석

조건축물을구현한당대의건축가들에게존경과부러움을느끼지않

을수없었다. 오후에는‘툼레이더’영화의배경이었던‘따프롬’사

원을보았는데한마디로기괴함그자체였다(사진12). 나무와건물의

공생이이런방식으로도가능하다는걸극명하게보여주고있었다.

한때는사원의파괴자였던나무들이건축물과떼놓을수없는동거

인이되어더불어살아가고있었다. 여기서는자연인나무와인공인

건축물이 한덩어리로 엉켜서 시간이 멈춰버린 듯한 착각에 빠지게

된다. 최소한의통행로만두고허물어진상태를그대로유지하고있

어‘자연에순응하는유적’의아름다움을접할수있었다. 오후늦게

일몰장소로유명한‘푸놈바켕’을갔었는데해발67m로앙코르지역

에서는가장높은동산에위치해서주변일대가한눈에조망된다. 바

위투성이산길과급경사계단을오르니저멀리‘웨스트바라이’호

수와주변밀림사이로사원의첨탑들이살짝보인다. 최상층테라스

에는승려들이젊은여성관광객과짧은영어로얘기를나누고있었

다. 시간상일몰을못본아쉬움을뒤로하고산길을내려왔다.

셋째날에는크메르의보석이라는‘반띠아이스레이’사원을방문

하였다. 붉은색사암으로지어졌는데규모는크지않지만정교한부

조(사진13)들과휴먼스케일의건축물로서보존상태가대단히양호

하였다. 실제중앙탑의문이나각종입구들이왜소할정도로작았는

데(사진14), 오히려 일반인의 눈높이에서 조각의 섬세함을 느낄 수

있도록고려했다고한다. 그외에도여러사원들과호수들도둘러보

면서여행을마무리했는데, 가는곳마다기대했던것이상의감동과

너무많은것을본뒤의혼돈등이뒤섞여여행자의기억에오랫동안

각인되어질것같았다. 이렇게 간략하게답사여행기를정리해보았

는데, 시공간을초월하여두곳모두유적지보전의방법이중요하다

는걸실감나게해주었다. 합천영암사폐사지를섯불리발굴했으면

지금같은고즈넉한분위기를살릴수없었을터이고, 앙코르유적지

도1920년대처음발굴당시의여러어려움을극복하고세계유산이

되도록노심초사했을유럽발굴팀이없었다면내전과경제적어려움

으로인해보존이쉽지않았을것이다. 요즘도앙코르지역은유네스

코주관으로독일.일본고고학자들이복원작업을신중하게진행하고

있다고한다. 더불어이런유적지를답사하는우리의마음가짐도어

느정도준비가필요함을느꼈다. 아는만큼보인다고했던가…상당

한사전지식을가지고볼수있어야유적들이우리에게보여주려고

하는역사의흔적을실감할수있을것이다.

끝으로, 여행도여유가있어야다니겠지만그여유는내기나름인

것같다. 일 없다고쪼그러들지말고이여유를잘이용해부지런히

다니며역사와건축에대한안목을높이는기회로삼자. 세상은넓고

볼 것은 너무 많다.(이번 답사여행을 준비하면서 장지연의‘잊혀진

가람탐험’과 트래블게릴라의‘All About 앙코르 유적’책자내용이

도움이많이되었다.) 

9_ 바이욘사원의 전경
10_ ‘바이욘의 미소’로 유명한 관세음보살석불
11_ 앙코르 왓사원 전경
12_ 나무와 건축물의 기이한 공존
13_ ‘반띠아이 스레이’사원의 정교한 부조
14_ 출입문의 휴먼스케일

9 10 11

1412 13



830 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회

featu
re

기 고 F E A T U R E

지속가능한발전도시‘인천’&
2009인천세계도시엑스포

류 재 경
정회원, 비전건축사사무소(인천), 건축문화신문기자
by Ryu, Jae-kyeong, KIRA

지난1월인천광역시가일본의기타큐슈, 중국의베이징, 독일의함부르크등22곳의국제적인도시들과어깨를나란히했다. 유

엔(UN)이인증하는‘지속가능한발전도시(Sustainable Development)’로선정되면서인천의국제적인브랜드가치가한층높아

질것으로평가받았기때문이다. 인천은국제도시로성장하기위해‘2009인천방문의해’와‘2009인천세계도시엑스포’를통해세

계일류명품도시를향한힘찬도약의계기를마련하고‘2014아시안게임’을통해거듭날것임을천명하고있다. ‘2006세계최고공

항’으로꼽힌인천국제공항과동북아의대표로성장하는항만등물류·교통중심도시의이미지도역동적으로받아들여지고있다.

2009년은인천경제자유구역이 1단계사업이완료되고인천이중점사업으로추진중인도시재생사업이가시화되는시기로생존과

경쟁의주체가국가가아닌도시로이동해가고있는시기이

기에더더욱그렇다. 엑스포(Exposition)는원래상품을매매

하고교환하거나문화정보를교환하는일종의대형전시회나

설명회라고할수있다. 인천광역시가 2009년 인천세계도시

엑스포에서전시하려는대상은다름아닌인천, 도시그자체

이다.

오늘도인천광역시는인천을세계에널리알려, 도시브랜

드가치를높이고한편으로경제자유구역등에해외투자유치

는물론새로운성장동력을마련하려동분서주하고있다. 이

Sustainable Development ‘Incheon’&
2009 Incheon World City Expo

‘지속 가능한 발전도시’인천
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항상을수상했고, 국제화물처리실력은2위다. 2001년개항이후민

간부문에뒤지던세관과출입국심사서비스를한껏개선한덕도크다.

서비스세계에도영원한1등은없다. 인천공항의서비스경쟁력은

관광코리아의잠재력을입증한다. 그러나우리는인천국제공항을세

계최고의공항으로만든저력을갖고도관광후진국에서벗어나지

못하고있다. 비자카드가미국, 영국등10개국관광객5,050명을대

상으로‘아시아 14개국가운데 2년안에여행가고싶은나라’를조

사했더니 태국 홍콩 일본의 순이었고, 한국은 10위에 그쳤다. 관광

인프라부족에다비싼관광상품, 언어소통의어려움이이유란다. 특

히높은물가가외국인관광객을집객하지못하는주된원인이다. 더

많은외국인을부르려면중저가숙박시설확충, 수요자중심의관광

상품개발, 서비스개선이필요하다. 정부는업계가요구하는‘의료

관광특별법’같은 제도적 지원을 서둘러야 한다. 의료 말고도 한류

(韓流), 참살이(웰빙), 레저, 농촌, 스포츠, 음식, 영화관광등키울분

야는많다. 관문공항이1등을한나라에서‘관광선진국’이불가능한

목표는아니다.

인천국제공항과항만, 수도권과연계된우수한교통인프라로탁월

한접근성을지닌도시가바로인천광역시다. 이러한지리적이점과

수도권의최대해양도시라는점에도불구하고관광을목적으로인천

을방문하는내국인은 2%에 불과한수준이다. 또 외국인 관광객의

80%이상이 인천국제공항을 통해 입국하지만 관광을 위해 인천을

방문하는경우는5%에불과하다는것이현실이다. 2009인천세계도

시엑스포는이전과달리많은관광객을인천으로직접불러모을것

이며동북아중심도시로비행(Flying)하는중요한한해로인천발전

사에큰획을그을것으로기대되고있다.

2009년은정부지정‘인천방문의해’

동북아 중심도시를 꿈

꾸는인천으로서2009년

은뜻깊은해가된다. 정

부가 심사를 통해 2009

년을‘인천방문의해’로

선정한데 이어 인천세계

도시엑스포가 열려 세계

의이목이집중되기때문

이다. 경제자유구역의핵

인 송도국제도시는 경인과 제2경인, 서해안고속도로와 외곽순환도

로등이연결돼있어수도권에서 1시간이내에접근할수있는것은

시너지효과가극대화될수있을것을의미한다. 이번결정은인천시

가2009년청사진으로제시한인천대교준공과월미도관광전차운

행, 개항기건축물재건등이관광특성화로높은점수를받았다는후

문이다. 지역방문의해로선정되면해외홍보비와관광상품개발등

에국비보조를받을수있다고하니분명 2009인천세계도시엑스포

의초석이될것이다. 이제인천은세계와연결되는관문에서세계인

이즐겨찾는관광1번지가될것으로믿는다.

‘2009 인천세계도시엑스포’청사진

인천광역시는

오는 2009년 8월

14일인천송도국

제도시 3공구 32

만평 규모의행사

장에서세계각국

도시대표등핵심

브레인을 초청한

가운데‘2009인

천세계도시엑스

포’개막을 선언

하고 11월 1일까

지 80일간‘지속

되는도시의진화(Everlasting Evolution of City)’란주제로1천만명

이참가하는대규모전시회와학술회의, 다양한이벤트등을갖는다.

2008년베이징올림픽과 2010년상해엑스포행사사이를개최시

기로잡아비즈니스와페스티벌기능을포괄하는종합엑스포를개최

함으로써중국상해, 두바이, 아일랜드등세계각국도시간경쟁구

도속에서인천의발전잠재력을세계에알려새로운성장동력을창

출해내겠다는것이인천시가엑스포를추진하는배경이자각오다.

이를위해지난해인천세계도시엑스포설립을위한지원조례안마

련을시작으로타당성용역발주는물론법인설립등기완료에이어

강동석前건교부장관과이홍구前국무총리, 이어령前문화부장관등

을엑스포조직위원장및고문에추대하고재경부에국제행사심사를

청구하는등분주하다. 또조직의틀을갖춰출범한조직위는1만3천

여평의주행사장에박람회에대한환영과다양한축제를알리는웰

컴존, 박람회기념관, 인천관등4개테마존을구성, 세계각국의도시

역사와환경및주거환경등을돌아보는11개관20동의전시관을마

련하고송도중앙공원에는U-City 체험등의부대행사를진행한다.

특히성공적인엑스포개최를위해세계민속퍼레이드, 공연및영

화제는 물론 미술비엔날레, 국제디자인페어, 세계태권도선수권대

회, 정상급골퍼들이참가하는PGA투어, 인천대교를달리는국제마

라톤대회, 세계명문클럽초청축구대회등의이벤트도연다. 조직위

는“2009인천세계도시엑스포가 중국으로 집중되는 세계의 관심을

역동적으로변모하고있는인천으로전환하는계기가될것”이라며,

“인천의발전잠재력을세계에널리알릴수있도록다양한문화를

총체적으로엮어낼엑스포를준비중”이라고밝혔다.

인천시는지난해2009인천세계도시엑스포설립을위한지원조례

를만들고올 2월도시엑스포타당성조사와관리운영과기획, 홍보

를위한2부4개팀38명의재단법인설립을완료했다. 이어7월까지

세부실행계획을확정하고9월조직과인원을3부14개팀80여명으

로확대할방침이다. 법적근거와지원체계를마련한조직위는성공

적인행사개최를위해국내외에역량있는인사들이폭넓게동참, 각

자의역량을발휘하고있다. 현재이홍구前국무총리, 석학으로아이
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를위해‘2009인천방문의해’를지정받고, 2009인천세계도시엑스

포조직위를재단법인으로발족시키고정부의재경부에국제행사심

사를신청하는등행사준비를본격화하고있다. 이어진‘2014 인천

아시안게임’유치로‘2009인천세계도시엑스포’준비에도가속도가

붙을전망이다. 최근까지숨가쁘게진행되어온세계일류도시를꿈

꾸는인천의노력들을살피면서지속가능한발전도시인천을그려본

다. 사진과일부의글은인천시와인천도시엑스포의홍보자료를사

용하였음을밝힌다.

왜? 2009년이고, 인천인가?

무엇보다 2009인천세계도시엑스포가 개최되는 2009년은 인천

으로서는 특별한 때이다. 인천경제자유구역 1단계 사업 완료, 인천

국제공항 2단계확장사업완공, 세계에서다섯번째로긴인천대교

완공(12.3Km), 인천지하철1호선송도연장완료, 세계에서두번째

로높은 151층짜리쌍둥이빌딩인인천타워건립, 소래논현지구재

개발, 도시재생사업등도시엑스포를빛내줄많은사업들이마무리

되거나가시화되는시점이기때문이다.

인천시가추구하는 EXPO컨셉은비즈니스와페스티벌의기능이

더해진인천의미래도시를체험하는종합엑스포형식이다. 따라서

단순히관광수입만이목적은아니다. 경제자유구역을중심으로국제

도시로나아가기위해변모된인천시의위상을전세계에알리고서

울과경기도에비해상대적으로인지도가약했던도시브랜드가치

를높이는등국제비즈니스의메카로서인천을홍보하겠다는계산

이깔려있다. 이를통해투자유치를이끌어내는것이시의궁극적인

의도다.

외국기업과투자유치를촉진하기위해엑스포기간중외국인투

자를위한비즈니스페어, 투자설명회및상담, 인천의지정학적중요

성과경제적입지조건을고찰하는학술대회및경제포럼등이활발

하게진행될예정이다. 하지만사업의성공적인마무리까지해결해

야할과제가만만치는않다. 2009인천세계도시엑스포가인천광역

시단독행사로치러지지않도록범정부적차원의지원과협조를끌

어내는것이성공의최대관건이다. 현재정부의투융자심사가진행

중이다. 인천시는건설교통부에공동개최를타진하고있으며재경

부, 문광부 등 각 중앙부처와의 협력도 모색하고 있다. 대외적으로

EXPO의흥행을위해상하이나두바이, 런던등과같은세계적인도

시들이2009인천세계도시엑스포에참가하도록유도하는전략이필

요하다. 인천시내부에서풀어야할현안도있다. 엑스포기간중국

내외방문객이묵을호텔등숙박시설이매우부족한상황이다. 일반

시민들의경우2009인천세계도시엑스포가추진되고있다는사실은

물론왜필요한지에대한인식이낮은것도문제다. 조직위는이달부

터시민설명회와토론회, 시민참여이벤트등다각적인방법으로적

극적홍보를펼치고있다.

인천은무엇을보여줄것인가?

인류생존공간으로서의 21세기 도시가가지고있는여러가지문

제를해결하는미래도시의대안이제시될것이다. 교통·환경·복지

등도시가안고있는문제에대한진솔한대안과미래도시의가장진

화된모습인U-City의시범실시도준비되고있다.

2009인천세계도시엑스포는 개발된 도시를 과시하는 장이 아닌

개발중인도시를홍보하여투자유치등개발목적실현수단으로개

최하려는의미가크다. 이와같은목적을가진 BIE공인엑스포로는

2008Zaragosa엑스포, 2010상해엑스포를 꼽을 수 있으며 이들의

유치목적이도시개발이나홍보를통한도시위상제고의기회로활

용하겠다는명분을나타낸사례로본다.

또한EXPO를도심개발프로젝트의중심Start Demonstration

으로활용하여공공자본과기업투자를유치에성공한성공적인도심

개발사례로1981고베포트아일랜드박람회와1989요코하마미나토

미리아21가있다. 인천의경우SOC에대한공공투자와기업투자가

진행중이며2009인천세계도시엑스포로이를가속화시킨다면경제

자유구역및도시개발의성공으로작용하리라본다.

관문인천국제공항의세계1등!!!

인천광역시는동북아의관문이자수도권의거점으로서그역할이

날로증대되는상황이다. 인천의관문인천국제공항이국제공항협의

회(ACI)가 주는 세계 최우수 공항상을 2년 연속 수상했다. 여행자

2,000여명이세계86개주요공항의32개항목을평가한결과인천

국제공항이29개항목에서1위였다. 글로벌트래블러의세계최고공

인천광역시 모습 가정 5거리 도시재생 계획

인천국제공항 모습

2009년 인천 청사진 발전내용
구분 발전내용

䤎경인고속도로 직선화(2007년 착공)
䤎인천지하철 2호선(2008년 착공)

교통 䤎제2서울 외곽순환도로(2008년 착공)
䤎제3경인고속도로(2009년 완공)
䤎인천대교(2009년 5월 완공)
䤎인천국제공항철도(2008년 완공)

䤎국정과제 우선사업 및 글로벌 스탠더드 환경

경제 䤎공항과 항만으로 동북아 물류 중심 도시로 도약
䤎종합산업물류단지 기반 조성
䤎도시재생사업 본격화

䤎국제업무도시 조성, 국제학교 조성, 첨단산업클러스터 조성
사회문화 䤎300만평 녹지·공원 조성사업 추진

䤎세계최고의 IT 인프라와 최첨단 U-City 조성

송도국제도시䤎IT, BT 등 지식정보산업 R&D 허브로 조성
䤎국제업무 등 비즈니스 중심지

영종지구 䤎자유무역지역, 물류단지 등 항공물류 거점으로 개발
䤎자연환경을 활용한 국제적인 레저·관광단지 조성

청라지구 䤎스포츠·레저시설로 관광객 유치 및 시민 휴식공간 제공
䤎국제금융 중심으로 조성

2009인천 청사진
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항상을수상했고, 국제화물처리실력은2위다. 2001년개항이후민

간부문에뒤지던세관과출입국심사서비스를한껏개선한덕도크다.

서비스세계에도영원한1등은없다. 인천공항의서비스경쟁력은

관광코리아의잠재력을입증한다. 그러나우리는인천국제공항을세

계최고의공항으로만든저력을갖고도관광후진국에서벗어나지

못하고있다. 비자카드가미국, 영국등10개국관광객5,050명을대

상으로‘아시아 14개국가운데 2년안에여행가고싶은나라’를조

사했더니 태국 홍콩 일본의 순이었고, 한국은 10위에 그쳤다. 관광

인프라부족에다비싼관광상품, 언어소통의어려움이이유란다. 특

히높은물가가외국인관광객을집객하지못하는주된원인이다. 더

많은외국인을부르려면중저가숙박시설확충, 수요자중심의관광

상품개발, 서비스개선이필요하다. 정부는업계가요구하는‘의료

관광특별법’같은 제도적 지원을 서둘러야 한다. 의료 말고도 한류

(韓流), 참살이(웰빙), 레저, 농촌, 스포츠, 음식, 영화관광등키울분

야는많다. 관문공항이1등을한나라에서‘관광선진국’이불가능한

목표는아니다.

인천국제공항과항만, 수도권과연계된우수한교통인프라로탁월

한접근성을지닌도시가바로인천광역시다. 이러한지리적이점과

수도권의최대해양도시라는점에도불구하고관광을목적으로인천

을방문하는내국인은 2%에 불과한수준이다. 또 외국인 관광객의

80%이상이 인천국제공항을 통해 입국하지만 관광을 위해 인천을

방문하는경우는5%에불과하다는것이현실이다. 2009인천세계도

시엑스포는이전과달리많은관광객을인천으로직접불러모을것

이며동북아중심도시로비행(Flying)하는중요한한해로인천발전

사에큰획을그을것으로기대되고있다.

2009년은정부지정‘인천방문의해’

동북아 중심도시를 꿈

꾸는인천으로서2009년

은뜻깊은해가된다. 정

부가 심사를 통해 2009

년을‘인천방문의해’로

선정한데 이어 인천세계

도시엑스포가 열려 세계

의이목이집중되기때문

이다. 경제자유구역의핵

인 송도국제도시는 경인과 제2경인, 서해안고속도로와 외곽순환도

로등이연결돼있어수도권에서 1시간이내에접근할수있는것은

시너지효과가극대화될수있을것을의미한다. 이번결정은인천시

가2009년청사진으로제시한인천대교준공과월미도관광전차운

행, 개항기건축물재건등이관광특성화로높은점수를받았다는후

문이다. 지역방문의해로선정되면해외홍보비와관광상품개발등

에국비보조를받을수있다고하니분명 2009인천세계도시엑스포

의초석이될것이다. 이제인천은세계와연결되는관문에서세계인

이즐겨찾는관광1번지가될것으로믿는다.

‘2009 인천세계도시엑스포’청사진

인천광역시는

오는 2009년 8월

14일인천송도국

제도시 3공구 32

만평 규모의행사

장에서세계각국

도시대표등핵심

브레인을 초청한

가운데‘2009인

천세계도시엑스

포’개막을 선언

하고 11월 1일까

지 80일간‘지속

되는도시의진화(Everlasting Evolution of City)’란주제로1천만명

이참가하는대규모전시회와학술회의, 다양한이벤트등을갖는다.

2008년베이징올림픽과 2010년상해엑스포행사사이를개최시

기로잡아비즈니스와페스티벌기능을포괄하는종합엑스포를개최

함으로써중국상해, 두바이, 아일랜드등세계각국도시간경쟁구

도속에서인천의발전잠재력을세계에알려새로운성장동력을창

출해내겠다는것이인천시가엑스포를추진하는배경이자각오다.

이를위해지난해인천세계도시엑스포설립을위한지원조례안마

련을시작으로타당성용역발주는물론법인설립등기완료에이어

강동석前건교부장관과이홍구前국무총리, 이어령前문화부장관등

을엑스포조직위원장및고문에추대하고재경부에국제행사심사를

청구하는등분주하다. 또조직의틀을갖춰출범한조직위는1만3천

여평의주행사장에박람회에대한환영과다양한축제를알리는웰

컴존, 박람회기념관, 인천관등4개테마존을구성, 세계각국의도시

역사와환경및주거환경등을돌아보는11개관20동의전시관을마

련하고송도중앙공원에는U-City 체험등의부대행사를진행한다.

특히성공적인엑스포개최를위해세계민속퍼레이드, 공연및영

화제는 물론 미술비엔날레, 국제디자인페어, 세계태권도선수권대

회, 정상급골퍼들이참가하는PGA투어, 인천대교를달리는국제마

라톤대회, 세계명문클럽초청축구대회등의이벤트도연다. 조직위

는“2009인천세계도시엑스포가 중국으로 집중되는 세계의 관심을

역동적으로변모하고있는인천으로전환하는계기가될것”이라며,

“인천의발전잠재력을세계에널리알릴수있도록다양한문화를

총체적으로엮어낼엑스포를준비중”이라고밝혔다.

인천시는지난해2009인천세계도시엑스포설립을위한지원조례

를만들고올 2월도시엑스포타당성조사와관리운영과기획, 홍보

를위한2부4개팀38명의재단법인설립을완료했다. 이어7월까지

세부실행계획을확정하고9월조직과인원을3부14개팀80여명으

로확대할방침이다. 법적근거와지원체계를마련한조직위는성공

적인행사개최를위해국내외에역량있는인사들이폭넓게동참, 각

자의역량을발휘하고있다. 현재이홍구前국무총리, 석학으로아이
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를위해‘2009인천방문의해’를지정받고, 2009인천세계도시엑스

포조직위를재단법인으로발족시키고정부의재경부에국제행사심

사를신청하는등행사준비를본격화하고있다. 이어진‘2014 인천

아시안게임’유치로‘2009인천세계도시엑스포’준비에도가속도가

붙을전망이다. 최근까지숨가쁘게진행되어온세계일류도시를꿈

꾸는인천의노력들을살피면서지속가능한발전도시인천을그려본

다. 사진과일부의글은인천시와인천도시엑스포의홍보자료를사

용하였음을밝힌다.

왜? 2009년이고, 인천인가?

무엇보다 2009인천세계도시엑스포가 개최되는 2009년은 인천

으로서는 특별한 때이다. 인천경제자유구역 1단계 사업 완료, 인천

국제공항 2단계확장사업완공, 세계에서다섯번째로긴인천대교

완공(12.3Km), 인천지하철1호선송도연장완료, 세계에서두번째

로높은 151층짜리쌍둥이빌딩인인천타워건립, 소래논현지구재

개발, 도시재생사업등도시엑스포를빛내줄많은사업들이마무리

되거나가시화되는시점이기때문이다.

인천시가추구하는 EXPO컨셉은비즈니스와페스티벌의기능이

더해진인천의미래도시를체험하는종합엑스포형식이다. 따라서

단순히관광수입만이목적은아니다. 경제자유구역을중심으로국제

도시로나아가기위해변모된인천시의위상을전세계에알리고서

울과경기도에비해상대적으로인지도가약했던도시브랜드가치

를높이는등국제비즈니스의메카로서인천을홍보하겠다는계산

이깔려있다. 이를통해투자유치를이끌어내는것이시의궁극적인

의도다.

외국기업과투자유치를촉진하기위해엑스포기간중외국인투

자를위한비즈니스페어, 투자설명회및상담, 인천의지정학적중요

성과경제적입지조건을고찰하는학술대회및경제포럼등이활발

하게진행될예정이다. 하지만사업의성공적인마무리까지해결해

야할과제가만만치는않다. 2009인천세계도시엑스포가인천광역

시단독행사로치러지지않도록범정부적차원의지원과협조를끌

어내는것이성공의최대관건이다. 현재정부의투융자심사가진행

중이다. 인천시는건설교통부에공동개최를타진하고있으며재경

부, 문광부 등 각 중앙부처와의 협력도 모색하고 있다. 대외적으로

EXPO의흥행을위해상하이나두바이, 런던등과같은세계적인도

시들이2009인천세계도시엑스포에참가하도록유도하는전략이필

요하다. 인천시내부에서풀어야할현안도있다. 엑스포기간중국

내외방문객이묵을호텔등숙박시설이매우부족한상황이다. 일반

시민들의경우2009인천세계도시엑스포가추진되고있다는사실은

물론왜필요한지에대한인식이낮은것도문제다. 조직위는이달부

터시민설명회와토론회, 시민참여이벤트등다각적인방법으로적

극적홍보를펼치고있다.

인천은무엇을보여줄것인가?

인류생존공간으로서의 21세기 도시가가지고있는여러가지문

제를해결하는미래도시의대안이제시될것이다. 교통·환경·복지

등도시가안고있는문제에대한진솔한대안과미래도시의가장진

화된모습인U-City의시범실시도준비되고있다.

2009인천세계도시엑스포는 개발된 도시를 과시하는 장이 아닌

개발중인도시를홍보하여투자유치등개발목적실현수단으로개

최하려는의미가크다. 이와같은목적을가진 BIE공인엑스포로는

2008Zaragosa엑스포, 2010상해엑스포를 꼽을 수 있으며 이들의

유치목적이도시개발이나홍보를통한도시위상제고의기회로활

용하겠다는명분을나타낸사례로본다.

또한EXPO를도심개발프로젝트의중심Start Demonstration

으로활용하여공공자본과기업투자를유치에성공한성공적인도심

개발사례로1981고베포트아일랜드박람회와1989요코하마미나토

미리아21가있다. 인천의경우SOC에대한공공투자와기업투자가

진행중이며2009인천세계도시엑스포로이를가속화시킨다면경제

자유구역및도시개발의성공으로작용하리라본다.

관문인천국제공항의세계1등!!!

인천광역시는동북아의관문이자수도권의거점으로서그역할이

날로증대되는상황이다. 인천의관문인천국제공항이국제공항협의

회(ACI)가 주는 세계 최우수 공항상을 2년 연속 수상했다. 여행자

2,000여명이세계86개주요공항의32개항목을평가한결과인천

국제공항이29개항목에서1위였다. 글로벌트래블러의세계최고공

인천광역시 모습 가정 5거리 도시재생 계획

인천국제공항 모습

2009년 인천 청사진 발전내용
구분 발전내용

䤎경인고속도로 직선화(2007년 착공)
䤎인천지하철 2호선(2008년 착공)

교통 䤎제2서울 외곽순환도로(2008년 착공)
䤎제3경인고속도로(2009년 완공)
䤎인천대교(2009년 5월 완공)
䤎인천국제공항철도(2008년 완공)

䤎국정과제 우선사업 및 글로벌 스탠더드 환경

경제 䤎공항과 항만으로 동북아 물류 중심 도시로 도약
䤎종합산업물류단지 기반 조성
䤎도시재생사업 본격화

䤎국제업무도시 조성, 국제학교 조성, 첨단산업클러스터 조성
사회문화 䤎300만평 녹지·공원 조성사업 추진

䤎세계최고의 IT 인프라와 최첨단 U-City 조성

송도국제도시䤎IT, BT 등 지식정보산업 R&D 허브로 조성
䤎국제업무 등 비즈니스 중심지

영종지구 䤎자유무역지역, 물류단지 등 항공물류 거점으로 개발
䤎자연환경을 활용한 국제적인 레저·관광단지 조성

청라지구 䤎스포츠·레저시설로 관광객 유치 및 시민 휴식공간 제공
䤎국제금융 중심으로 조성

2009인천 청사진
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디어가풍부한이어령前문화부장관이고문으로참여하고있으며대

전엑스포조직위원장으로활동했던오명명예위원장도함께하고있

다. 이들은전문가와지역사회지도자들의의견을청취하고외국도

시들의최신정보를수집하느라분주하게움직이고있다. 아울러국

제기구와국내정부기관, 각도시등과유기적인네트워크를구축하

는노력도잊지않고있다.

경제자유구역의핵‘송도국제도시’랜드마크

송도국제도시는 컨벤션센터, 국제학교 착공에 이어 지난 2월1일

인천경제자유구역내송도국제업무단지의랜드마크가될65층(300

미터의 높이)의 동북아트레이드타워와 12만평의 중앙공원, 25층의

컨벤션센터호텔의착공식이있었다.

인천시장은축사를통해“이번착공식은그동안적극적으로추진

해온외국인투자유치의가시적성과인동시에국제사회에서인천

경제자유구역의성공적인개발을알리는자리”라며“오늘을계기로

외국인투자유치가촉진될것으로, 무엇보다인천의발전과경제자

유구역의성공적개발을위해서는인천시민과기업인들의관심과적

극적인동참이필요하다”고말했다. 랜드마크격인건축물의착공으

로송도국제도시개발의중요한전환점이되었고머지않아동북아

공동번영의장으로발전할것을믿어의심치않는대목이다. 또한국

제적인수준의호텔과국제병원, 잭니클라우스골프장등모든문화

및여가시설이들어설예정이다.

2009인천세계도시엑스포가 성공적으로 개최될 경우 생산 유발

효과2조4천800억원, 고용유발효과3만2천여명, 부가가치유발효

과 1조1천900억원 등 막대한 경제효과가 돌아올 것이라는 예측이

다. 미미한수준의인천직접방문관광객도몰라보게많아질것이다.

인천시는이행사로인해인천을찾을관광객의수를해외관람객68

만명을포함, 총 1,027만명으로설정했다. 외자유치에모든역량을

집중해송도·영종·청라등인천경제자유구역을명실상부한동북

아최고의비즈니스중심지로만들고기존구도심개발사업도본격

화해지역균형발전을이뤄나가야한다.

亞경기유치로자신감고조

지난달 초로 예상했던

정부의 국제 행사 심사가

인천 아시안게임 유치 확

정과 더불어 예상되는 국

비지원요구가여러부처

에 맞물려 당초 예상했던

것보다 상당기간 지연되

고있다. 그러나 인천시는

정부의 국제행사 승인 이

전에 2009인천세계도시

엑스포관련사업을구체화하고내달중해외도시참가의향서도발

송해엑스포개최의지를분명히하기로했다. 한편인천시는지난4

월27일 삼산월드체육관에서 시민 5천여명이 참여한 대대적인

‘2009인천세계도시엑스포성공다짐대회’를열어정부의승인과상

관없이엑스포개최를기정사실화했다.

이날출범한도시엑스포범시민지원협의회는시의장과교육감, 이

길여가천문화재단이사장, 지용택새얼문화재단이사장, 김정치상

공회의소회장등11명을회장단으로위촉하고500여명의회원으로

구성했다. 시민대표들은결의문에서“엑스포성공을위해국제도시

에걸맞는질서의식함양, 애향심과자긍심고취등에앞장서비약적

으로발전하는인천의위상을전세계에널리알린다”고굳은결의

나타내기도했다.

2009인천세계도시엑스포는경제자유구역의성공적개발과함께

‘2014아시안게임’의성공적개최를위한중간점검의성격을띠고

있어중앙부처의지원과국민의성원이절대적으로필요하다. 

1_ 2009인천세계도시엑스포 전시장
2_ 동북아트레이드타워와 컨베시아 계획
3_ 인천세계도시엑스포 성공다짐대회 모습
4_ 송도국제도시 아트센터 계획
5_ 잭니클라우스 송도골프장 계획

1

4 5

2 3

2009인천세계도시엑스포 디자인



870 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회

s
tu

d
y

연 구 S T U D Y

국내건축사사무소의IT기술을
이용한전산화현황과전망

신 경 수
코스펙정보컨설팅사업부이사
by Sin, Kyeong-su

시작하면서

21세기들어컴퓨터를매개로하는신기술의급속한발전과인터넷은사회, 경제, 문화, 건설등모든분야에큰영향을미치고있

다. 지식정보화, 신기술사회의급속한사회적변화는일반인의상식을초월할정도로빠르게진행되고있으며, 전문가들조차미래

사회를예측하기어려운실정이다. 이러한변화의중심에 IT 기술이있다. 현대사회에있어서우리의삶은 IT 환경속에살고있으

며, 끊임없이발전되는 IT 기술의발전으로인해U-City, U-Echo City처럼꿈꾸었던유비쿼터스의세계가구체적으로실현되고

있다. 정보화사회에있어서IT 활용수준은기업의경쟁력을결정하는중요한요소이다. 많은기업들이IT 활용에많은노력과비용

을투자하고있다.  대기업에서중소기업으로IT 활용이보편화가이루어지고있으며, 2000년대들어회사경영에정보시스템을도

입하는중소기업들이늘어나고있다. 특히정부에서도ERP, KMS 등대기업에비해상대적으로IT 화가취약한중소기업을위해지

원사업을실시하고있다. 왜기업들이IT 활용기술에힘을기울이는것인가? 그것은 IT 기술의활용이기업경쟁력향상과회사성

장에도움이되기때문이다. 무한경쟁을요구하는시대적환경속에서경쟁력을확보에끊임없는변화에적응하고, 변화를두려워하

지않은수있는조직이되기위하여IT 기술의활용은선택이아닌필수가되고있다.

건축설계분야의컴퓨터활용은타분야보다일찍시작되었으면서도, 활용수준은타분야비해뒤떨어져있는것이현실이다. 아

직도많은회사들이컴퓨터를CAD나문서작성등의업무처리용으로생각할뿐보다적극적인 IT 기술의활용에대해서망설이고

있으며, 그의식수준도타분야보다낮다. 더욱IT에대한투자가기업의경쟁력향상과업무효율화를통한생산성향상이란관점이

기보다는한편으로는필요성을인정하면서도지금당장하지않아도해야될의미가없는것으로생각하는경향이강하다. 이글은

필자가 16년간건축사사무소의 IT화에종사한경험과업계동향을통해건축사사무소의전산화현황과구축되는전산화솔루션을

살펴보고, 아울러전산화전망과바람에대해논하고자한다.

Status and Prospect : Computerization of
Domestic Architectural Firm by IT Tech 
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차이가있음은짐작할수있다. 궁극적으로선진국의사무소와경쟁

할수있는능력을키우려면설계와직접관련된업무의경쟁력을키

우는것도중요하지만업무를뒷받침하는인프라시스템갖추는것도

매우중요한일이다.

사무소조직경쟁력강화를위한IT 솔루션의활용
현재대부분의사무소의조직적구성은규모가크던작던간에큰

차이가없다. 업무와인원이증가하면서자연스럽게조직이확산되

었을뿐실질적인조직의운영형태는변한것이없다. 인원이나업무

범위에따라부, 실, 팀등으로구성되어운영하지만운영자체에변

화는것의없다. 이는경영자의능력에도있지만실질적으로조직변

화나발전을뒷받침할시스템이없기때문이다.

최근몇몇사무소에서도입을검토하는ERP 시스템은단순이회

사의업무효율을높이기위한IT 솔루션이아니다. ERP시스템은궁

극적으로회사의조직적변화와직원들의의식을변화시킬수있는

성격을갖고있는IT 솔루션이고, 이를확대운영하면회사의개혁을

가져올수있는시스템으로변화할수있다. ERP시스템을운영을

성공적으로한다면지금까지의설계사무소에서설계기업으로변화

할수있는기반을닦을수있다.

설계사무소에서설계기업으로의변화를위한IT 솔루션
수명으로부터출발하여수백명에이르기까지설계사무소의조직

은업무처리중심으로확대되어왔다. 이러한실정에서부서나팀단

위의업무효율과직원관리, 직원능력개발, 생산성향상등경영적

측면은고려되지않고, 오로지업무할당과업무처리측면에서조직

이운영된것이일반적이다. 기존의조직을근본적인개혁없이성장

하는것은이윤을추구하기위한기업의목적을달성하는데에는한

계를가진다. 설계사무소와설계기업의차이는얼마나과학적이고,

체계적인방법으로회사의운영과조직을관리하는데있다. ‘K’건

축의성공적변화를접하면서설계분야에서는운영이될것같지않

은ERP 시스템이기존조직체계를새롭게구성하고, 직원들의의식

을변화시켜회사의경쟁력을키우는데기여하는것을보면서 IT 솔

루션이한기업을어떻게개혁할수있는가를필자도알게되었다.

IT 솔루션을성공적으로활용한‘K’건축의사례
‘K’건축은국내에서제일잘나가는몇개의사무소를5개꼽으라

면그한자리를차지할정도로‘K’건축이보여준성과는대단하다.

K건축은 타 사와 달리 설계부문인‘K’건축과 CM 및 감리부문인

‘K엔지니어링’으로 나누어져 있으며, 설계부문의 경우 2005년 설

계수주액1000억돌파와직원1인당매출액, 기업의순이익등의여

러가지경영지표에서보듯타대형사무소보다경영면에서좋은성

과를거두고있다. 특히직원1인당순이익면에서보면타사보다훨

씬우수한실적을나타나고있는것을보면이는‘K’건축이설계기

업으로서의경쟁력있는경영체제를갖고있고, ‘K’건축이추진했

던전산화가경영구조를건실하게만드는데많은도움이되었을것

이라생각된다.

설계수주가회사운영에근간에되는사무소입장상대부분경영

자는이에대해큰부담을갖고있는것이일반적이다. 점점치열해지

는설계수주환경속에서경영자는사무소구성원전체가설계수주

에경쟁력을쌓은데힘을합하기를희망한다. 필자는‘K’건축의성

공은경영자중심의설계수주방식을부서별, 실별, 팀별, 개인에이

르기까지설계수주에대한경쟁력강화가큰역할을했다생각한다.

프로젝트관리, 원가분석, 실행예산편성등지금까지주먹구구식으

로했던일들을전산화를통해체계적으로하고, 부서별, 팀별, 개인

별평가와평가에따른포상과인센티브등은직원들의식을변화시

켰다. 이러한일을성공적으로하는데에는ERP 시스템이활용이큰

역할을한것으로평가하고있다. 아무리좋은아이디어와제도도그

를뒷받침할수있는시스템이구축되어있지않으면실질적인효과

를거두기어렵다. 더욱이사무소처럼폐쇄적인성격을가진조직은

더말할나위가없다. 이러한면에서‘K’건축의과감한혁신경영은

ERP라는시스템의적절한활용을통해성공한것이라볼수있다.

사무소발전에활용되는IT 솔루션소개

사무소에서활용할수있는 IT 솔루션은매우많으나사무소에서

도입을검토하는시스템을기준으로크게경영자를위한시스템, 직

원을위한시스템으로나눌수있다. 회사운영에필요한정보를제공

하는ERP, MIS, BSC는경영자나회사운영을위한대표적인시스
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건축사사무소전산화현황

설계사무소의전산화의새로운바람
최근사무소의전산화에대한마인드가새롭게변화하고있다. 기

존의 CAD 시스템이나 OA 위주의전산화에서사무소운영을위한

ERP, MIS, BSC와같은 IT 솔루션이나직원들의업무효율과생산

성을추구하는도면및문서관리, 설계정보, 그룹웨어, PMIS 등에이

르기까지다양한 IT(Information Technology, 정보기술) 솔루션

에대한관심과도입검토가이루어지고있다.

이러한시스템은활용성이나도입비용을고려되어야함으로어느

정도의 규모가 있는 건축사사사무소(이하‘사무소’라 칭함)를 중심

으로모색되고있으며, 시스템의종류에따라다르기는하나적어도

50명이상의직원을보유한사무소를중심으로검토되고있다.

이들사무소는변화의한복판에있다. 이미설계시장에서살아남

을능력을보유한희림, 삼우, 건원, 정림, 공간등300∼400명이상

의직원이있는대형사무소들과수많은소형사무소의견제속에서

성장하느냐는도태의기로에서있다. 최근에는대형사무소들의 IT

시스템활용사례를접하면서경쟁력을강화하기방안으로전산화에

대한자세를취하고있는추세이다. 이러한현상은 300∼400명 규

모의대형사무소에서많은투자비를들여운영하는설계사무소전

용ERP시스템을100∼200명규모의사무소에서그활용을검토하

는것과대형사무소의 IT 시스템의활용에대한벤치마킹이나관련

정보를수집하는것을통해느낄수있다.

현재 일어나는 중·대형 사무소의 전산화 추진 경향을 중심으로

전산화의현황과활용성, 사무소에운영될수있는IT 솔루션시스템

등에대해살펴보기로한다.

사무소전산화에대한인식현황
1990년대말IMF 이후국내경기활성화와인터넷의급속한발달

은우리나라를세계적인전자정부로만들었다. 우리는지금민원시

스템을비롯한방송, 교통, 금융, 문화등어디에서든지 IT가가져다

준편리성을누리며살고있다.

하루가멀다하고쏟아지는IT 물결속에서도사무소의경우IT 환

경은 10년 전이나 지금이나 마찬가지 이다. CAD 활용이 전산화에

대부분을차지할뿐실질적으로회사운영에도움이되는IT 솔루션

의활용에대한인식은극히미흡하다. 이는수많은IT 시스템이출현

하고, 각기업에서이를앞다투어활용하는타분야에비하면사무소

전산화실태는매우낙후되어있다. 오늘날의기업은 IT 시스템활용

이그회사의경쟁력의척도가될정도로그활용성을매우중요하게

여기고있는데비해대부분의사무소는CAD 시스템의한계를벗어

나지못하고있는것이현실이다.

사무소IT 전산화현황
국내사무소의전산화실태는설계작업이나문서작성등에필요

한CAD, OA, 회계등의 SW와컴퓨터, 네트워크등의하드웨어환

경은우수하지만사무소에서전산화를통한발전적으로운영하기위

한IT 시스템의활용은매우미흡한실정이다. 이는사무소의전산화

가수작업의설계를컴퓨터로하는CAD 위주로하다보니이에대해

서는어쩔수없는투자를할수밖에없었고, 그부담도적지않았기

에자연스럽게그러한방향으로흘러간면도있다. 그러나한편으로

는급속한인터넷의발달, 지식정보화의외침, 대부분국민이느낄

수있는 IT 발전환경속에서도사무소를운영하는대부분의경영자

들은사무소전산화에대한이해와지식이부족한것이사실이다.

2000년대들어국내에서는대형사무소에서회사운영과직원의

업무 효율화를 위한 시스템을 일부 구축하여 사용하는 단계이다.

1990년대부터전산화에많은투자를해온삼우설계를필두로국내

최초로ERP를도입한건원건축과공간, 희림, 포스에이씨등에서도

ERP를 구축하여 사용하기 시작했고, 해안건축 등에서는 프로젝트

관리와설계정보시스템을통합한인트라넷시스템을사용하고있다.

현재로서는사무소전산화현황은CAD를빼놓고는논할수없는

실정이며, 최근몇몇사무소에서도입하는PMIS도회사전산화측면

보다는정부정책에따라어쩔수없이하는성격이강하고보면국내

사무소전산화는매우낙후된실정이다.

건축사무소전산화의새로운바람과필요성

선진국설계기업의IT 시스템활용에관심을
국내노동시장의생산성이선진국에비해 60∼70% 지나지않으

며, 설계산업의생산성도마찬가지이다. 종종SOM, HOT를비롯한

외국유수의사무소를견학하거나벤치마킹하는건축사의글을읽어

보면 대부분 그 회사가 갖고 있는 설계 철학,  작품, 디자인 능력,

CAD 시스템활용에대한사항은있지만사무소조직관리, 프로젝트

처리절차, 의사결정과정등회사운영과관련된사항과특히그를

뒷받침하는IT 시스템에대한내용은거의없다.

필자는선진외국사무소의 IT 시스템활용에대해잘모른다. 그

러나여러가지정보를통해일본, 미국, 유럽의설계관련기업의전

산시스템운영을볼때국내사무소와는IT 시스템활용에대한많은기업의 업무를 지원하기 위한 전산시스템 중 일부(대한주택공사 - 일부)

주요 대형 건축사사무소 매출액 현황

주요 대형 건축사사무소 인원 현황
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차이가있음은짐작할수있다. 궁극적으로선진국의사무소와경쟁

할수있는능력을키우려면설계와직접관련된업무의경쟁력을키

우는것도중요하지만업무를뒷받침하는인프라시스템갖추는것도

매우중요한일이다.

사무소조직경쟁력강화를위한IT 솔루션의활용
현재대부분의사무소의조직적구성은규모가크던작던간에큰

차이가없다. 업무와인원이증가하면서자연스럽게조직이확산되

었을뿐실질적인조직의운영형태는변한것이없다. 인원이나업무

범위에따라부, 실, 팀등으로구성되어운영하지만운영자체에변

화는것의없다. 이는경영자의능력에도있지만실질적으로조직변

화나발전을뒷받침할시스템이없기때문이다.

최근몇몇사무소에서도입을검토하는ERP 시스템은단순이회

사의업무효율을높이기위한IT 솔루션이아니다. ERP시스템은궁

극적으로회사의조직적변화와직원들의의식을변화시킬수있는

성격을갖고있는IT 솔루션이고, 이를확대운영하면회사의개혁을

가져올수있는시스템으로변화할수있다. ERP시스템을운영을

성공적으로한다면지금까지의설계사무소에서설계기업으로변화

할수있는기반을닦을수있다.

설계사무소에서설계기업으로의변화를위한IT 솔루션
수명으로부터출발하여수백명에이르기까지설계사무소의조직

은업무처리중심으로확대되어왔다. 이러한실정에서부서나팀단

위의업무효율과직원관리, 직원능력개발, 생산성향상등경영적

측면은고려되지않고, 오로지업무할당과업무처리측면에서조직

이운영된것이일반적이다. 기존의조직을근본적인개혁없이성장

하는것은이윤을추구하기위한기업의목적을달성하는데에는한

계를가진다. 설계사무소와설계기업의차이는얼마나과학적이고,

체계적인방법으로회사의운영과조직을관리하는데있다. ‘K’건

축의성공적변화를접하면서설계분야에서는운영이될것같지않

은ERP 시스템이기존조직체계를새롭게구성하고, 직원들의의식

을변화시켜회사의경쟁력을키우는데기여하는것을보면서 IT 솔

루션이한기업을어떻게개혁할수있는가를필자도알게되었다.

IT 솔루션을성공적으로활용한‘K’건축의사례
‘K’건축은국내에서제일잘나가는몇개의사무소를5개꼽으라

면그한자리를차지할정도로‘K’건축이보여준성과는대단하다.

K건축은 타 사와 달리 설계부문인‘K’건축과 CM 및 감리부문인

‘K엔지니어링’으로 나누어져 있으며, 설계부문의 경우 2005년 설

계수주액1000억돌파와직원1인당매출액, 기업의순이익등의여

러가지경영지표에서보듯타대형사무소보다경영면에서좋은성

과를거두고있다. 특히직원1인당순이익면에서보면타사보다훨

씬우수한실적을나타나고있는것을보면이는‘K’건축이설계기

업으로서의경쟁력있는경영체제를갖고있고, ‘K’건축이추진했

던전산화가경영구조를건실하게만드는데많은도움이되었을것

이라생각된다.

설계수주가회사운영에근간에되는사무소입장상대부분경영

자는이에대해큰부담을갖고있는것이일반적이다. 점점치열해지

는설계수주환경속에서경영자는사무소구성원전체가설계수주

에경쟁력을쌓은데힘을합하기를희망한다. 필자는‘K’건축의성

공은경영자중심의설계수주방식을부서별, 실별, 팀별, 개인에이

르기까지설계수주에대한경쟁력강화가큰역할을했다생각한다.

프로젝트관리, 원가분석, 실행예산편성등지금까지주먹구구식으

로했던일들을전산화를통해체계적으로하고, 부서별, 팀별, 개인

별평가와평가에따른포상과인센티브등은직원들의식을변화시

켰다. 이러한일을성공적으로하는데에는ERP 시스템이활용이큰

역할을한것으로평가하고있다. 아무리좋은아이디어와제도도그

를뒷받침할수있는시스템이구축되어있지않으면실질적인효과

를거두기어렵다. 더욱이사무소처럼폐쇄적인성격을가진조직은

더말할나위가없다. 이러한면에서‘K’건축의과감한혁신경영은

ERP라는시스템의적절한활용을통해성공한것이라볼수있다.

사무소발전에활용되는IT 솔루션소개

사무소에서활용할수있는 IT 솔루션은매우많으나사무소에서

도입을검토하는시스템을기준으로크게경영자를위한시스템, 직

원을위한시스템으로나눌수있다. 회사운영에필요한정보를제공

하는ERP, MIS, BSC는경영자나회사운영을위한대표적인시스
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건축사사무소전산화현황

설계사무소의전산화의새로운바람
최근사무소의전산화에대한마인드가새롭게변화하고있다. 기

존의 CAD 시스템이나 OA 위주의전산화에서사무소운영을위한

ERP, MIS, BSC와같은 IT 솔루션이나직원들의업무효율과생산

성을추구하는도면및문서관리, 설계정보, 그룹웨어, PMIS 등에이

르기까지다양한 IT(Information Technology, 정보기술) 솔루션

에대한관심과도입검토가이루어지고있다.

이러한시스템은활용성이나도입비용을고려되어야함으로어느

정도의 규모가 있는 건축사사사무소(이하‘사무소’라 칭함)를 중심

으로모색되고있으며, 시스템의종류에따라다르기는하나적어도

50명이상의직원을보유한사무소를중심으로검토되고있다.

이들사무소는변화의한복판에있다. 이미설계시장에서살아남

을능력을보유한희림, 삼우, 건원, 정림, 공간등300∼400명이상

의직원이있는대형사무소들과수많은소형사무소의견제속에서

성장하느냐는도태의기로에서있다. 최근에는대형사무소들의 IT

시스템활용사례를접하면서경쟁력을강화하기방안으로전산화에

대한자세를취하고있는추세이다. 이러한현상은 300∼400명 규

모의대형사무소에서많은투자비를들여운영하는설계사무소전

용ERP시스템을100∼200명규모의사무소에서그활용을검토하

는것과대형사무소의 IT 시스템의활용에대한벤치마킹이나관련

정보를수집하는것을통해느낄수있다.

현재 일어나는 중·대형 사무소의 전산화 추진 경향을 중심으로

전산화의현황과활용성, 사무소에운영될수있는IT 솔루션시스템

등에대해살펴보기로한다.

사무소전산화에대한인식현황
1990년대말IMF 이후국내경기활성화와인터넷의급속한발달

은우리나라를세계적인전자정부로만들었다. 우리는지금민원시

스템을비롯한방송, 교통, 금융, 문화등어디에서든지 IT가가져다

준편리성을누리며살고있다.

하루가멀다하고쏟아지는IT 물결속에서도사무소의경우IT 환

경은 10년 전이나 지금이나 마찬가지 이다. CAD 활용이 전산화에

대부분을차지할뿐실질적으로회사운영에도움이되는IT 솔루션

의활용에대한인식은극히미흡하다. 이는수많은IT 시스템이출현

하고, 각기업에서이를앞다투어활용하는타분야에비하면사무소

전산화실태는매우낙후되어있다. 오늘날의기업은 IT 시스템활용

이그회사의경쟁력의척도가될정도로그활용성을매우중요하게

여기고있는데비해대부분의사무소는CAD 시스템의한계를벗어

나지못하고있는것이현실이다.

사무소IT 전산화현황
국내사무소의전산화실태는설계작업이나문서작성등에필요

한CAD, OA, 회계등의 SW와컴퓨터, 네트워크등의하드웨어환

경은우수하지만사무소에서전산화를통한발전적으로운영하기위

한IT 시스템의활용은매우미흡한실정이다. 이는사무소의전산화

가수작업의설계를컴퓨터로하는CAD 위주로하다보니이에대해

서는어쩔수없는투자를할수밖에없었고, 그부담도적지않았기

에자연스럽게그러한방향으로흘러간면도있다. 그러나한편으로

는급속한인터넷의발달, 지식정보화의외침, 대부분국민이느낄

수있는 IT 발전환경속에서도사무소를운영하는대부분의경영자

들은사무소전산화에대한이해와지식이부족한것이사실이다.

2000년대들어국내에서는대형사무소에서회사운영과직원의

업무 효율화를 위한 시스템을 일부 구축하여 사용하는 단계이다.

1990년대부터전산화에많은투자를해온삼우설계를필두로국내

최초로ERP를도입한건원건축과공간, 희림, 포스에이씨등에서도

ERP를 구축하여 사용하기 시작했고, 해안건축 등에서는 프로젝트

관리와설계정보시스템을통합한인트라넷시스템을사용하고있다.

현재로서는사무소전산화현황은CAD를빼놓고는논할수없는

실정이며, 최근몇몇사무소에서도입하는PMIS도회사전산화측면

보다는정부정책에따라어쩔수없이하는성격이강하고보면국내

사무소전산화는매우낙후된실정이다.

건축사무소전산화의새로운바람과필요성

선진국설계기업의IT 시스템활용에관심을
국내노동시장의생산성이선진국에비해 60∼70% 지나지않으

며, 설계산업의생산성도마찬가지이다. 종종SOM, HOT를비롯한

외국유수의사무소를견학하거나벤치마킹하는건축사의글을읽어

보면 대부분 그 회사가 갖고 있는 설계 철학,  작품, 디자인 능력,

CAD 시스템활용에대한사항은있지만사무소조직관리, 프로젝트

처리절차, 의사결정과정등회사운영과관련된사항과특히그를

뒷받침하는IT 시스템에대한내용은거의없다.

필자는선진외국사무소의 IT 시스템활용에대해잘모른다. 그

러나여러가지정보를통해일본, 미국, 유럽의설계관련기업의전

산시스템운영을볼때국내사무소와는IT 시스템활용에대한많은기업의 업무를 지원하기 위한 전산시스템 중 일부(대한주택공사 - 일부)

주요 대형 건축사사무소 매출액 현황

주요 대형 건축사사무소 인원 현황
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- BSC(Balanced Scorecard, 균형성과기록표)
기존의경영성과는주로재무적지표들을중심으로하는전통적인

관리방법과달리, BSC 성과지표들은재무적/비재무적지표들을모

두관리하는것으로전략적분석과운영프로세스에관련된틀로성

과를측정하는것이다. 즉BSC는‘기업의지속적인성장을위해서는

대부분의기업들이일반적으로행하고있는것과같이단순재무지

표만이 아니라 재무관점(Financial Perspective), 고객관점

(Customer Perspective), 내부프로세스관점(Internal Process

Perspective), 학습및성장관점(Learning & Growth Perspective)

의 4가지관점의지표로기업성과를종합적/균형적으로관리해야한

다’라는개념으로성과를평가하는것이다.

기업은 BSC를통해과거의재무적성과의측정뿐만아니라미래

의재무적성과를이끌어내는비재무적지표를관리함으로써지속

적인기업발전을도모할수있다는가정에그출발을두고있다. 이

제까지대부분의기업들은객관적이고공정한성과측정을위해계량

화가가능한재무적업적위주로평가항목을설정하는경향이있었

다. 그러나그동안기업의경쟁력을보장해주었던각종물적/유형

자산보다눈에보이지않는무형자산의중요성이점차증대함에따

라재무적업적위주의평가시스템은무형자산까지를포함한진정한

경영성과를 보여주지 못함으로 기업의 경영성과 달성은 각 부문의

활동이유기적으로연계되어전사의경영전략을효과적으로수행하

는것을고려하여기업경영성과를평가하는시스템이다.

BSC는현재대기업등에서도시작도입단계에있는최신시스템

으로기업경영평과뿐아니라부서, 팀, 개인별평가를보다정확히

할수있다. 현재사무소에서는이시스템을구축한것이없으나엔지

니어링업체에서일부도입하는단계에있다. 추후ERP 시스템이확

고히정착된사무소라면BSC에대한검토도해볼필요가있다.

실무작업및직원을위한IT 솔루션

- EDMS(Electronic Document Management System,
전자문서관리시스템)

전자문서관리시스템은디지털형식으로존재하는모든유형의문

서를일관된관리체계하에서저장ㆍ관리하고, 단일사용자인터페

이스를통하여정보의접근을용이하게하며, 조직내다수의사용자

들이 정보를 공유하고, 업무에 쉽게 활용할 수 있는 시스템이다.

EDMS는사용자의정보및지식요구를수용할수있고, 과거의비효

율적인정보관리체계를표준화, 시스템화할수있는정보기반구조

라할수있다. EDMS는전사적인규모에서생산되는다양한유형의

문서를생성에서처리, 보관및활용, 폐기에이르는전생명주기에

걸쳐일관되고도체계적으로관리하며, 문서를필요로하는모든사

용자가접근할수있도록지원하며, 문서에대한시스템통제를통해

전사적차원의보안성을보증할수있다.

사무소에서는주로도면이가장큰비중을차지하므로 EDMS를

주로도면이나문서관리위주로사용하고있다. 최근에는도면이외

에이미지, 동영상, 인터넷에서취득한디지털데이터등의정보들의

활용에도많이사용하고있으며, 만들어진도면등의데이터관리뿐

아니라실시간일어나는작업의효율화를위해 On Line 상의협업

기능을강화한도면문서관리시스템이사용되고있다. 현재엔지니

어링분야의회사들은상당수가구축하여사용하고, 명승건축, 대혜

건축, 한터인등의사무소에서사용하고있다.

- GROUPWARE(그룹웨어)
그룹웨어의정의그룹웨어란공통의과업혹은목표를공유하고이

를 달성하기 위해 협동하는 사람들의 그룹을 지원하는 소프트웨어

제품이다. CAD, WORD, EXCEL처럼 개인위주로사용되는소프

트웨어의반대되는개념으로기업이나기관, 단체의구성원들이컴

퓨터로 연결된 작업장에서 서로 협력하여 업무효율을 높이기 위해

사용하는 소프트웨어를 가리킨다. 이 소프트웨어는 소규모 집단의

사람들이같은작업을하거나스케줄에맞춰공동작업을하는데적

합하도록설계되어있다. 네트워크가발달함에따라기존의응용프

로그램을네트워크하에서효율적으로운용하기위하여랜(LAN) 규

격으로변화시켜처음부터그룹전체적으로사용할수있도록개발

한것이다. 기업내의컴퓨터사용자들이랜등의통신망으로연결된

개인컴퓨터를통해서류작성, 결재는물론, 문서보관등의업무까

지전산처리할수있게해준다. 워드프로세서를이용한공동집필시

스템, 수치계산, 데이터베이스등의업무용소프트웨어들을한데묶

어여기에전자우편, 전자게시판, 전자결재, 데이터 공유, 전자회의

지원등의통신기능을추가한것이다. 이것은지금까지모래알처럼

흩어져있던컴퓨터를네트워킹방식으로연합군을편성, 시너지효

과를극대화하자는데서출발한것으로업무의질을높일수있다. 또

한부서나업무별로분산되어있던정보를종합, 처리하고업무과정

도표준화할수있다. 이러한이유때문에최근그룹웨어는기업생산

성향상의핵심요소로떠오르고있다. 최근인터넷의발달로기존네

트워크가반이그룹웨어가인터넷기반의그룹웨어인인트라넷시스

템으로대치되고있다. 그룹웨어는 2000년대부터명승건축을비롯

한일부사무소에서활용되고있다. 그러나현재나온그룹웨어시스

템이설계분야의특성과사무소조직을지원하는데미흡함으로사

무소실정과설계를반영한제품이나올것이다. 현재토문건축이자

사에맞는그룹웨어를도입하여사용하고있다.

- KMS(Knowledge Management System, 지식관리시스템)
지식관리시스템은조직내의인적자원들이축적하고있는개별적

인지식을체계화하여공유함으로써기업경쟁력을향상시키기위한

기업정보시스템이다. KMS는회사의지식즉노하우를관리하여자

사의무형자산을늘리는목적으로개발되었다. 기업에서한분야를

담당했던사람이기업을떠나게되면, 기업으로서는그분야의공백

으로인해타격을받게될것이다. 그래서사람은떠나도지식이나노

하우와그동안의축적된정보등은남기고또다른구성원들과그것

을공유하기위해도입된시스템이다. 또한직원개개인갖고있는지

식을공유하거나회사자산화하여기업의경쟁력을높일수있는기
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템이고, EDMS, GROUPWARE, KMS, 설계정보, PMIS 등 주로

실무직원이이용하는시스템은후자에속한다. 이들시스템에대해

간략히소개하면다음과같다.

회사운영및경영자를위한IT 솔루션
- ERP(Enterprise Resource Planning, 전자적or 전사적자원관리)
ERP란기업전체자원의효율적관리시스템으로기업활동을위

해쓰여지고있는기업내의모든인적, 물적자원을효율적으로관

리하여궁극적으로기업의경쟁력을강화시켜주는역할을하게되

는통합정보시스템이라고할수있다. 기업은경영활동의수행을위

해여러개의시스템즉생산, 판매, 인사, 회계, 자금, 원가, 고정자산

등의운영시스템을갖고있는데ERP는이처럼전부문에걸쳐있는

경영자원을하나의체계로통합적시스템을재구축함으로써생산성

을극대화하려는대표적인기업리엔지니어링기법이다. 과거의경

영지원을위한각Sub System들은해당분야의업무를처리하고정

보를가공하여의사결정을지원하기도하지만별개의 System으로

운영되어정보가타부문에동시에연결되지않아불편과낭비를초

래하게되었다. 이러한문제점을해결하기위해ERP는어느한부문

에서Data를입력하면회사의전부문이동시에필요에따라서정보

로활용할수있게하자는것이다. ERP는이른바‘통합시스템’을내

세우는만큼구축과동시에인사조직구조와노무관리형태의변화

도동반한다. ERP 도입과함께성과급제와같은임금체계의변화나,

팀제와같은조직구조의변화를함께모색하는것이보통이다. 이러

한ERP의특성을이용해조직적변화를꾀하는도구로사용되기한

다. 설계사무소의 ERP 활용은 설계작업의특성상적용이쉽지않

고, 설계업무를지원하는시스템도없었다. 이에대한경영자의마인

드도없었고, 더욱이구축하는데많은비용이소요되므로이를감당

하는회사도없었다. 국내에서는2001년건원건축이최초로설계프

로젝트관리에적합한ERP 시스템을구축되면서활용되었고, 현재

는건원을비롯한, 희림, 삼우, 공간, 포스에이씨등의대형사무소위

주로사용되고있다. 최근에는앞서말한바와같이 100∼200명의

중대형사무소까지도활용을모색하는단계에있으며, 현재 사무소

의특성이반영된ERP 솔루션은2∼3 제품이있다.

- MIS(Management Information System, 경영정보시스템)
경영정보시스템이란관리자들에게정보를제공하며, 조직내의운

용과 경영 및 관리자의 의사결정기능을 지원하는 종합적인 사용자

시스템이다. 기업경영에서의사결정의유효성을높이기위하여, 경

영내외의관련정보를필요에따라즉각적으로, 그리고대량으로수

집·전달, 처리, 저장·이용할수있도록한시스템이다.

MIS는그기능및활용범위가한정적이고, ERP에비해투자비용

도많이소요되지않기때문에1990년대중반부터일부사무소에서

도자체적으로개발직원을두어개발하여사용하거나관련솔루션

을도입하여활용해왔다. 그러나 1990년말부터는MIS 기능의제

약과활용성의한계와 EXCEL과 같은 OA SW의활용이확대되면

서점차활용이줄어들고ERP시스템과같은대단위시스템의활용

을모색하는추세이다.

- MIS(Management Information System, 경영정보시스템)
경영정보시스템이란관리자들에게정보를제공하며, 조직내의운

용과경영및관리자의의사결정기능을지원하는종합적인사용자시

스템이다. 기업경영에서의사결정의유효성을높이기위하여, 경영

내외의관련정보를필요에따라즉각적으로, 그리고대량으로수집·

전달, 처리. 저장·이용할수있도록한시스템이다. MIS는 그기능

및활용범위가한정적이고, ERP에비해투자비용도많이소요되지

않기때문에1990년대중반부터일부사무소에서도자체적으로개발

직원을두어개발하여사용하거나관련솔루션을도입하여활용해왔

다. 그러나 1990년 말 부터는 MIS 기능의 제약과활용성의한계와

EXCEL과같은OA SW의활용이확대되면서점차활용이줄어들고

ERP시스템과같은대단위시스템의활용을모색하는추세이다.

주요 대형 건축사사무소 1인당 매출액

주요 대형 건축사사무소 1인당 순이익
포스에이씨 건축의 ERP 사례
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- BSC(Balanced Scorecard, 균형성과기록표)
기존의경영성과는주로재무적지표들을중심으로하는전통적인

관리방법과달리, BSC 성과지표들은재무적/비재무적지표들을모

두관리하는것으로전략적분석과운영프로세스에관련된틀로성

과를측정하는것이다. 즉BSC는‘기업의지속적인성장을위해서는

대부분의기업들이일반적으로행하고있는것과같이단순재무지

표만이 아니라 재무관점(Financial Perspective), 고객관점

(Customer Perspective), 내부프로세스관점(Internal Process

Perspective), 학습및성장관점(Learning & Growth Perspective)

의 4가지관점의지표로기업성과를종합적/균형적으로관리해야한

다’라는개념으로성과를평가하는것이다.

기업은 BSC를통해과거의재무적성과의측정뿐만아니라미래

의재무적성과를이끌어내는비재무적지표를관리함으로써지속

적인기업발전을도모할수있다는가정에그출발을두고있다. 이

제까지대부분의기업들은객관적이고공정한성과측정을위해계량

화가가능한재무적업적위주로평가항목을설정하는경향이있었

다. 그러나그동안기업의경쟁력을보장해주었던각종물적/유형

자산보다눈에보이지않는무형자산의중요성이점차증대함에따

라재무적업적위주의평가시스템은무형자산까지를포함한진정한

경영성과를 보여주지 못함으로 기업의 경영성과 달성은 각 부문의

활동이유기적으로연계되어전사의경영전략을효과적으로수행하

는것을고려하여기업경영성과를평가하는시스템이다.

BSC는현재대기업등에서도시작도입단계에있는최신시스템

으로기업경영평과뿐아니라부서, 팀, 개인별평가를보다정확히

할수있다. 현재사무소에서는이시스템을구축한것이없으나엔지

니어링업체에서일부도입하는단계에있다. 추후ERP 시스템이확

고히정착된사무소라면BSC에대한검토도해볼필요가있다.

실무작업및직원을위한IT 솔루션

- EDMS(Electronic Document Management System,
전자문서관리시스템)

전자문서관리시스템은디지털형식으로존재하는모든유형의문

서를일관된관리체계하에서저장ㆍ관리하고, 단일사용자인터페

이스를통하여정보의접근을용이하게하며, 조직내다수의사용자

들이 정보를 공유하고, 업무에 쉽게 활용할 수 있는 시스템이다.

EDMS는사용자의정보및지식요구를수용할수있고, 과거의비효

율적인정보관리체계를표준화, 시스템화할수있는정보기반구조

라할수있다. EDMS는전사적인규모에서생산되는다양한유형의

문서를생성에서처리, 보관및활용, 폐기에이르는전생명주기에

걸쳐일관되고도체계적으로관리하며, 문서를필요로하는모든사

용자가접근할수있도록지원하며, 문서에대한시스템통제를통해

전사적차원의보안성을보증할수있다.

사무소에서는주로도면이가장큰비중을차지하므로 EDMS를

주로도면이나문서관리위주로사용하고있다. 최근에는도면이외

에이미지, 동영상, 인터넷에서취득한디지털데이터등의정보들의

활용에도많이사용하고있으며, 만들어진도면등의데이터관리뿐

아니라실시간일어나는작업의효율화를위해 On Line 상의협업

기능을강화한도면문서관리시스템이사용되고있다. 현재엔지니

어링분야의회사들은상당수가구축하여사용하고, 명승건축, 대혜

건축, 한터인등의사무소에서사용하고있다.

- GROUPWARE(그룹웨어)
그룹웨어의정의그룹웨어란공통의과업혹은목표를공유하고이

를 달성하기 위해 협동하는 사람들의 그룹을 지원하는 소프트웨어

제품이다. CAD, WORD, EXCEL처럼 개인위주로사용되는소프

트웨어의반대되는개념으로기업이나기관, 단체의구성원들이컴

퓨터로 연결된 작업장에서 서로 협력하여 업무효율을 높이기 위해

사용하는 소프트웨어를 가리킨다. 이 소프트웨어는 소규모 집단의

사람들이같은작업을하거나스케줄에맞춰공동작업을하는데적

합하도록설계되어있다. 네트워크가발달함에따라기존의응용프

로그램을네트워크하에서효율적으로운용하기위하여랜(LAN) 규

격으로변화시켜처음부터그룹전체적으로사용할수있도록개발

한것이다. 기업내의컴퓨터사용자들이랜등의통신망으로연결된

개인컴퓨터를통해서류작성, 결재는물론, 문서보관등의업무까

지전산처리할수있게해준다. 워드프로세서를이용한공동집필시

스템, 수치계산, 데이터베이스등의업무용소프트웨어들을한데묶

어여기에전자우편, 전자게시판, 전자결재, 데이터 공유, 전자회의

지원등의통신기능을추가한것이다. 이것은지금까지모래알처럼

흩어져있던컴퓨터를네트워킹방식으로연합군을편성, 시너지효

과를극대화하자는데서출발한것으로업무의질을높일수있다. 또

한부서나업무별로분산되어있던정보를종합, 처리하고업무과정

도표준화할수있다. 이러한이유때문에최근그룹웨어는기업생산

성향상의핵심요소로떠오르고있다. 최근인터넷의발달로기존네

트워크가반이그룹웨어가인터넷기반의그룹웨어인인트라넷시스

템으로대치되고있다. 그룹웨어는 2000년대부터명승건축을비롯

한일부사무소에서활용되고있다. 그러나현재나온그룹웨어시스

템이설계분야의특성과사무소조직을지원하는데미흡함으로사

무소실정과설계를반영한제품이나올것이다. 현재토문건축이자

사에맞는그룹웨어를도입하여사용하고있다.

- KMS(Knowledge Management System, 지식관리시스템)
지식관리시스템은조직내의인적자원들이축적하고있는개별적

인지식을체계화하여공유함으로써기업경쟁력을향상시키기위한

기업정보시스템이다. KMS는회사의지식즉노하우를관리하여자

사의무형자산을늘리는목적으로개발되었다. 기업에서한분야를

담당했던사람이기업을떠나게되면, 기업으로서는그분야의공백

으로인해타격을받게될것이다. 그래서사람은떠나도지식이나노

하우와그동안의축적된정보등은남기고또다른구성원들과그것

을공유하기위해도입된시스템이다. 또한직원개개인갖고있는지

식을공유하거나회사자산화하여기업의경쟁력을높일수있는기
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템이고, EDMS, GROUPWARE, KMS, 설계정보, PMIS 등 주로

실무직원이이용하는시스템은후자에속한다. 이들시스템에대해

간략히소개하면다음과같다.

회사운영및경영자를위한IT 솔루션
- ERP(Enterprise Resource Planning, 전자적or 전사적자원관리)
ERP란기업전체자원의효율적관리시스템으로기업활동을위

해쓰여지고있는기업내의모든인적, 물적자원을효율적으로관

리하여궁극적으로기업의경쟁력을강화시켜주는역할을하게되

는통합정보시스템이라고할수있다. 기업은경영활동의수행을위

해여러개의시스템즉생산, 판매, 인사, 회계, 자금, 원가, 고정자산

등의운영시스템을갖고있는데ERP는이처럼전부문에걸쳐있는

경영자원을하나의체계로통합적시스템을재구축함으로써생산성

을극대화하려는대표적인기업리엔지니어링기법이다. 과거의경

영지원을위한각Sub System들은해당분야의업무를처리하고정

보를가공하여의사결정을지원하기도하지만별개의 System으로

운영되어정보가타부문에동시에연결되지않아불편과낭비를초

래하게되었다. 이러한문제점을해결하기위해ERP는어느한부문

에서Data를입력하면회사의전부문이동시에필요에따라서정보

로활용할수있게하자는것이다. ERP는이른바‘통합시스템’을내

세우는만큼구축과동시에인사조직구조와노무관리형태의변화

도동반한다. ERP 도입과함께성과급제와같은임금체계의변화나,

팀제와같은조직구조의변화를함께모색하는것이보통이다. 이러

한ERP의특성을이용해조직적변화를꾀하는도구로사용되기한

다. 설계사무소의 ERP 활용은 설계작업의특성상적용이쉽지않

고, 설계업무를지원하는시스템도없었다. 이에대한경영자의마인

드도없었고, 더욱이구축하는데많은비용이소요되므로이를감당

하는회사도없었다. 국내에서는2001년건원건축이최초로설계프

로젝트관리에적합한ERP 시스템을구축되면서활용되었고, 현재

는건원을비롯한, 희림, 삼우, 공간, 포스에이씨등의대형사무소위

주로사용되고있다. 최근에는앞서말한바와같이 100∼200명의

중대형사무소까지도활용을모색하는단계에있으며, 현재 사무소

의특성이반영된ERP 솔루션은2∼3 제품이있다.

- MIS(Management Information System, 경영정보시스템)
경영정보시스템이란관리자들에게정보를제공하며, 조직내의운

용과 경영 및 관리자의 의사결정기능을 지원하는 종합적인 사용자

시스템이다. 기업경영에서의사결정의유효성을높이기위하여, 경

영내외의관련정보를필요에따라즉각적으로, 그리고대량으로수

집·전달, 처리, 저장·이용할수있도록한시스템이다.

MIS는그기능및활용범위가한정적이고, ERP에비해투자비용

도많이소요되지않기때문에1990년대중반부터일부사무소에서

도자체적으로개발직원을두어개발하여사용하거나관련솔루션

을도입하여활용해왔다. 그러나 1990년말부터는MIS 기능의제

약과활용성의한계와 EXCEL과 같은 OA SW의활용이확대되면

서점차활용이줄어들고ERP시스템과같은대단위시스템의활용

을모색하는추세이다.

- MIS(Management Information System, 경영정보시스템)
경영정보시스템이란관리자들에게정보를제공하며, 조직내의운

용과경영및관리자의의사결정기능을지원하는종합적인사용자시

스템이다. 기업경영에서의사결정의유효성을높이기위하여, 경영

내외의관련정보를필요에따라즉각적으로, 그리고대량으로수집·

전달, 처리. 저장·이용할수있도록한시스템이다. MIS는 그기능

및활용범위가한정적이고, ERP에비해투자비용도많이소요되지

않기때문에1990년대중반부터일부사무소에서도자체적으로개발

직원을두어개발하여사용하거나관련솔루션을도입하여활용해왔

다. 그러나 1990년 말 부터는 MIS 기능의 제약과활용성의한계와

EXCEL과같은OA SW의활용이확대되면서점차활용이줄어들고

ERP시스템과같은대단위시스템의활용을모색하는추세이다.

주요 대형 건축사사무소 1인당 매출액

주요 대형 건축사사무소 1인당 순이익
포스에이씨 건축의 ERP 사례
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다. 직원업무에도움이되는설계정보시스템이든회사경영의혁신

과발전적도구로서ERP를도입하는것은각사의실정을고려하여

야하나회사의모든전산시스템이통합할것을감안하여추진되어

야한다. 예를들어인사나프로젝트정보들은회사에서운영되는모

든시스템에사용되므로타시스템에서이를사용할수있는통합적

구성을계획하여야한다. ERP 시스템을구축하려면현재4∼5억정

도비용이소요되고, 설계정보시스템의경우1억미만이다.(현재필

자는관련사와협의하여가격을낮추사무소에판매하는방안을모

색하고있다.) 많은비용이들고, ERP 시스템의경우운영에실패할

가능성도많음으로신중한도입이필요하고, 특히ERP 시스템이설

계업무나자사의실정을반영할수있는지고려되어야한다.

설계정보시스템의경우프로젝트관리기능도포함되어사용될수

있다. ERP처럼회계시스템이기본엔진으로사용되어프로젝트예

산관리나손익계산을실시간으로하지는못하더라도, 프로젝트수주

정보, 진행사항, 투입인력관리(M/H) 등을전산관리하는것도프로

젝트관리와경영정보로활용할수있음으로이를포함하여구축할

수도있다. 아직ERP 시스템이몇몇의대형건축사무소에서만사용

하고있지만그활용성이점차중·대형사무소에서활용될것이고,

설계정보시스템도마찬가지일것이라생각한다.

PMIS or 현장관리시스템의활용
PMIS는원래건설공사에투여되는발주처, 시공사, 감리사, 협력

업체등의체계적인협업을위한건설사업관리시스템이나설계, 감

리를병행하는건축사무소의경우PMIS를원해의목적으로사용할

경우가많지않은것이현실이다. 따라서이시스템은CM을하거나

수많은감리현장을갖고있는사무소나감리회사가감리현장을본

사에서통합관리하는데적지않은어려움이있음으로이를효율적

으로 관리하는 현장관리 솔루션으로 구축하여 유용하게 사용될 수

있다. 본사와각현장간의업무지시와보고, 자료작성과업무처리

의표준화로인한감리수준의향상, 더욱이발주자와의신속, 정확한

보고체계를통해신뢰성을확보하고, 때에따라서 PMIS 사용비나

구축비를받을수도있다. 현재에서많은CM, 감리사에서이시스템

을사용하거나도입하고있고, 머지않아대표적인건설현장의 IT 솔

루션으로자리잡을전망이다.

사무소전산화에대한바람

사무소전산화에대한경영자의적극적인관심필요
사무소전산화의개발을추진하는전문개발업체들을만나보면사

무소의경영자들의전산화에대한마인드와지식이부족하다고한

다. 수많은회사들의전산화경험을통해경영자들이전산화에대한

인식에 따라 성공여부가 결정된다는 소신을 가진 그들의 입장에서

보면한편으로는수긍하기도하나사무소조직에서성장해온경영자

로서의경험과한계, 그리고젊어서는건축설계에대한지식과경험

을쌓기위해노력했고, 경영자로서는용역수주과회사운영에대한

부담감으로인해전산화에대한지식과이해의폭을넓힐수없는것

을아는필자는그들에게그렇게만생각하는것은그정도규모의사

무소를운영하는경영자의입장을고려치않은너무일방적인생각

이라말한다. 그러나오늘날기업전산화의중요성이날로증가하고

있고, 신문, 방송, 잡지, 인터넷등을통해서전산화에대한정보를사

무소경영자들이접하고있지만아직도사무소전산화에대한경영

자들의관심이부족한것이현실이다. 종종사무소전산화와관련된

세미나에참가하면주로직원들이나올뿐이고, 사무소의최고의사

결정권자는고사하고, 임원들이참가하는경우가많지않은실정이

고보면사무소운영의실정을어느정도아는필자로서도한편으로

는아쉬운생각이든다. 기존CAD와같은패키지의개인용SW는직

원들의통해서듣고의사결정을해도되나, 회사의운영과업무의효

율화조직의개혁을위한전산화를추진하고자한다면경영자가설

계수주에대한관심이상으로많은신경과노력이필요하다.

이제는적극적인투자가필요하다.
필자가사무소를컨설팅하다보면느끼는것은 IT 시스템에대한

도입효과에대하여걱정을많이하는것이다. 많은비용이소요될시

스템이라신중한검토가당연한일이다. 현재 대부분의사무소에서

검토하는MIS, ERP, 설계정보시스템등은오래전에이미타분야

에서그활용성이검증된시스템이다. 시스템의실패는시스템자체

에문제보다고, 그것을운영하는데문제가더많이있다.  비용적인

투자가문제가되지않으면경영자가 IT 시스템을어떻게성공적으

로운영할까에대한실천적방안의수립과실천및지속적인관심만

있다면소기의성과를거둘수있다.

경영자가직접나서야한다.
여러업무로바쁜사무소경영자가 IT에관심을갖고일을추진하

는것은결코쉽지않은일이다. 설계정보시스템의경우는직원들이

별무리없이받아들이고, 사용될수있는시스템이지만 ERP 경우

회사운영의틀을바꾸는것은도입부터구축까지많은어려움이예

상된다. 사실ERP는직원입장에서는도입자체가꺼려지는솔루션

이고, 한편으로타직원과의마찰도있을수있음으로경영자가직업

나서서힘을쏟아주어야한다. 가능한직접관련IT 세미나에참여하

고, 전문가도만나보고, 도입에따른검토부터추진과정에이르기까

지직접경영자가관여하는것이좋겠지만그러할입장이못되더라

도추진팀의지휘와격려, 개발업체와직접미팅을통한경영자로서

ERP 시스템을도입하겠다는의지, 직원들에게ERP 활용을하는목

적에대한비전제시등경영자의전향적인자세가요구된다.

‘K’건축의사례를보듯‘K’의 ERP는경영자의의지로외부전

문의영업과추진에따른강력한지원이있었기때문이다. 지금은몇

몇의사례로사무소ERP 활용에대한사무소전산담당자의이해의

폭이넓어졌지만‘K’건축이추진할당시대부분의직원이나사무소

경영자는ERP 자체도몰랐고, 타분야에사용되는솔루션이라생각

했던시기였다. 필자도마찬가지였다.
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여하는시스템이다. 지식정보화사회를상징하는지식관리시스템은

국내에서 처음으로 이랜드가 도입하여 성공적으로 정착된 후 현재

공공기관, 대기업, 중소기업, 의료기관등다양한분야에활발히사

용되고있다. 지식산업이라할수있는설계업무도지식관리시스템

필요하고, 특히이직이심한설계분야특성상필요한시스템이다. 국

내사무소에서는이의시스템을도입하여사용하는사무소는없으나

삼우, 해안건축처럼일부기능을설계정보시스템등에포함시켜사

용하고있다. 설계업무가지식서비스산업으로본다면이시스템에

대한활용은업무에많은도움이될것이라예상하는이에대한마인

드부족으로아직건축분야에제대로구축한사례가없으나최근일

부회사가이의활용을검토하고있다.

- 설계정보시스템
설계정보시스템은 EDMS, 그룹웨어, KMS(지식정보시스템)등을

통합한솔루션이다. 설계업무가일반업무가다른점을고려하여사무

소운영에필요한설계정보의효율적인활용과직원들이공동작업, 전

자결재, 전자회의등의그룹웨어기능에도면및문서관리의EDMS

의기능을통합하여운용되는시스템이다. 최근에는각분야에KMS

가많이활용되고, 이의활용중요성이인식되면서KMS 기능을통합

한설계정보시스템을구축하기도한다.  이시스템은실무자들의업무

능력을향상시키고, 신속한커뮤니케이션및협업과각종설계정보의

회사 자산화를 통한

설계작업인프라시

스템으로 국내에서

는삼우설계, 해안건

축등이이시스템과

유사한시스템을 구

축하여 사용하고 있

다. 최근에는경영자

를 위한 ERP 시스

템과더불어설계업

무의 생산성 향상이

란 측면에서 설계정

보시스템을 통합하

여구축하려고한다.

- PMIS(Project Management Information System,
프로젝트관리시스템)

통상 건설업계에서는 건설사업관리시스템이라 부르기도 한다.

PMIS는과학적인공정관리기법을바탕으로프로젝트기획단계에

서부터유지관리단계까지발주자, 사업관리자, 건설사업자, 설계, 감

리자사이의정보흐름을원활하게관리하여합리적인의사결정을할

수 있도록 도와주는 관리절차 솔루션을 말한다. 건설사업의 Life-

Cycle인기획, 조사/설계, 시공, 유지관리업무의프로세스를전자화

하고정보및자료를통합하여관리하는시스템이다. 2000년대들어

주로건설회사를중심으로사용하다가CM이활성화되면서건설현

장을통합관리하는CM 업체들도사용하고있다. 2006년들어조달

청CM 발주시PMIS에대한PQ 가산점제도가도입되고, CM사나

감리전문회사가 여러 현장을 통합 관리를 효율적으로 하기 위해

PMIS를활용하고있다. PMIS는주로감리업무를겸하는사무소나

CM사가사용하고, 최근에는기업도시, 공공기관의이전, 행정도시

등을관할하는발주처에서 PMIS를 사용하기도한다. 도로공사, 주

택공사의경우는PMIS이나PMIS가포함된CTIS를사용하고있다.

사무소전산화전망

2005년국내중·대형설계사무소전산실무자들의모임이결성되

면서다양한방법으로사무소전산화에대한이해와지식을쌓고있

다. 현재사무소전산화에대한정보공유와타분야시스템활용사

례, 각종IT 할용세미나를통해습득한정보는각자가소속한사무소

의전산화를위해노력하고있으며, 경영자에게보고되고있다. 이들

의노력은경영자에게사무소전산화에대한새로운시각을갖게했

고, 실질적으로도입을검토하는경우도늘고있는추세이다. 위에소

개한전산화솔루션중사무소에서현재가장활발히모색하고있는

ERP, 설계정보시스템, PMIS의활용전망을살펴보면다음과같다.

ERP와설계정보시스템의활용
현재전체직원이 100여명이넘고, 매년매출과인원이늘어나는

회사는다소무리가되더라도위에서언급한IT 시스템중ERP 시스

템이나설계정보시스템이사용될것으로전망된다. 한꺼번에두가

지를다하는데에는무리가있다면둘중하나라도사용코자할것이

두산 중공업의 지식관리 시스템

해안건축의 인트라넷 시스템

코스펙정보 EasyPMIS을 기반으로 한 희림건축 PMIS
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다. 직원업무에도움이되는설계정보시스템이든회사경영의혁신

과발전적도구로서ERP를도입하는것은각사의실정을고려하여

야하나회사의모든전산시스템이통합할것을감안하여추진되어

야한다. 예를들어인사나프로젝트정보들은회사에서운영되는모

든시스템에사용되므로타시스템에서이를사용할수있는통합적

구성을계획하여야한다. ERP 시스템을구축하려면현재4∼5억정

도비용이소요되고, 설계정보시스템의경우1억미만이다.(현재필

자는관련사와협의하여가격을낮추사무소에판매하는방안을모

색하고있다.) 많은비용이들고, ERP 시스템의경우운영에실패할

가능성도많음으로신중한도입이필요하고, 특히ERP 시스템이설

계업무나자사의실정을반영할수있는지고려되어야한다.

설계정보시스템의경우프로젝트관리기능도포함되어사용될수

있다. ERP처럼회계시스템이기본엔진으로사용되어프로젝트예

산관리나손익계산을실시간으로하지는못하더라도, 프로젝트수주

정보, 진행사항, 투입인력관리(M/H) 등을전산관리하는것도프로

젝트관리와경영정보로활용할수있음으로이를포함하여구축할

수도있다. 아직ERP 시스템이몇몇의대형건축사무소에서만사용

하고있지만그활용성이점차중·대형사무소에서활용될것이고,

설계정보시스템도마찬가지일것이라생각한다.

PMIS or 현장관리시스템의활용
PMIS는원래건설공사에투여되는발주처, 시공사, 감리사, 협력

업체등의체계적인협업을위한건설사업관리시스템이나설계, 감

리를병행하는건축사무소의경우PMIS를원해의목적으로사용할

경우가많지않은것이현실이다. 따라서이시스템은CM을하거나

수많은감리현장을갖고있는사무소나감리회사가감리현장을본

사에서통합관리하는데적지않은어려움이있음으로이를효율적

으로 관리하는 현장관리 솔루션으로 구축하여 유용하게 사용될 수

있다. 본사와각현장간의업무지시와보고, 자료작성과업무처리

의표준화로인한감리수준의향상, 더욱이발주자와의신속, 정확한

보고체계를통해신뢰성을확보하고, 때에따라서 PMIS 사용비나

구축비를받을수도있다. 현재에서많은CM, 감리사에서이시스템

을사용하거나도입하고있고, 머지않아대표적인건설현장의 IT 솔

루션으로자리잡을전망이다.

사무소전산화에대한바람

사무소전산화에대한경영자의적극적인관심필요
사무소전산화의개발을추진하는전문개발업체들을만나보면사

무소의경영자들의전산화에대한마인드와지식이부족하다고한

다. 수많은회사들의전산화경험을통해경영자들이전산화에대한

인식에 따라 성공여부가 결정된다는 소신을 가진 그들의 입장에서

보면한편으로는수긍하기도하나사무소조직에서성장해온경영자

로서의경험과한계, 그리고젊어서는건축설계에대한지식과경험

을쌓기위해노력했고, 경영자로서는용역수주과회사운영에대한

부담감으로인해전산화에대한지식과이해의폭을넓힐수없는것

을아는필자는그들에게그렇게만생각하는것은그정도규모의사

무소를운영하는경영자의입장을고려치않은너무일방적인생각

이라말한다. 그러나오늘날기업전산화의중요성이날로증가하고

있고, 신문, 방송, 잡지, 인터넷등을통해서전산화에대한정보를사

무소경영자들이접하고있지만아직도사무소전산화에대한경영

자들의관심이부족한것이현실이다. 종종사무소전산화와관련된

세미나에참가하면주로직원들이나올뿐이고, 사무소의최고의사

결정권자는고사하고, 임원들이참가하는경우가많지않은실정이

고보면사무소운영의실정을어느정도아는필자로서도한편으로

는아쉬운생각이든다. 기존CAD와같은패키지의개인용SW는직

원들의통해서듣고의사결정을해도되나, 회사의운영과업무의효

율화조직의개혁을위한전산화를추진하고자한다면경영자가설

계수주에대한관심이상으로많은신경과노력이필요하다.

이제는적극적인투자가필요하다.
필자가사무소를컨설팅하다보면느끼는것은 IT 시스템에대한

도입효과에대하여걱정을많이하는것이다. 많은비용이소요될시

스템이라신중한검토가당연한일이다. 현재 대부분의사무소에서

검토하는MIS, ERP, 설계정보시스템등은오래전에이미타분야

에서그활용성이검증된시스템이다. 시스템의실패는시스템자체

에문제보다고, 그것을운영하는데문제가더많이있다.  비용적인

투자가문제가되지않으면경영자가 IT 시스템을어떻게성공적으

로운영할까에대한실천적방안의수립과실천및지속적인관심만

있다면소기의성과를거둘수있다.

경영자가직접나서야한다.
여러업무로바쁜사무소경영자가 IT에관심을갖고일을추진하

는것은결코쉽지않은일이다. 설계정보시스템의경우는직원들이

별무리없이받아들이고, 사용될수있는시스템이지만 ERP 경우

회사운영의틀을바꾸는것은도입부터구축까지많은어려움이예

상된다. 사실ERP는직원입장에서는도입자체가꺼려지는솔루션

이고, 한편으로타직원과의마찰도있을수있음으로경영자가직업

나서서힘을쏟아주어야한다. 가능한직접관련IT 세미나에참여하

고, 전문가도만나보고, 도입에따른검토부터추진과정에이르기까

지직접경영자가관여하는것이좋겠지만그러할입장이못되더라

도추진팀의지휘와격려, 개발업체와직접미팅을통한경영자로서

ERP 시스템을도입하겠다는의지, 직원들에게ERP 활용을하는목

적에대한비전제시등경영자의전향적인자세가요구된다.

‘K’건축의사례를보듯‘K’의 ERP는경영자의의지로외부전

문의영업과추진에따른강력한지원이있었기때문이다. 지금은몇

몇의사례로사무소ERP 활용에대한사무소전산담당자의이해의

폭이넓어졌지만‘K’건축이추진할당시대부분의직원이나사무소

경영자는ERP 자체도몰랐고, 타분야에사용되는솔루션이라생각

했던시기였다. 필자도마찬가지였다.
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여하는시스템이다. 지식정보화사회를상징하는지식관리시스템은

국내에서 처음으로 이랜드가 도입하여 성공적으로 정착된 후 현재

공공기관, 대기업, 중소기업, 의료기관등다양한분야에활발히사

용되고있다. 지식산업이라할수있는설계업무도지식관리시스템

필요하고, 특히이직이심한설계분야특성상필요한시스템이다. 국

내사무소에서는이의시스템을도입하여사용하는사무소는없으나

삼우, 해안건축처럼일부기능을설계정보시스템등에포함시켜사

용하고있다. 설계업무가지식서비스산업으로본다면이시스템에

대한활용은업무에많은도움이될것이라예상하는이에대한마인

드부족으로아직건축분야에제대로구축한사례가없으나최근일

부회사가이의활용을검토하고있다.

- 설계정보시스템
설계정보시스템은 EDMS, 그룹웨어, KMS(지식정보시스템)등을

통합한솔루션이다. 설계업무가일반업무가다른점을고려하여사무

소운영에필요한설계정보의효율적인활용과직원들이공동작업, 전

자결재, 전자회의등의그룹웨어기능에도면및문서관리의EDMS

의기능을통합하여운용되는시스템이다. 최근에는각분야에KMS

가많이활용되고, 이의활용중요성이인식되면서KMS 기능을통합

한설계정보시스템을구축하기도한다.  이시스템은실무자들의업무

능력을향상시키고, 신속한커뮤니케이션및협업과각종설계정보의

회사 자산화를 통한

설계작업인프라시

스템으로 국내에서

는삼우설계, 해안건

축등이이시스템과

유사한시스템을 구

축하여 사용하고 있

다. 최근에는경영자

를 위한 ERP 시스

템과더불어설계업

무의 생산성 향상이

란 측면에서 설계정

보시스템을 통합하

여구축하려고한다.

- PMIS(Project Management Information System,
프로젝트관리시스템)

통상 건설업계에서는 건설사업관리시스템이라 부르기도 한다.

PMIS는과학적인공정관리기법을바탕으로프로젝트기획단계에

서부터유지관리단계까지발주자, 사업관리자, 건설사업자, 설계, 감

리자사이의정보흐름을원활하게관리하여합리적인의사결정을할

수 있도록 도와주는 관리절차 솔루션을 말한다. 건설사업의 Life-

Cycle인기획, 조사/설계, 시공, 유지관리업무의프로세스를전자화

하고정보및자료를통합하여관리하는시스템이다. 2000년대들어

주로건설회사를중심으로사용하다가CM이활성화되면서건설현

장을통합관리하는CM 업체들도사용하고있다. 2006년들어조달

청CM 발주시PMIS에대한PQ 가산점제도가도입되고, CM사나

감리전문회사가 여러 현장을 통합 관리를 효율적으로 하기 위해

PMIS를활용하고있다. PMIS는주로감리업무를겸하는사무소나

CM사가사용하고, 최근에는기업도시, 공공기관의이전, 행정도시

등을관할하는발주처에서 PMIS를 사용하기도한다. 도로공사, 주

택공사의경우는PMIS이나PMIS가포함된CTIS를사용하고있다.

사무소전산화전망

2005년국내중·대형설계사무소전산실무자들의모임이결성되

면서다양한방법으로사무소전산화에대한이해와지식을쌓고있

다. 현재사무소전산화에대한정보공유와타분야시스템활용사

례, 각종IT 할용세미나를통해습득한정보는각자가소속한사무소

의전산화를위해노력하고있으며, 경영자에게보고되고있다. 이들

의노력은경영자에게사무소전산화에대한새로운시각을갖게했

고, 실질적으로도입을검토하는경우도늘고있는추세이다. 위에소

개한전산화솔루션중사무소에서현재가장활발히모색하고있는

ERP, 설계정보시스템, PMIS의활용전망을살펴보면다음과같다.

ERP와설계정보시스템의활용
현재전체직원이 100여명이넘고, 매년매출과인원이늘어나는

회사는다소무리가되더라도위에서언급한IT 시스템중ERP 시스

템이나설계정보시스템이사용될것으로전망된다. 한꺼번에두가

지를다하는데에는무리가있다면둘중하나라도사용코자할것이

두산 중공업의 지식관리 시스템

해안건축의 인트라넷 시스템

코스펙정보 EasyPMIS을 기반으로 한 희림건축 PMIS
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경영자의사무소전산화추진시고려사항
이글에서지금까지논했듯이사무소전산화에대한전향적인자세

가요구된다. 도입코자하는경영자는타사무소의전산화실태나전

산화추진동향에관심을가져야하며, 동종업계가아닌타분야의전

산화와관련 IT 솔루션에도관심을기울어야한다. 대부분의전산화

관련업무는담당부서나담당자가하지만경영자가직접파악하고,

추진하는모양새를만들어야실지추진시성공할수있다. 일반적으

로경영자가부하직원에게지시하여보고받는형식으로이루어지는

데이를경우직원의판단에의해자칫정확한정보를얻지못할수있

음으로가능한직접관련정보를접하도록노력하는것이좋다. 경영

자가짧은시간내에사무소의 IT 동향의파악과관련지식과정보를

얻으려면관련업체의IT 컨설팅을받는좋고, 관련지식을갖고있는

교수나IT 업계에있는사람의자문을받는것도좋은방법이다. 만약

ERP 시스템도입을추진할경우투자비용이많이소요되고, 실지

구축시많은어려움이예상되며, 실패확률이높은만큼면밀히추진

하는것이바람직하다. ERP 시스템선택시에는사무소환경에맞게

개발되어이미시장에서검증받은제품을선택하고, 내부적용시직

원들의의식혁신과조직의문제점을파악하여해결해줄수있는전

문가의적절한컨설팅을받는것도중요하다. 만약 IT 솔루션이사무

소에맞게개발된제품이아니라면제품구축시도입사에서도많은

업무협의를하고, 시행착오도거칠경우가많음으로같은비용이면

사무소운영에이해가있는업체의제품을도입하는것이유리하다.

글을맺으면서

IT을이용한사무소운영의발전을기대하며
작년국내대형사무소에속하는‘M’사무소는ERP시스템을구축

하기위해몇개에업체의ERP 제안을의뢰하여신중한심사끝에업

체를 선정하고 계약단계까지 갔다가 연기된 적이 있다. 담당자들은

오랜검토끝에추진막바지에와서기약없이기다리는것을보면서

추진했던담당자와함께사무소전산화에대한관심이많은필자도

아쉬웠다. 연기된이유를주위분을통해듣기로는회사이전에따른

비용과 어쩔 수 없이 교체하여야 하는 컴퓨터 등의 교체 및 구입과

CAD SW Upgrade등으로많은비용이일시에소요되어자금운영

상그렇게되었다하지만벌써10개월이지난현재에도다시추진되

지않는것을보면결과적으로최고결정권자가ERP 도입에대한필

요성과확신이없는듯하다. 최근ERP를구축한‘P’건축의경우도

ERP 시스템이성공적으로정착하는단계에있다. ‘P’건축의최고

경영자는이시스템도입과개발협의에직접참여하고, 시스템의개

발과컨설팅을위해‘P’건축에상주하는ERP 개발회사대표를전

체직원이모인장소에서격려와치하하는등의행동을통해ERP 구

축의당위성과권위를세워주었다. 이러한‘P’건축최고경영자의

의지가결국변화로인한직원들의불만과진통을잠재워성공적인

구축할수있는데큰역할을하였다. 이는앞서살펴본‘K’건축사례

도마찬가지이고, 경영자의역할과영향이큰타분야중소기업의전

산화성공도마찬가지로경영자의의지가달려있다해도과언이아

니다. 이제일정규모이상의사무소경영자라면회사에전산화에대

해더많은관심을기울어야한다. 부하직원에게떠맡기지말고, 바쁜

시간을쪼개서라도다양한방법으로기업의전산화에대한지식과이

해를축적해야한다. 이글을통해서소개된시스템들은충분히구축

하여사용하면비용, 도입효과, 운영에대한부담은있겠지만회사를

보다발전적으로운영하는데큰도움이될것이라생각된다. CAD를

비롯한사무용SW를도입하는것이비해비교적많은비용이소요되

므로경제적인부담이되며, 일정규모를가진업체가되어야그효용

성도높아질것이라판단되나인원이많거나적음을떠나서업무생

산성과효율화에대한필요성을고려한다면적절하게활용할수있는

시스템이많이있음으로이에대한진지한검토가요망된다.

필자의역할과희망
필자는대학에서건축을전공하던중2∼3 학기정도배운 워드프

로세서, CAD과같은몇개의컴퓨터프로그램배운덕에사회에첫

직장으로1987년대한건축사협회취직하여회원관리의전산업무를

담당하게되었다. 그러다보니자연스럽게건축사들과접촉하여, 건

축사들이하는일, 사무소운영에대한사항들도알게되었고, 때마침

사무소에 CAD가도입되던시기이라사무소 CAD 담당자들과교류

를하게되었다. 협회에3년정도다니다1990년건캐드(현, 코스펙정

보)를창업하여지난 16여년간건축사사무소와관련된전산화일을

하게되었다. 이글을쓰게된것도이러한필자의배경속에타분야

에서활발히사용되는IT가사무소운영에발전적으로활용되기위한

바람이있기때문이다. 사실필자가운영하는회사는ERP와같은시

스템을개발하거나판매회사가아니다. 그러나이러한솔루션을통

해사무소가발전적으로운영되는몇개의사례를접하면서필자가

사무소전산화에대한너무좁은시각을갖고있다는것을반성하게

되었다. 현재100명이상의직원이있고, 향후2∼3년동안지속적인

증가가예상되는사무소라면 ERP 도입하기를권장한다. 적지않은

비용과위험도뒤따르지만모험없이는성장이없는법이다. 앞에서

도언급한ERP 시스템의개발과판매는필자회사의수익모델을아

니지만사무소발전에기여할수있는전산시스템을발굴하고, 잘활

용되는마음에서사무소나개발업체가서로윈윈할수있도록노력

하고있으며, 사무소에무상으로적절한컨설팅을해주고있다.

이를위한구체적인방안의하나로ERP 시스템을도입하고자하

는사무소의경우도입시가장큰문제인비용과성공적인운영을위

하여개발사와타컨설팅업체와제휴하여사무소가보다저렴한비

용으로ERP와같은대규모시스템을도입하고, 성공적으로사용할

수있도록방안을강구하고있다. 필자의 이런노력은지난 16년간

사무소를대상으로전산솔루션의개발과판매를통해회사를운영

한만큼필자의좁은소견과지식이사무소운영에도움이되는바람

이기때문이다. ‘K’건축의최고경영자의 IT에대한관심과과감한

투자가회사의발전에크게기여한사례를보면서이제사무소최고

경영자들의건축설계사업뿐아니라 IT에대한남다른혜안을갖기

를희망하며, 부족한글을읽어주신분들께감사드린다. 
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곡면격자형태의교차식지붕구조:
이론적고찰과디자인실험(上)

박 진 호
인하대학교건축공학과교수
by Park, Jin-ho

들어가는글

일상적디자인을탈피하여현대의복잡하고다양한사회, 문화적요구를수용할수있는새로운건축디자인을창출하는일은건축

가에게있어개인적인욕구를넘어서직업적인소명과관련되는일이될것이다. 또한개별건축물뿐만아니라건축문화의중요한요

소인, 도시환경을구성하는여러구조물들을고안하고그에대한새로운방향을제시하는일역시건축가들이담당해야할의무의

범주로간주될만하다. 이러한견지에서이글에서다루게될곡면격자형태의교차식구조는새로운건축적공간을창출하는데있

어서긍정적인대안중의하나로검토될수있으리라고본다. 곡면격자형태의교차식구조는공원속파고라(pergola)에서광장을

덮을수있는대공간구조물에이르기까지다양한규모와상황있어서적용될수있는가능성을가지고있는데그것의구조적특성

과형태적원리를설명을위해서, 이글은단순기하학적원리에기초한단위구조체계가그형태적특성에따라결합되는방식의서

술에중점을둘것이다. 또이를이용한다양한구조물을형성할수있는이론적측면이언급된후그것의건축적적용에관한일련의

실험에대한내용이다루어질것이다.

글은크게두부분으로나누어지는데, 첫번째글(Part1: Theory)은곡면격자형태의교차식구조의이론적배경과방법론적접

근방식을담고있으며, 두번째글(Part2: Design Applications)은건축설계수업을통한다양한디자인실험을바탕으로한그이

론과방법론의건축적적용가능성의실험에대한것이다.

Reciprocal Framing Roof Structures:
Theory and Design Applications
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순하게서로교차시킴으로써만들어진것이다.

구조물을 공중에 띄우기 위해 철제 원통을 이용한 받침 기둥이

부가되는데, 지붕구조와기둥은여러개의접점을가지며연결되어

있다.

시게루반의최근작인파

리에서약 3시간 반 떨어진

메쯔(Metz)시의새로운퐁피

두센터계획안도이러한작

업의연속으로이해된다. 메

츠시공원에새워지는이파

빌리온(pavilion)은 박물관

으로기능하게되는데이디

자인의가장인상적인부분

은역시지붕구조일것이다.

이 지붕구조는 6각형을

기본형태로하며부재를서

로 엮어 반투명 막이 그 구

조를덮는우산형태를취하

고 있다. 주지하다시피 이

작품은또한시게루반의일련의격자형태의교차식구조를이용한

디자인이라고쉽게추론가능하다.

시게루반은이구조물에대해중국전통대나무모자에서영감을

얻었다고언급한바가있는데, 실제로이형태를구성하는조직의내

재된원리가시골마을농부들이버드나무, 싸리나무, 대나무를등을
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된다. 그뒤17세기후반에는John Wallis (Yeomans, 1997)에의해

이것들은더욱발전된모습을갖추게된다.
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그리고 2002년도에는건축가시게루반(Shigeru Ban)과건축학
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록(convex)한곡면의형상을, 또다른부위는오목(concave)한곡면

의형상을가지고있는것을볼수있다.
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조각가 리너스 뢸로프스(Rinus Roelofs)가 디자인한 격자무늬 형태의 구조물 모델

시게루 반(Shigeru Ban)과 라이스 대학 학생들에 의해 세워진
대나무 지붕 구조(Bamboo roof structure)

a. 간단한 바람개비 형태의 구조
b. 세바스티아노 세를리오(Sebastiano Serilo)의 부재를 이용한 격자 구조(Beam Grillage Structure)
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비록 관습적인 작업에 근거하여 바구니를 엮고 있는 것처럼 보이나,
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록(convex)한곡면의형상을, 또다른부위는오목(concave)한곡면

의형상을가지고있는것을볼수있다.

이두곡면은조합을통해물결모양의곡면을자연스럽게형성하

고있다. 이구조는단순한기하학적패턴에기초한자유스런형태를

취하는구조물로서이해될수있는데실제로네개의선형부재를단

Codex Atlanticus에 나오는 레오나르도 다빈치의 스케치들

조각가 리너스 뢸로프스(Rinus Roelofs)가 디자인한 격자무늬 형태의 구조물 모델

시게루 반(Shigeru Ban)과 라이스 대학 학생들에 의해 세워진
대나무 지붕 구조(Bamboo roof structure)

a. 간단한 바람개비 형태의 구조
b. 세바스티아노 세를리오(Sebastiano Serilo)의 부재를 이용한 격자 구조(Beam Grillage Structure)

c. 빌라드 호네코드(Villard de Honnecourt)의 구조

시게루 반의 퐁피두센터 계획안 모델과 그 기본 지붕구조물 패턴

비록 관습적인 작업에 근거하여 바구니를 엮고 있는 것처럼 보이나,
나름대로의 어떤 전통적 디자인 패턴에 따르고 바구니를 엮는 아낙들의 모습

삼각형, 오각형, 육각형의 기하학적 기본 단위를 가지거나,
그 조합을 통하여 등나무 줄기로 만든 광주리형태로 엮은 볼
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가서로같은위상이아닌, 즉두부재가만나는부분과끝부분의높

이가다른맞춤의형태를띤다.

위의세가지예는바람개비형태의기본단위구조로써부재들서

로가서로를지지하고있는시스템을기반으로하고있으며, 네개의

부재들이맞춰질경우사각형의형태가형성된다.

그림8b와8c의예에있는홈의형태를좀더자세히살펴보면, 딱

히 4개의부재가아니더라도, 몇개의부재가특정각도로의결합될

수있기때문에삼각형, 오각형, 육각형등으로기본단위구조가형성

되는것이가능하도록디자인되어있다. 하지만그림8a 예의경우에

는, 오직네개의부재를이용한사각형형태로의맞춤만이가능하다.

이와같이곡면격자형태의교차식구조를만드는데는여러방식

이있지만그것들을실제적으로적용하기위해서는몇가지구조적

인조건들이고려되어야한다.

우선홈과홈이만나는결합부분의경우목구조에서가장약한부

분으로서, 이부분은다양한크기의하중을부재에전달하거나또는

부재로부터받는역할을담당하고있기때문에이러한것에안전하

게견딜수있도록구조적으로견고하고튼튼하게만들어져야한다.

또한홈을파는방법에따라결합부분간의유연한정도가결정되기

때문에, 이의방법에도세심한주의를기울여야한다.

다음은부재간결합부위의고정방식에대한것이다. 전통목구

조에서처럼끈이나접착제등의이용없이도부재들이이탈되지않

도록단단하게결합되어는방식이있을수있고, 볼트나너트등과

같은조립재가필요한경우가있다.

정교한홈과그결합은독특한지붕을디자인하는데꼭필요한중

요한요소이다. 따라서홈을파낼때에도반드시홈과홈사이에맞

닿는면들의마찰이최대가되어서로미끄러지지않으면서도이로

인해생기는저항에영향을받지않도록충분히고려하여야한다.

복잡한결합을가진다양한지붕구조물을건설할수있는홈의형

태는셀수없을만큼다양하다.

특이한홈디자인은부재들간의맞춤의방식도변화시킨다. 결과

적으로는그에따라지붕구조의형태도다양하게형성되기때문에

반드시예상되는기본단위구조의조합형태를고려하여홈과결합

부위를디자인하여야한다.

앞서언급하였듯이격자형태의교차식구조(reciprocal framing

structures)는 곡면의형태를가지고있으나기본적인구성패턴은

2차원의기하학적형태이다.

연속체로의확장이가능한구조형태로가기위한최초형태인닫

힌(closed) 기본단위구조결합이이루어지려면적어도세개이상의

맞춤이가능한부재가필요하다.

세개나, 네개, 다섯개, 그이상의기본단위구조의부재를이용하

여형성되는기하학적형태는삼각형에서부터오각형, 육각형, 마름

모꼴, 평행 4변형, 사다리꼴, 그리고그외의다른형태들까지매우

다양하다.

그림11은선형부재들의개수에따라서로다른패턴의기본단위

구조들이결합되는것을보여주고있는예이다.

연속체로확장된지붕구조의역동적인삼차원적형태들에서가장

주목할것은다양한기하학적단위구조들이아주복잡하게얽혀있다

는것이다. 이렇게기하학적패턴들이반복해서결합된구조에는평

면대칭에관한개념이자연스럽게스며들어가있다.

다시말해서, 평면대칭의원리로구조의기하학적패턴을정의할

수있다는것이다.

이차원적인 평면 대칭변환군(symmetry group)군에는 유한

(finite)과 무한(infinite)의 두 가지 타입이 있다(March and

Steadman, 1974). 유심변환군(point group)은 유한 대칭그룹으

로서 정사각형이나 정삼각형 같은 유한 형태의 디자인에 적용되는

대칭이다.

특히정사각형에는회전이동, 뒤집기, 그리고이들의합성으로이

루어진여덟가지의변형이있다; 중심점을기준으로하는네가지의

회전과네가지의중심선을기준으로하는네가지의반사가있다.

무한대형태의대칭그룹은선형의(linear) 띠처럼줄무늬형태를

띄는 7개의 줄무늬(Frieze)변환군과 2차원 평면상의(planar) 벽지

패턴을이루는17개의벽지무늬(Wallpaper) 변환군같은것을포함

한다.

여기서우리가이야기하고있는지붕구조는특히무한벽지무늬

(Wallpaper)패턴과깊은관련이있다.

다양한 이차원적인 평면패턴들은 이 벽지무늬(Wallpaper) 변환

98 K o r e a n  A r c h i t e c t s  M a y  2 0 0 7

물론이러한구조물은그구조가상당히복잡하게얽혀져있는듯

이보임에도불구하고, 그형태나공간을구성하는기본적인개념은

관련된몇가지방법들만을이용해서아주상세하게정리될수있는

것들이다. 게다가 이 몇 가지 방법들은 다양한 패러메트릭

(parametric) 디자인의기본원리로도제공될수있을것이다.

따라서이글에서는간단한선형부재(여기선목재)를이용하여, 지

붕구조물들의조합에대한명확한설명을위해기초가되는기본단위

선형부재, 그리고몇가지재래적인부재의홈파기와그조립방식에서

논의를시작하려한다.

그리고나서여러형태의디자인들을고안해내기위한기본조합들

의배열및조합방식들에관하여논할것이다.

기본단위구조, 부재의홈파기와홈을이용한조합

바람개비 형태의 목재 지붕구조(Reciprocal timber framing

structure)의기본단위선형부재들은다양한형태의지붕을디자인

하는기초를제공한다.

여기서의 선형부재로는 장대(rod)나 각재(beam) 또는 맞춤이나

이음을통해두개이상의각재가결합되어있는부재가이용될수있

다. 기본적으로바람개비형태의구조는각각의부재들이서로의정

해진위치에놓여지면서목구조의부재가짜맞춰지는방식을통해

형태를생성한다.

이는다시특정한규칙에의해부재들간의맞춤이이루어지게되

고, 그로인하여나타나는기본단위구조들은다시이규칙을통해연

속체로형성되어다양한구조물형태로발전된다. 

곡면격자형태의교차식구조디자인에서홈의크기나형태를디

자인하는것과부재들의크기를결정하는것은부재상호간의결합

력과구조체전체의형태가결정되는데직접적인영향을준다.

따라서기본선형부재들을디자인하기에앞서반드시구조의전

체적인패턴에대해우선적으로고려해보아야한다.

부재들이 놓여지는 방법에 따라서 닫힌(closed) 또는 무한한

(infinite) 연속체적형태등과같은구조의형태가결정되며, 또한이

로인해직각또는특정각도로의결합등과같은기본단위구조의접

합방법이결정된다.

목재로구성된구조에서부재를접합하는데가장흔하게사용되는

것은맞물림접합방식이다. 때문에다양한형태의부재들로맞물림

접합을해보는실험들도많이이루어지고있다.

한부재가다른부재와맞춰(경사지게만나는짜맞춤)지는과정의

반복을 통해 격자 형태를 형성하는 자연적인 교차 구조(reciprocal

structure)들을 자세히 살펴보면, 부재의 형태 자체가교차구조가

형성되는과정과연관되어있음을알수있는데, 같은형태의부재를

네개씩맞추면평평하거나휘어진형태의구조가형성되는것을볼

수있다.

여기서는여러종류의부재중양끝과중간부분에홈이파여있는

형태의부재를예로들어보고자한다. 그림 8에서보여지는세가지

예는홈이파여져있는기본적인단위선형부재를만들고각각의부

재에홈을판후, 이단위선형부재들을결합시키는방법에대한연

구를통하여얻어진것이다.

첫번째그림8a은반턱맞춤의방식을취하는구조이다. 반턱맞춤

에서의홈의깊이는정확히부재두께의절반이다. 기본적으로홈은

같은간격으로부재의양면에번갈아파여져있다.

이것은 앞서 언급했던 세를리오(Serlio)의 바닥 디자인에서 보여

진것과동일한것으로세를리오(Serlio) 또한홈을디자인하는것에

서부터바닥디자인을시작했는데, 여기에서도홈의깊이는부재두

께의절반이다.

이런 홈이 파여진 부재는 평평한 구조물을 형성하는데 적합하기

때문에바닥을구성하는부재로사용될수있었다. 빌라드호네코드

(Villard de Honnecourt)의 바닥디자인역시같은형태의선형부

재를네개씩격자형태로교차시킨구조임을추론할수있다.

두번째예(그림8b)는부재의양끝의한쪽면에는마치반턱이음

처럼생긴홈이하나씩파여져있고그반대면의중간부분에는한

개의기다란홈이파여져있는것이다.

세번째예(그림 8c)는 부재의한쪽면에는양끝에서약간의간격

을두고한개씩의홈이파여져있고, 그반대면의중간부분에는두

개의짧은(양끝에파여져있는홈과같은길이) 홈이파여져있다.

또한네부재가엮이었을때홈의깊이에따라곡면이형성될수도

있고그렇지않은경우도가능하다. 특히 그림 8c처럼 홈의 깊이가

부재두께의절반이하인경우선형단위부재들을각자네개씩맞추

어보면마치휘어져있는부재들로맞추어놓은것과같이자연스러

운곡면이형성된다.

이는 그림 8c에 있는 부재들이‘하나의 부재-A’가‘다른 부재-

B’의위에얹혀져있으면‘또다른부재-C’는얹혀져있는‘하나의

부재-B’위에 얹혀지고‘마지막 부재-D’는 얹혀져 있는‘또 다른

부재-C’의 위에 또다시 얹혀지면서‘하나의 부재’를 받치고 있는

‘다른부재’를받치는교차의과정을통해‘경사진짜맞춤의방법’

을취하기때문이다. 이럴경우, 갓(Gat)이지적했듯이, 부재와부재

a. 기본 선형부재들과 그 부재들의 단위 구조로의 조합방식들 : 세를리오(Serlio)식 모델
b. 갓(Gat)식 모델

c. 뢸로프스(Roelofs)식 모델

격자 형태의 교차 구조(reciprocal structure)의 평면과 입면의 예

다양한 위치와 각도 그리고 다양한 형태로 파여져 있는 홈의 예

부재들이 맞춰져서 형성되는 조합의 기본적인 형태들(삼각형, 사각형, 오각형, 육각형, 마름모꼴, 평행 사변 형)
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가서로같은위상이아닌, 즉두부재가만나는부분과끝부분의높

이가다른맞춤의형태를띤다.

위의세가지예는바람개비형태의기본단위구조로써부재들서

로가서로를지지하고있는시스템을기반으로하고있으며, 네개의

부재들이맞춰질경우사각형의형태가형성된다.

그림8b와8c의예에있는홈의형태를좀더자세히살펴보면, 딱

히 4개의부재가아니더라도, 몇개의부재가특정각도로의결합될

수있기때문에삼각형, 오각형, 육각형등으로기본단위구조가형성

되는것이가능하도록디자인되어있다. 하지만그림8a 예의경우에

는, 오직네개의부재를이용한사각형형태로의맞춤만이가능하다.

이와같이곡면격자형태의교차식구조를만드는데는여러방식

이있지만그것들을실제적으로적용하기위해서는몇가지구조적

인조건들이고려되어야한다.

우선홈과홈이만나는결합부분의경우목구조에서가장약한부

분으로서, 이부분은다양한크기의하중을부재에전달하거나또는

부재로부터받는역할을담당하고있기때문에이러한것에안전하

게견딜수있도록구조적으로견고하고튼튼하게만들어져야한다.

또한홈을파는방법에따라결합부분간의유연한정도가결정되기

때문에, 이의방법에도세심한주의를기울여야한다.

다음은부재간결합부위의고정방식에대한것이다. 전통목구

조에서처럼끈이나접착제등의이용없이도부재들이이탈되지않

도록단단하게결합되어는방식이있을수있고, 볼트나너트등과

같은조립재가필요한경우가있다.

정교한홈과그결합은독특한지붕을디자인하는데꼭필요한중

요한요소이다. 따라서홈을파낼때에도반드시홈과홈사이에맞

닿는면들의마찰이최대가되어서로미끄러지지않으면서도이로

인해생기는저항에영향을받지않도록충분히고려하여야한다.

복잡한결합을가진다양한지붕구조물을건설할수있는홈의형

태는셀수없을만큼다양하다.

특이한홈디자인은부재들간의맞춤의방식도변화시킨다. 결과

적으로는그에따라지붕구조의형태도다양하게형성되기때문에

반드시예상되는기본단위구조의조합형태를고려하여홈과결합

부위를디자인하여야한다.

앞서언급하였듯이격자형태의교차식구조(reciprocal framing

structures)는 곡면의형태를가지고있으나기본적인구성패턴은

2차원의기하학적형태이다.

연속체로의확장이가능한구조형태로가기위한최초형태인닫

힌(closed) 기본단위구조결합이이루어지려면적어도세개이상의

맞춤이가능한부재가필요하다.

세개나, 네개, 다섯개, 그이상의기본단위구조의부재를이용하

여형성되는기하학적형태는삼각형에서부터오각형, 육각형, 마름

모꼴, 평행 4변형, 사다리꼴, 그리고그외의다른형태들까지매우

다양하다.

그림11은선형부재들의개수에따라서로다른패턴의기본단위

구조들이결합되는것을보여주고있는예이다.

연속체로확장된지붕구조의역동적인삼차원적형태들에서가장

주목할것은다양한기하학적단위구조들이아주복잡하게얽혀있다

는것이다. 이렇게기하학적패턴들이반복해서결합된구조에는평

면대칭에관한개념이자연스럽게스며들어가있다.

다시말해서, 평면대칭의원리로구조의기하학적패턴을정의할

수있다는것이다.

이차원적인 평면 대칭변환군(symmetry group)군에는 유한

(finite)과 무한(infinite)의 두 가지 타입이 있다(March and

Steadman, 1974). 유심변환군(point group)은 유한 대칭그룹으

로서 정사각형이나 정삼각형 같은 유한 형태의 디자인에 적용되는

대칭이다.

특히정사각형에는회전이동, 뒤집기, 그리고이들의합성으로이

루어진여덟가지의변형이있다; 중심점을기준으로하는네가지의

회전과네가지의중심선을기준으로하는네가지의반사가있다.

무한대형태의대칭그룹은선형의(linear) 띠처럼줄무늬형태를

띄는 7개의 줄무늬(Frieze)변환군과 2차원 평면상의(planar) 벽지

패턴을이루는17개의벽지무늬(Wallpaper) 변환군같은것을포함

한다.

여기서우리가이야기하고있는지붕구조는특히무한벽지무늬

(Wallpaper)패턴과깊은관련이있다.

다양한 이차원적인 평면패턴들은 이 벽지무늬(Wallpaper) 변환
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물론이러한구조물은그구조가상당히복잡하게얽혀져있는듯

이보임에도불구하고, 그형태나공간을구성하는기본적인개념은

관련된몇가지방법들만을이용해서아주상세하게정리될수있는

것들이다. 게다가 이 몇 가지 방법들은 다양한 패러메트릭

(parametric) 디자인의기본원리로도제공될수있을것이다.

따라서이글에서는간단한선형부재(여기선목재)를이용하여, 지

붕구조물들의조합에대한명확한설명을위해기초가되는기본단위

선형부재, 그리고몇가지재래적인부재의홈파기와그조립방식에서

논의를시작하려한다.

그리고나서여러형태의디자인들을고안해내기위한기본조합들

의배열및조합방식들에관하여논할것이다.

기본단위구조, 부재의홈파기와홈을이용한조합

바람개비 형태의 목재 지붕구조(Reciprocal timber framing

structure)의기본단위선형부재들은다양한형태의지붕을디자인

하는기초를제공한다.

여기서의 선형부재로는 장대(rod)나 각재(beam) 또는 맞춤이나

이음을통해두개이상의각재가결합되어있는부재가이용될수있

다. 기본적으로바람개비형태의구조는각각의부재들이서로의정

해진위치에놓여지면서목구조의부재가짜맞춰지는방식을통해

형태를생성한다.

이는다시특정한규칙에의해부재들간의맞춤이이루어지게되

고, 그로인하여나타나는기본단위구조들은다시이규칙을통해연

속체로형성되어다양한구조물형태로발전된다. 

곡면격자형태의교차식구조디자인에서홈의크기나형태를디

자인하는것과부재들의크기를결정하는것은부재상호간의결합

력과구조체전체의형태가결정되는데직접적인영향을준다.

따라서기본선형부재들을디자인하기에앞서반드시구조의전

체적인패턴에대해우선적으로고려해보아야한다.

부재들이 놓여지는 방법에 따라서 닫힌(closed) 또는 무한한

(infinite) 연속체적형태등과같은구조의형태가결정되며, 또한이

로인해직각또는특정각도로의결합등과같은기본단위구조의접

합방법이결정된다.

목재로구성된구조에서부재를접합하는데가장흔하게사용되는

것은맞물림접합방식이다. 때문에다양한형태의부재들로맞물림

접합을해보는실험들도많이이루어지고있다.

한부재가다른부재와맞춰(경사지게만나는짜맞춤)지는과정의

반복을 통해 격자 형태를 형성하는 자연적인 교차 구조(reciprocal

structure)들을 자세히 살펴보면, 부재의 형태 자체가교차구조가

형성되는과정과연관되어있음을알수있는데, 같은형태의부재를

네개씩맞추면평평하거나휘어진형태의구조가형성되는것을볼

수있다.

여기서는여러종류의부재중양끝과중간부분에홈이파여있는

형태의부재를예로들어보고자한다. 그림 8에서보여지는세가지

예는홈이파여져있는기본적인단위선형부재를만들고각각의부

재에홈을판후, 이단위선형부재들을결합시키는방법에대한연

구를통하여얻어진것이다.

첫번째그림8a은반턱맞춤의방식을취하는구조이다. 반턱맞춤

에서의홈의깊이는정확히부재두께의절반이다. 기본적으로홈은

같은간격으로부재의양면에번갈아파여져있다.

이것은 앞서 언급했던 세를리오(Serlio)의 바닥 디자인에서 보여

진것과동일한것으로세를리오(Serlio) 또한홈을디자인하는것에

서부터바닥디자인을시작했는데, 여기에서도홈의깊이는부재두

께의절반이다.

이런 홈이 파여진 부재는 평평한 구조물을 형성하는데 적합하기

때문에바닥을구성하는부재로사용될수있었다. 빌라드호네코드

(Villard de Honnecourt)의 바닥디자인역시같은형태의선형부

재를네개씩격자형태로교차시킨구조임을추론할수있다.

두번째예(그림8b)는부재의양끝의한쪽면에는마치반턱이음

처럼생긴홈이하나씩파여져있고그반대면의중간부분에는한

개의기다란홈이파여져있는것이다.

세번째예(그림 8c)는 부재의한쪽면에는양끝에서약간의간격

을두고한개씩의홈이파여져있고, 그반대면의중간부분에는두

개의짧은(양끝에파여져있는홈과같은길이) 홈이파여져있다.

또한네부재가엮이었을때홈의깊이에따라곡면이형성될수도

있고그렇지않은경우도가능하다. 특히 그림 8c처럼 홈의 깊이가

부재두께의절반이하인경우선형단위부재들을각자네개씩맞추

어보면마치휘어져있는부재들로맞추어놓은것과같이자연스러

운곡면이형성된다.

이는 그림 8c에 있는 부재들이‘하나의 부재-A’가‘다른 부재-

B’의위에얹혀져있으면‘또다른부재-C’는얹혀져있는‘하나의

부재-B’위에 얹혀지고‘마지막 부재-D’는 얹혀져 있는‘또 다른

부재-C’의 위에 또다시 얹혀지면서‘하나의 부재’를 받치고 있는

‘다른부재’를받치는교차의과정을통해‘경사진짜맞춤의방법’

을취하기때문이다. 이럴경우, 갓(Gat)이지적했듯이, 부재와부재

a. 기본 선형부재들과 그 부재들의 단위 구조로의 조합방식들 : 세를리오(Serlio)식 모델
b. 갓(Gat)식 모델

c. 뢸로프스(Roelofs)식 모델

격자 형태의 교차 구조(reciprocal structure)의 평면과 입면의 예

다양한 위치와 각도 그리고 다양한 형태로 파여져 있는 홈의 예

부재들이 맞춰져서 형성되는 조합의 기본적인 형태들(삼각형, 사각형, 오각형, 육각형, 마름모꼴, 평행 사변 형)
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군에의해분류가능하다(자세한수학적내용은다음참고문헌을참

조하기 바란다. March and Steadman, 1971; Coxeter and

Moser, 1980; Martin, 1982; Grunbaum and Shephard, 1987).

벽지무늬(Wallpaper)변환군에는 회전(Rotation), 반사

(Reflection), Glide Reflection, 평행이동(Translation in Two

Direction)이라불리는네가지의등장(等長) 변환이있다.

앞서언급했듯이, 기본선형부재들이결합된후, 각각의부재들은

이미결합되어있는기본단위구조의부재들과다시짜맞춰진다.

이것이선형부재들이조합되어연속체적구조물로확장되는방식

이다. 이런일련의과정을통하여, 지붕구조의무한하거나유한한패

턴들이생겨나게된다.

이 패턴들 중에서 우리는 바람개비 형태의 구조형태가 포함되어

있는 범주에 속하는 이차원적인 무한 패턴 중 특히 벽지무늬

(Wallpaper) 변환군에만 관심을 가지면 된다(Chilton and Choo,

1992). 기본부재와단위구조들을조직적으로짜맞추고배열해보면

그디자인결과물의기하학적패턴이이차원적인벽지무늬형태의평

면대칭의형태를이루고있음을알수있기때문이다. 따라서기본적

인이론을따른다면당연히17개의다른구조패턴이생기겠지만, 여

러다른구조들의결합및합성이이루어진다면이구조물들이무수

히많은기하학적패턴을이룰수있다는사실을알수있다.

이글에서는곡면격자형태의교차식구조의이론적배경과원리,

그리고그방법론적접근방식에관하여언급하였다. 주지하다시피,

이러한원리나디자인적접근방식이문화인류학적인측면에서는전

혀새로운것이아니다.

이미인류문명속에깊이뿌리박혀있는관습적인기법이다라고

도볼수있다. 그럼에도불구하고이러한기법의그디자인적발전

가능성은높게평가받을가치가있다. 또한이에따른많은디자인

실험적가치도간과할수없을것이다.

따라서디자인스튜디오작업을통하여곡면격자형태의교차식

구조의발전가능성을실험하는일자체도의미가있을것이다.

이다음글에서는이러한디자인이론을바탕으로실시되었던미

국 하와이 대학교와 한국의 인하대학교의 건축과 학생들이 참여한

지붕구조디자인실험에관하여다루도록하겠다. 

a. 기본적인 기하학적 형태를 띈 두 개의 유닛들이 조합 되었을 경우 생기는 지붕 형태의 예
b. 삼각형 조합
c. 육각형 조합

d. 기본적인 형태를 띈 두 개의 조합들이 합쳐진 것(최종 형태)
평면 대칭변환군(symmetry group)군 중“F”자를 기본 모티브로 이용한 벽지무늬(Wallpaper)

변환군의 몇 가지 예. 따라서 기본단위 구조를 기초로 하여, 이러한 기본 원리를 응용하면 다양한 격자 형태의
구조패턴을 얻을 수 있음을 알 수 있다.
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이사회

■제4회이사회

2007년도제4회이사회가지난4월17일

오후3시본협회회의실에서개최됐다. 이번

이사회에서는부의안건으로2007년도위원

회 설치에 관한 건, 명예이사 위촉에 관한

건, 회원신고관리규정 개정(안) 승인의 건,

회비의수납및관리에관한규정개정(안) 승인

의건, 인사규정개정(안) 승인의건, 직제및

사무분장규정개정(안) 승인의건, 비서실운

영규정제정(안) 승인의건, 일반회계임의적

립금차입금처분에관한건, 내진설계현장

실태조사경비지원에관한건, 2007년도합

동워크샵개최계획(안) 승인의건, 법제위원

회 워크샵 개최계획(안) 승인의 건이,  협의

사항으로 건축사 교육 개최계획(안)에 관한

건이논의되었다.

주요의결내용은다음과같다.

▲부의안건

䤎제1호의안 : 2007년도 위원회 설치에

관한건

- 원안대로승인함.

䤎제2호의안: 명예이사위촉에관한건

- 원안대로승인함.

䤎제3호의안 : 회원신고관리규정 개정

(안) 승인의건

- 원안대로승인함. 

䤎제4호의안 : 회비의수납및관리에관한

규정개정(안) 승인의건

- 원안대로승인함. 

䤎제5호의안: 인사규정개정(안) 승인의건

- 아래와 같이 일부내용을 수정하고,

나머지는원안대로승인함. 

▷일반직 5급‘주임’은‘사원’으로

수정

▷임용권자는 경력환산기준에도 불

구하고필요하다고인정될경우이

사회의의결을거쳐환산율을조정

하여적용할수있도록명시

䤎제6호의안: 직제및사무분장규정개정

(안) 승인의건

- 오늘회의에서제시된의견을참고하

여확정하도록회장에게위임함. 

- 2급이상 직원의 전보임용에 관한 사

항은회장에게위임함. 

䤎제7호의안 : 비서실 운영규정 제정(안)

승인의건

- 원안대로 승인하되, 비서의 명칭에

관한 사항은 당사자의 의견을 들어

참고하도록함.

䤎제8호의안 : 일반회계임의적립금차입

금처분에관한건

- 금년내에처리키로하고, 유보함.

䤎제9호의안 : 내진설계현장실태조사경

비지원에관한건

- 원안대로승인함. 

䤎제10호의안 : 2007년도합동워크샵개

최계획(안) 승인의건

- 원안대로승인함. 

䤎제11호의안 : 법제위원회 워크샵 개최

계획(안) 승인의건

- 원안대로승인함.

▲협의사항

䤎제1호 : 건축사교육개최계획(안)에관

한건

- 다양한 교육프로그램과 지역순회 실

시방안등을종합적으로검토하여연

간교육계획을수립한후체계적으로

시행키로 하고, 세부사항은 백민석

이사가검토하기로함.

위원회회의

■제3회기획위원회

제3회기획위원회회의가지난4월25일오

성 명 소 속 임 기

김광현 서울대학교건축학과

박경립 강원대학교건축공학과
2009.

임창복 성균관대학교건축공학과
2. 28까지

최찬환 서울시립대학교건축학과

양내원 한양대학교건축학부

※ 제3회 이사회(‘07. 03. 13)에서 위촉된 2인(이근창, 장양순)의
임기도 동일함.
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전 7시 본협회 회의실에서 개최됐다. 이번 회

의에서는CAD프로그램개발에관한건, 홈페

이지개선에관한건, 건축문화신문개선에관

한건,  협회의정체성확립에관한건이논의되

었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: CAD프로그램개발에관한건

- ‘CAD프로그램개발에관한사항’은

충분한사전조사를한후에검토하기

로하고유보함.

- ‘디지털정보 제공을 통한 정회원 차

별화정책도입’제안과제협의

▷회원에게필요한각종디지털정보

를 협회가 개발(또는 제공)업체와

협약을통해저렴하게보급하는등

비회원과 차별화된 정책사업 전개

가필요하다는데인식을같이하고,

제안과제에 대해서는 위원들이 면

밀히연구검토하여차기회의에서

소관위원회에 검토 요청할지 여부

를논의키로함.

▷또한, 위제안과제(명)는계속위원

회의회의과제로두고협의해나가

기로함.

䤎제2호: 홈페이지개선에관한건

- 신호근위원에게‘홈페이지개선기본

방향’제안자료를마련토록하고, 이

를차기회의에서다시협의키로함.

▷협회보유홈페이지개선연구보고

서등참고

䤎제3호: 건축문화신문개선에관한건

- 건축문화신문의 개선 필요성에 대하

여 대다수 위원이 공감하고, 이를 개

선하기 위해 백민석 편집·출판위원

장으로부터‘신문개선기본방향’등

에관한의견을제출받아개선방안을

마련키로함.

䤎제4호: 협회의정체성확립에관한건

- ‘모든건축사를위한협회’라는의무

가입시대의틀에서탈피하여협회가

입 임의화라는 시대적 상황에 맞게

‘회원을위한협회’로협회의정체성

을재정립해야한다는데인식을같이

하고, 5월 중 개최되는 2007년도 합

동워크샵에서이를논의확정하여추

진키로함.

■제4회기획위원회

제4회 기획위원회 회의가 지난 5월 9일

오전7시본협회회의실에서개최됐다. 이번

회의에서는위원회운영및업무에관한건,

건축사법개정아젠다발굴에관한건, KBS

열린음악회유치추진에관한건과기타사항

이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: 위원회운영및업무에관한건

- 협회의 거시적인 문제점을 확인하고

방향을제시하는등조정역할을수행

하는 정책점검 회의로 기획위원회를

운영키로함.

▷정책점검을위해각위원회와사무

처의 업무추진현황을 회의자료에

추가

▷업무협의가 필요한 경우 해당위원

장을 기획위원회에 참석토록 협조

요청

- 교육·시험위원회에서‘건축사 계속

교육 프로그램’을 조속히 마련하여

줄것을당해위원회담당이사에게협

조요청함.

▷건축사회활성화를위해‘계속교육

프로그램’의연간교육계획에일정

시간은 시도건축사회 교육 프로그

램을이수토록하는방안포함.

- 건축문화대제전조직위원회는회장이

조직위원장(이철호전임회장)과협의

하여위원을조속히선임하기로함.

䤎제2호: 건축사법개정아젠다발굴에관

한건(T/F팀구성포함)

- 건축설계시장에서건축사(회원)가주

도적인위치를확보할수있도록업역

확대 방안 등 다양한 의제(Agenda)

를지속적으로발굴하여법(건축사법

및 건축법 등)에 반영되도록 노력하

기로함.

▷업역제한으로해석될수있는건축

사법상‘건축물’이란 용어를‘건

축’으로 개선하는 등 건축사의 업

무를 도시공간적 범위(도시계획·

설계, 조형등)까지확장필요

▷타직종의 건축관련 유사용어 사용

제한 [예시) 복덕방 간판에 표시된

‘건축상담’, ‘유지관리’및보험업

계‘설계(사) 등]

▷건축사의 고유업무인 리모델링(대

수선) 등을 자격 미소지자 (인테리

어업자등)가할수있는일로잘못

알고있는일반국민의인식제고노

력필요

- 건축사법개정T/F팀에전영철이사,

조충기법제위원장, 박종철비서실장,

류치열건축제도팀장을선임하고, 건

설교통부의‘건축사법개정안’을 심

도있게검토하여우리협회의견(안)

을‘07. 5.15일까지마련토록함.

䤎제3호 : KBS 열린음악회 유치 추진에

관한건

- 건축문화대제전행사기간중에‘KBS

열린음악회’를 유치할 수 있도록 다

각적인방안을모색하여추진키로하

고, 유치가 어려울 경우를 대비하여

차선책을마련키로함.

▷정부관계기관(문화관광부, 건설교

통부) 및 방송사와 열린음악회 유

치협의에필요한구체적인계획안

을백민석이사에게마련토록요청

▷열린음악회유치가어려울경우차

선책으로 배철수의 7080 유치를

검토

▷열린음악회 유치를 위해 건축문화

대제전을 범국민적 행사로 개최할

수있는방안등을위원들이연구

▲기타사항

䤎예비건축사실무수련프로그램개발연

구용역보고서에관한사항

- ‘예비건축사실무수련프로그램연구

보고서’내용상 수정·보완해야 할

사항을검토하고이에대하여연구보

완하는방안을강구하기로함.

䤎등록원설립연구보고서에관한사항

- ‘건축사등록원설립연구보고서(연구

책임자 김광현교수)’에 관하여는 등

록원설립공청회(’07. 5.16)전에최종

연구보고서를 집중 논의하여 우리입

장을정리하기로함

- ‘등록원 설립 공청회’관련 우리협회

입장정리회의

▷일 시: 2007. 5. 15 (화)  10:30

▷참석자 : 전영철·박찬정 이사 등

관련 임원 및 이영수 정책위원장, 기

획위원회위원등

䤎APEC 등록건축사업무 행위(공고, 행

사등)의주체에관한사항

- APEC등록건축사업무는건설교통부

로부터 법정단체인 우리협회가 정식

공문에 의하여 위임받은 사항이며,

업무책임또한우리협회가지는사항

임에따라협회장명의로행사해야한

다는입장을정리함.

■제3회법제위원회

제3회 법제위원회회의가지난 5월 2일 오

후 2시 본협회회의실에서개최됐다. 이번 회

의에서는시도건축사회회칙, 예산편성위원회

규칙, 한국건축산업대전 운영규정에 관한 건,

조사검사업무제도개선방안에관한건, 감리

제도개선안에관한건, 정관개정방향에관한

건,  질의회신집 발간에 관한 건, 법령해설집

발간에관한건, 외국건축법령자료번역에관

한건, 구조안전지침및구조기술사협력업무

에관한건과기타사항이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호, 제2호 : 시도건축사회 회칙, 예

산편성위원회규칙, 한국건축산업대전

운영규정에관한건

- 방법 : 소위원회를 구성[이규홍(소위

원장), 조충기, 박준승, 이규홍, 김상

호]하여축조심의를하기로함.

- 절차 : 소위원회 축조심의 →홈페이

지(법제회의실)를 통해 전체 법제위

원의견수렴→이사회보고

- 소위원회 회의 개최 : 5월 8일(화)

11:00

- 보고일자: 2007년5월10일까지

䤎제3호 : 조사검사업무제도개선방안에

관한건

- 방법: 소위원회[박준승(위원장), 조충

기, 심우석, 이만희, 김상호, 박근만]

를구성하여조사검사업무내용및방

법에대한지침안을마련하기로함.

- 절차: 시도건축사회의운영실태를조

사후그내용을검토·분석하여조사

검사업무의 표준지침안을 마련하여

건설교통부에건의하는방안을검토

- 일정: 금년중

䤎제4호 : 감리제도개선안(심재철 의원)

에관한건

- 사무처에서정리한내용에대하여박

준승부위원장및김상호위원의의견

을보완한후건설교통부에의견을제

출하기로함.

䤎제5호 : 정관개정 방향(혁신적인)에 관

한건

- 정관개정시에 법제위원회의 의견을

제안하기 위해 정관의 방향·방식에

대한내용을숙지하여미리준비하기

로함.

䤎제6호: 질의회신집발간에관한건

- 소위원회(조충기, 고은영, 오동욱, 이

만희, 박근만)를 구성하여 7월말까지

자료를 정리하기로 함.(관련 자료는

건설교통부에요청)

- 건설교통부 담당자와 발간절차에 대

한협의를하여질의회신집의권위를

가질수있도록공동발간을추진

䤎제7호: 법령해설집발간에관한건

- 소위원회(조충기, 박준승, 고은영)를

구성하여 질의회신집과 연계하여 금

년중으로자료를정리하기로함.

䤎제8호 : 외국건축법령자료번역(1차 일

본)에관한건

- 일본에서 공부를 하고 일본건축사자

격증을소지하고있는회원을통해번

역의뢰를하기로함.

䤎제9호: 구조안전지침및구조기술사협

력업무에관한건

- 종전구조계산업무를한경력자는건

축사사무소에서 근무한 경력을 설

계·구조업무로 변경신고토록 보완

이필요함.

- 학회에서 주최한 공청회에 대해서는

의견을 정리하여 공문으로 제출하기

로함.

- 구조기술사는 구조계산만을 하지만,

건축사는 그 구조계산된 내용을 수

정·보완·관리하고 그것에 대한 총

괄책임을지고있으므로건축사는구

조업무의 경력으로 인정하여야 한다

는것이기본입장

▲기타사항

䤎위원회의 활동보고는 위원장이 선별하

여공개하기로함.

䤎건축물의 설비기준 등에 관한 규칙 일

부개정안에대한의견을홈페이지를통

해수렴하여의견을정리하기로함.

䤎법제처의 법령개정내용을 요일별로 조

를구성하여모니터하기로함.

䤎국회의원, 시민단체, 교수 등이 참여하

는‘포럼’에대해초기검토중(구체적인

사항은진행사항에따라협의키로함.)

䤎간담회의주제를선정하여대외역량을

보도하고 점진적 사안은 토론회, 공청

회로 진전시키기로 함. 진행은 위원장

과 부위원장 그리고 위원(선임)으로 구

성하여진행하도록함.

■제1회법제소위원회

제1회 법제소위원회 회의가 지난 5월 8일

오전 11시본협회회의실에서개최됐다. 이번

회의에서는 시·도 건축사회 회칙(안)에 관한

건, 예산편성위원회규칙개정에대한협의, 한

국건축산업대전 운영규정(안)에 대해 논의되

었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 시·도건축사회회칙(안)에관

한건

- 부산, 대구, 인천, 제주건축사회의회

칙(안)은 축조심의하여 정리하였으

며, 표준회칙(안)은추후면밀히재검

토한후보고하기로함.

䤎제2호 : 예산편성위원회규칙개정에대

한협의

- 예산편성위원회규칙 개정은 아래와
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전 7시 본협회 회의실에서 개최됐다. 이번 회

의에서는CAD프로그램개발에관한건, 홈페

이지개선에관한건, 건축문화신문개선에관

한건,  협회의정체성확립에관한건이논의되

었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: CAD프로그램개발에관한건

- ‘CAD프로그램개발에관한사항’은

충분한사전조사를한후에검토하기

로하고유보함.

- ‘디지털정보 제공을 통한 정회원 차

별화정책도입’제안과제협의

▷회원에게필요한각종디지털정보

를 협회가 개발(또는 제공)업체와

협약을통해저렴하게보급하는등

비회원과 차별화된 정책사업 전개

가필요하다는데인식을같이하고,

제안과제에 대해서는 위원들이 면

밀히연구검토하여차기회의에서

소관위원회에 검토 요청할지 여부

를논의키로함.

▷또한, 위제안과제(명)는계속위원

회의회의과제로두고협의해나가

기로함.

䤎제2호: 홈페이지개선에관한건

- 신호근위원에게‘홈페이지개선기본

방향’제안자료를마련토록하고, 이

를차기회의에서다시협의키로함.

▷협회보유홈페이지개선연구보고

서등참고

䤎제3호: 건축문화신문개선에관한건

- 건축문화신문의 개선 필요성에 대하

여 대다수 위원이 공감하고, 이를 개

선하기 위해 백민석 편집·출판위원

장으로부터‘신문개선기본방향’등

에관한의견을제출받아개선방안을

마련키로함.

䤎제4호: 협회의정체성확립에관한건

- ‘모든건축사를위한협회’라는의무

가입시대의틀에서탈피하여협회가

입 임의화라는 시대적 상황에 맞게

‘회원을위한협회’로협회의정체성

을재정립해야한다는데인식을같이

하고, 5월 중 개최되는 2007년도 합

동워크샵에서이를논의확정하여추

진키로함.

■제4회기획위원회

제4회 기획위원회 회의가 지난 5월 9일

오전7시본협회회의실에서개최됐다. 이번

회의에서는위원회운영및업무에관한건,

건축사법개정아젠다발굴에관한건, KBS

열린음악회유치추진에관한건과기타사항

이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: 위원회운영및업무에관한건

- 협회의 거시적인 문제점을 확인하고

방향을제시하는등조정역할을수행

하는 정책점검 회의로 기획위원회를

운영키로함.

▷정책점검을위해각위원회와사무

처의 업무추진현황을 회의자료에

추가

▷업무협의가 필요한 경우 해당위원

장을 기획위원회에 참석토록 협조

요청

- 교육·시험위원회에서‘건축사 계속

교육 프로그램’을 조속히 마련하여

줄것을당해위원회담당이사에게협

조요청함.

▷건축사회활성화를위해‘계속교육

프로그램’의연간교육계획에일정

시간은 시도건축사회 교육 프로그

램을이수토록하는방안포함.

- 건축문화대제전조직위원회는회장이

조직위원장(이철호전임회장)과협의

하여위원을조속히선임하기로함.

䤎제2호: 건축사법개정아젠다발굴에관

한건(T/F팀구성포함)

- 건축설계시장에서건축사(회원)가주

도적인위치를확보할수있도록업역

확대 방안 등 다양한 의제(Agenda)

를지속적으로발굴하여법(건축사법

및 건축법 등)에 반영되도록 노력하

기로함.

▷업역제한으로해석될수있는건축

사법상‘건축물’이란 용어를‘건

축’으로 개선하는 등 건축사의 업

무를 도시공간적 범위(도시계획·

설계, 조형등)까지확장필요

▷타직종의 건축관련 유사용어 사용

제한 [예시) 복덕방 간판에 표시된

‘건축상담’, ‘유지관리’및보험업

계‘설계(사) 등]

▷건축사의 고유업무인 리모델링(대

수선) 등을 자격 미소지자 (인테리

어업자등)가할수있는일로잘못

알고있는일반국민의인식제고노

력필요

- 건축사법개정T/F팀에전영철이사,

조충기법제위원장, 박종철비서실장,

류치열건축제도팀장을선임하고, 건

설교통부의‘건축사법개정안’을 심

도있게검토하여우리협회의견(안)

을‘07. 5.15일까지마련토록함.

䤎제3호 : KBS 열린음악회 유치 추진에

관한건

- 건축문화대제전행사기간중에‘KBS

열린음악회’를 유치할 수 있도록 다

각적인방안을모색하여추진키로하

고, 유치가 어려울 경우를 대비하여

차선책을마련키로함.

▷정부관계기관(문화관광부, 건설교

통부) 및 방송사와 열린음악회 유

치협의에필요한구체적인계획안

을백민석이사에게마련토록요청

▷열린음악회유치가어려울경우차

선책으로 배철수의 7080 유치를

검토

▷열린음악회 유치를 위해 건축문화

대제전을 범국민적 행사로 개최할

수있는방안등을위원들이연구

▲기타사항

䤎예비건축사실무수련프로그램개발연

구용역보고서에관한사항

- ‘예비건축사실무수련프로그램연구

보고서’내용상 수정·보완해야 할

사항을검토하고이에대하여연구보

완하는방안을강구하기로함.

䤎등록원설립연구보고서에관한사항

- ‘건축사등록원설립연구보고서(연구

책임자 김광현교수)’에 관하여는 등

록원설립공청회(’07. 5.16)전에최종

연구보고서를 집중 논의하여 우리입

장을정리하기로함

- ‘등록원 설립 공청회’관련 우리협회

입장정리회의

▷일 시: 2007. 5. 15 (화)  10:30

▷참석자 : 전영철·박찬정 이사 등

관련 임원 및 이영수 정책위원장, 기

획위원회위원등

䤎APEC 등록건축사업무 행위(공고, 행

사등)의주체에관한사항

- APEC등록건축사업무는건설교통부

로부터 법정단체인 우리협회가 정식

공문에 의하여 위임받은 사항이며,

업무책임또한우리협회가지는사항

임에따라협회장명의로행사해야한

다는입장을정리함.

■제3회법제위원회

제3회 법제위원회회의가지난 5월 2일 오

후 2시 본협회회의실에서개최됐다. 이번 회

의에서는시도건축사회회칙, 예산편성위원회

규칙, 한국건축산업대전 운영규정에 관한 건,

조사검사업무제도개선방안에관한건, 감리

제도개선안에관한건, 정관개정방향에관한

건,  질의회신집 발간에 관한 건, 법령해설집

발간에관한건, 외국건축법령자료번역에관

한건, 구조안전지침및구조기술사협력업무

에관한건과기타사항이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호, 제2호 : 시도건축사회 회칙, 예

산편성위원회규칙, 한국건축산업대전

운영규정에관한건

- 방법 : 소위원회를 구성[이규홍(소위

원장), 조충기, 박준승, 이규홍, 김상

호]하여축조심의를하기로함.

- 절차 : 소위원회 축조심의 →홈페이

지(법제회의실)를 통해 전체 법제위

원의견수렴→이사회보고

- 소위원회 회의 개최 : 5월 8일(화)

11:00

- 보고일자: 2007년5월10일까지

䤎제3호 : 조사검사업무제도개선방안에

관한건

- 방법: 소위원회[박준승(위원장), 조충

기, 심우석, 이만희, 김상호, 박근만]

를구성하여조사검사업무내용및방

법에대한지침안을마련하기로함.

- 절차: 시도건축사회의운영실태를조

사후그내용을검토·분석하여조사

검사업무의 표준지침안을 마련하여

건설교통부에건의하는방안을검토

- 일정: 금년중

䤎제4호 : 감리제도개선안(심재철 의원)

에관한건

- 사무처에서정리한내용에대하여박

준승부위원장및김상호위원의의견

을보완한후건설교통부에의견을제

출하기로함.

䤎제5호 : 정관개정 방향(혁신적인)에 관

한건

- 정관개정시에 법제위원회의 의견을

제안하기 위해 정관의 방향·방식에

대한내용을숙지하여미리준비하기

로함.

䤎제6호: 질의회신집발간에관한건

- 소위원회(조충기, 고은영, 오동욱, 이

만희, 박근만)를 구성하여 7월말까지

자료를 정리하기로 함.(관련 자료는

건설교통부에요청)

- 건설교통부 담당자와 발간절차에 대

한협의를하여질의회신집의권위를

가질수있도록공동발간을추진

䤎제7호: 법령해설집발간에관한건

- 소위원회(조충기, 박준승, 고은영)를

구성하여 질의회신집과 연계하여 금

년중으로자료를정리하기로함.

䤎제8호 : 외국건축법령자료번역(1차 일

본)에관한건

- 일본에서 공부를 하고 일본건축사자

격증을소지하고있는회원을통해번

역의뢰를하기로함.

䤎제9호: 구조안전지침및구조기술사협

력업무에관한건

- 종전구조계산업무를한경력자는건

축사사무소에서 근무한 경력을 설

계·구조업무로 변경신고토록 보완

이필요함.

- 학회에서 주최한 공청회에 대해서는

의견을 정리하여 공문으로 제출하기

로함.

- 구조기술사는 구조계산만을 하지만,

건축사는 그 구조계산된 내용을 수

정·보완·관리하고 그것에 대한 총

괄책임을지고있으므로건축사는구

조업무의 경력으로 인정하여야 한다

는것이기본입장

▲기타사항

䤎위원회의 활동보고는 위원장이 선별하

여공개하기로함.

䤎건축물의 설비기준 등에 관한 규칙 일

부개정안에대한의견을홈페이지를통

해수렴하여의견을정리하기로함.

䤎법제처의 법령개정내용을 요일별로 조

를구성하여모니터하기로함.

䤎국회의원, 시민단체, 교수 등이 참여하

는‘포럼’에대해초기검토중(구체적인

사항은진행사항에따라협의키로함.)

䤎간담회의주제를선정하여대외역량을

보도하고 점진적 사안은 토론회, 공청

회로 진전시키기로 함. 진행은 위원장

과 부위원장 그리고 위원(선임)으로 구

성하여진행하도록함.

■제1회법제소위원회

제1회 법제소위원회 회의가 지난 5월 8일

오전 11시본협회회의실에서개최됐다. 이번

회의에서는 시·도 건축사회 회칙(안)에 관한

건, 예산편성위원회규칙개정에대한협의, 한

국건축산업대전 운영규정(안)에 대해 논의되

었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 시·도건축사회회칙(안)에관

한건

- 부산, 대구, 인천, 제주건축사회의회

칙(안)은 축조심의하여 정리하였으

며, 표준회칙(안)은추후면밀히재검

토한후보고하기로함.

䤎제2호 : 예산편성위원회규칙개정에대

한협의

- 예산편성위원회규칙 개정은 아래와
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같이정리되는것이바람직하다고판

단함.

▷예산편성위원회규칙: 폐지

▷재경위원회규정: 제정

▷건축문화발전기금운용규정: 개정

- 재경위원회규정제정(안)은 예산편성

위원회규칙과건축문화발전기금운용

규정을 참조하여 사무처에서 작성토

록함.

䤎제3호 : 한국건축산업대전 운영규정

(안)에대한협의

- 건축산업대전은 특별회계에 의하여

운영토록 하고 있으므로 건축정보센

터운영규정 등을 참조하여 한국건축

산업대전운영규정(안)을 제정하는것

이바람직할것으로판단되어검토를

유보함.

■제1회홍보편찬위원회

제1회홍보편찬위원회회의가지난5월2일

오후 2시 본협회 회의실에서 개최됐다. 이번

회의에서는2007년도본협회홍보정책(전략)

및방향에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 2007년도본협회홍보정책(전

략) 및방향에관한건

- 각위원마다홍보계획을작성하고이

를 취합하여 차기 회의 시 구체적인

실천전략, 실행방안들을연구하여협

의하기로함.

- 본협회홈페이지에위원간자료교환

및 의견개진을 위한 홍보편찬위원회

게시판을신설하기로함.

■제3회국제위원회

제3회 국제위원회 회의가 지난 5월 2일

오후4시본협회회의실에서개최됐다. 이번

회의에서는2007년도국제위원회업무분장

에관한건, 2008년도아시아건축사대회개

최에 관한 건, 미국건축사협회 및 네덜란드

교류협력방안에관한건, 한중일건축사협의

회개최일정에관한건, UIA PPC회의개최

에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 2007년도 국제위원회 업무분

장에관한건

- 국제행사별 담당위원을 지정·운영

하기로함.

䤎제2호 : 2008년도 아시아건축사대회

개최에관한건

- 조직구성(안)대로국제위원들이참여

키로 하고 빠른 시일 내에 부산건축

사회에 위원선임을 요청해주도록 건

의함.

- 주제는집행위원회구성후기획분과

위원회에서 구체적으로 논의키로 하

고, 사전에국제위원이나부산시관계

자의의견을수렴하기로함.

䤎제3호: 미국건축사협회및네덜란드교

류협력방안에관한건

- 미국건축사협회와의 교류협력 문제

는 AIA총회(’07.5.3∼5)에 참석하

는이영수전문위원이귀국하는대로

구체적인방안을모색하기로함.

- 네덜란드건축사협회와 교류협력을

추진키로 하고, 구체적인 사항은 추

후국제위원회에서논의키로함.

▷4월 19일 네덜란드대사관측의방

문내용, 협의사항설명

▷’07. 10월 경 네덜란드건축사협회

회장단방한예정

䤎제4호 : 한·중·일건축사협의회개최

일정에관한건

- 신춘규 위원장이 오는 11월 정도에

하는것으로하여일본과중국의의사

를타진하기로함.

▷지난10년간의회의주제에추가하

여우리건축계의현안인설계겸업

이나상호인증등을중심으로하되

구체적인 내용은 신춘규위원장 및

민규암, 이성란 위원이 협의한 후

다시논의키로함.

䤎제5호: UIA PPC회의개최에관한건

- 이영수 전문위원이 AIA총회에서 귀

국하는대로구체적이고세부적인준

비사항을검토하기로하고심재호이

사가준비를주관하기로함.

■제1회교류협력위원회

제1회교류협력위원회회의가지난5월3일

오후 4시 본협회 회의실에서 개최됐다. 이번

회의에서는 2007년도 활동방향 및 사업계획

에관하여논의하였다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 2007년도활동방향및사업계획

에대한논의

■제4회여성위원회

제4회 여성위원회 회의가 지난 5월 7일 오

전10시본협회회의실에서개최됐다. 이번회

의에서는2007년전국여성건축사대회세부계

획(안)에 관하여 협의하고 담당위원을 지정하

였다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 :2007년전국여성건축사대회세

부계획(안)에 관하여 협의하고 담당위

원을지정함.

■제17회건축문화신문편집위원회의

제17회건축문화신문편집위원회의회의가

지난 5월 9일오후 4시본협회회의실에서개

최됐다. 이번 회의에서는 건축문화신문 제16

호평가및17, 18, 19, 20호를기획하였다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 건축문화신문 제16호 평가 및

17, 18, 19, 20호기획

■한국건축산업대전집행위원회

한국건축산업대전 집행위원회 회의가 지

난 5월 8일오후 4시본협회회의실에서개

최됐다. 이번회의에서는KAFF 홍보계획에

관한건, 참가업체주차비지원에관한건, 건

축자재 추천·인증에 관한 건, 마케팅 전략

수립에관한건과기타사항이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: KAFF 홍보계획에관한건

- 건축문화대제전과 관련된 행사의 포

스터는일관성을갖게제작함이바람

직하다는류춘수부회장의의견이있

었음, 따라서 포스터디자인은 타 행

사의진행상황등연관관계를참고하

여진행하기로함.

䤎제2호: 참가업체주차비지원에관한건

- 참가업체에주차비지원은하지않기

로함.

- 다만, 참가신청 완료된 업체에 한해

서비스차원에서의 지원은 유동성 있

게대응하기로함.

䤎제3호: 건축자재추천·인증에관한건

- 전시업무의특성을고려할때별도의

위원회나 분과위원회를 구성하여 추

진함이 바람직함으로 위원장이 회장

님과협의하기로함.

䤎제4호: 마케팅전략수립에관한건

- 참가업체 모집은 7월 15일까지 1차

목표를설정하고추진하기로함.

- 전시회를 지원할수 있는 시도회장에

게적극적협조요청및설명을추진

하기로함.

▲기타사항

- 집행위원회 운영규정 : 법제위원회

검토- 이사회규정에따르기로함.

- 네덜란드대사관에서 본협회 회장님

을통하여전시회참여를요청하였기

에접촉방법을검토하도록함.

- 건축대제전(가칭) 조직위원회각분과

에 KAFF집행위원들이 적극 참여하

기로함.

■제1회회관건립백서발간위원회

제1회 회관건립백서발간위원회 회의가 지

난 5월 9일오후 3시본협회회의실에서개최

됐다. 이번 회의에서는 회관 조경보완 공사발

주에관한건, 회관건립백서발간에관한건이

논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: 회관조경보완공사발주에관한건

- 회관 조경공사발주는조경공사업체로

부터조경설계(안)을제출받아검토·확

정후일반경쟁입찰로발주키로협의함.

䤎제2호: 회관건립백서발간에관한건

- 인쇄제작업체로부터 회관건립백서 초

판을 ’07. 5. 21일까지 제출받아 ’07.

5. 22일부터 31일까지 디자인 시안의

확정및편집·교정작업을진행키로하

고, 최종 이사회(’07. 6. 12예정) 보고

후발간키로협의함.

- 회관건립백서 발간후기는 이규홍 위원

에게원고를의뢰키로협의함.

▲기타사항

- 유진건축의현상설계모형반환요청에

대해서는현상설계최종당선작모형에

대한 저작권은 본 협회에 귀속되는 사

항으로 반환할 수 없음을 통지키로 협

의함.

전국시도건축사회및건축상담실안내

䦭서울특별시건축사회/(02)581-5715~8
강남구건축사회/517-3071·강동구건축사회/477-9494·강북구건
축사회/903-4666·강서구건축사회/2661-6999·관악구건축사회
/888-2490·광진구건축사회/446-5244·구로구건축사회/864-
5828·금천구건축사회/859-1588·노원구건축사회/937-1100·
도봉구건축사회/3494-3221·동대문구건축사회/9927-0503·동작
구건축사회/814-8843·마포구건축사회/338-5556·서대문구건축
사회/324-3810·서초구건축사회/3474-6100·성동구건축사회
/2292-5855·성북구건축사회/927-3236·송파구건축사회/423-
9158·양천구건축사회/2644-6688·영등포구건축사회/2634-
3102·용산구건축사회/719-5685·은평구건축사회/357-6833·
종로구건축사회/725-3914·중구건축사회/2266-4904·중랑구건
축사회/496-3900
䦭부산광역시건축사회/(051)633-6677
䦭대구광역시건축사회/(053)753-8980~3
䦭인천광역시건축사회/(032)437-3381~4
䦭광주광역시건축사회/(062)521-0025~6
䦭대전광역시건축사회/(042)485-2813~7
䦭울산광역시건축사회/(052)266-5651
䦭경기도건축사회/(031)247-6129∼30
고양지역건축사회/(031)963-8902·광명건축사회(02)2684-
5845·동부지역건축사회/(031)563-2337·부천지역건축사회
/(032)327-9554·성남지역건축사회/(031)755-5445·수원지역
건축사회/(031)246-8046∼7·시흥지역건축사회/(031)318-
6713·안산건축사회/(031)480-9130·안양지역건축사회
/(031)449-2698·북부지역건축사회/(031)876-0458·이천지역
건축사회/(031)635-0545·파주지역건축사회/(031)945-1402·
평택지역건축사회/(031)657-6149·오산·화성지역건축사회
/(031)234-8872·용인지역건축사회/(031)336-0140·광주지역
건축사회/(031)767-2204
䦭강원도건축사회/(033)254-2442
강릉지역건축사회(033)653-9680·삼척지역건축사회/(033)533-
6651·속초지역건축사회/(033)637-6621·영평정태지역건축사회
/(033)374-6478·원주지역건축사회/(033)745-2906·춘천지역건축
사회/(033)251-2443
䦭충청북도건축사회/(043)223-3084~6
청주지역건축사회/(043)223-3084·옥천지역건축사회/(043)732-
5752·제천지역건축사회/(043)647-6633·충주지역건축사회
/(043)842-3897·음성지역건축사회/(043)873-0160
䦭충청남도건축사회/(042)252-4088
천안지역건축사회/(041)554-0070·공주지역건축사회/(041)858-
5110·보령지역건축사회/(041)932-8890·아산지역건축사회
/(041)549-5001·서산지역건축사회/(041)662-3388·논산지역
건축사회/(041)662-3388·금산지역건축사회/(041)751-1333·
연기지역건축사회/(041)866-2276·부여지역건축사회/(041)835-
2217·서천지역건축사회/(041)952-2356·홍성지역건축사회
/(041)632-2755·예산지역건축사회/(041)335-1333·태안지역
건축사회/(041)674-3733·당진지역건축사회/(041)356-0017·
계룡지역회장/(042)841-5725·청양지역회장/(041)942-5922
䦭전라북도건축사회/(063)251-6040
군산지역건축사회/(063)452-6171·남원지역건축사회/(063)631-
2223·익산지역건축사회(063)852-1515
䦭전라남도건축사회/(062)365-9944·364-7567
목포지역건축사회/(061)272-3349·순천지역건축사회/(061)726-
6877·여수지역건축사회/(061)686-7023·나주지역건축사회
/(061)365-9944
䦭경상북도건축사회/(053)744-7800~2
경산지역건축사회/(053)801-0386·경주지역건축사회/(054)772-
4710·구미지역건축사회/(054)451-1537~8·김천지역건축사회
/(054)436-2651·문경지역건축사회/(054)552-1412·상주지역
건축사회/(054)536-8855·안동지역건축사회/(054)853-4455·
영주지역건축사회/(054)631-4566·영천지역건축사회/(054)337-
0085·칠곡지역건축사회/(054)973-12195·포항지역건축사회
/(054)278-6129·군위,의성지역건축사회/(054)383-8608·청도
지역건축사회/(054)373-2332·고령,성주지역건축사회/(054)931-
3577
䦭경상남도건축사회/(055)246-4530∼1
거제지역건축사회(055)636-6870·거창지역건축사회/(055)943-
6090·김해시건축사회/(055)334-6644·마창지역건축사회
/(055)245-3737·밀양지역건축사회/(055)355-1323·사천시건
축사회/(055)832-9005·양산시건축사회/(055)384-3050·진주
지역건축사회/(055)741-6403·진해시건축사회/(055)544-
6666·통영지역건축사회/(055)642-4530·하동지역건축사회
/(055)864-7400·함안시건축사회/(055)585-8587·창녕시건축
사회/(055)533-2473
䦭제주도건축사회/(064)752-3248
서귀포지역건축사회/(064)763-1010
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같이정리되는것이바람직하다고판

단함.

▷예산편성위원회규칙: 폐지

▷재경위원회규정: 제정

▷건축문화발전기금운용규정: 개정

- 재경위원회규정제정(안)은 예산편성

위원회규칙과건축문화발전기금운용

규정을 참조하여 사무처에서 작성토

록함.

䤎제3호 : 한국건축산업대전 운영규정

(안)에대한협의

- 건축산업대전은 특별회계에 의하여

운영토록 하고 있으므로 건축정보센

터운영규정 등을 참조하여 한국건축

산업대전운영규정(안)을 제정하는것

이바람직할것으로판단되어검토를

유보함.

■제1회홍보편찬위원회

제1회홍보편찬위원회회의가지난5월2일

오후 2시 본협회 회의실에서 개최됐다. 이번

회의에서는2007년도본협회홍보정책(전략)

및방향에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 2007년도본협회홍보정책(전

략) 및방향에관한건

- 각위원마다홍보계획을작성하고이

를 취합하여 차기 회의 시 구체적인

실천전략, 실행방안들을연구하여협

의하기로함.

- 본협회홈페이지에위원간자료교환

및 의견개진을 위한 홍보편찬위원회

게시판을신설하기로함.

■제3회국제위원회

제3회 국제위원회 회의가 지난 5월 2일

오후4시본협회회의실에서개최됐다. 이번

회의에서는2007년도국제위원회업무분장

에관한건, 2008년도아시아건축사대회개

최에 관한 건, 미국건축사협회 및 네덜란드

교류협력방안에관한건, 한중일건축사협의

회개최일정에관한건, UIA PPC회의개최

에관한건이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 2007년도 국제위원회 업무분

장에관한건

- 국제행사별 담당위원을 지정·운영

하기로함.

䤎제2호 : 2008년도 아시아건축사대회

개최에관한건

- 조직구성(안)대로국제위원들이참여

키로 하고 빠른 시일 내에 부산건축

사회에 위원선임을 요청해주도록 건

의함.

- 주제는집행위원회구성후기획분과

위원회에서 구체적으로 논의키로 하

고, 사전에국제위원이나부산시관계

자의의견을수렴하기로함.

䤎제3호: 미국건축사협회및네덜란드교

류협력방안에관한건

- 미국건축사협회와의 교류협력 문제

는 AIA총회(’07.5.3∼5)에 참석하

는이영수전문위원이귀국하는대로

구체적인방안을모색하기로함.

- 네덜란드건축사협회와 교류협력을

추진키로 하고, 구체적인 사항은 추

후국제위원회에서논의키로함.

▷4월 19일 네덜란드대사관측의방

문내용, 협의사항설명

▷’07. 10월 경 네덜란드건축사협회

회장단방한예정

䤎제4호 : 한·중·일건축사협의회개최

일정에관한건

- 신춘규 위원장이 오는 11월 정도에

하는것으로하여일본과중국의의사

를타진하기로함.

▷지난10년간의회의주제에추가하

여우리건축계의현안인설계겸업

이나상호인증등을중심으로하되

구체적인 내용은 신춘규위원장 및

민규암, 이성란 위원이 협의한 후

다시논의키로함.

䤎제5호: UIA PPC회의개최에관한건

- 이영수 전문위원이 AIA총회에서 귀

국하는대로구체적이고세부적인준

비사항을검토하기로하고심재호이

사가준비를주관하기로함.

■제1회교류협력위원회

제1회교류협력위원회회의가지난5월3일

오후 4시 본협회 회의실에서 개최됐다. 이번

회의에서는 2007년도 활동방향 및 사업계획

에관하여논의하였다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 2007년도활동방향및사업계획

에대한논의

■제4회여성위원회

제4회 여성위원회 회의가 지난 5월 7일 오

전10시본협회회의실에서개최됐다. 이번회

의에서는2007년전국여성건축사대회세부계

획(안)에 관하여 협의하고 담당위원을 지정하

였다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 :2007년전국여성건축사대회세

부계획(안)에 관하여 협의하고 담당위

원을지정함.

■제17회건축문화신문편집위원회의

제17회건축문화신문편집위원회의회의가

지난 5월 9일오후 4시본협회회의실에서개

최됐다. 이번 회의에서는 건축문화신문 제16

호평가및17, 18, 19, 20호를기획하였다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호 : 건축문화신문 제16호 평가 및

17, 18, 19, 20호기획

■한국건축산업대전집행위원회

한국건축산업대전 집행위원회 회의가 지

난 5월 8일오후 4시본협회회의실에서개

최됐다. 이번회의에서는KAFF 홍보계획에

관한건, 참가업체주차비지원에관한건, 건

축자재 추천·인증에 관한 건, 마케팅 전략

수립에관한건과기타사항이논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: KAFF 홍보계획에관한건

- 건축문화대제전과 관련된 행사의 포

스터는일관성을갖게제작함이바람

직하다는류춘수부회장의의견이있

었음, 따라서 포스터디자인은 타 행

사의진행상황등연관관계를참고하

여진행하기로함.

䤎제2호: 참가업체주차비지원에관한건

- 참가업체에주차비지원은하지않기

로함.

- 다만, 참가신청 완료된 업체에 한해

서비스차원에서의 지원은 유동성 있

게대응하기로함.

䤎제3호: 건축자재추천·인증에관한건

- 전시업무의특성을고려할때별도의

위원회나 분과위원회를 구성하여 추

진함이 바람직함으로 위원장이 회장

님과협의하기로함.

䤎제4호: 마케팅전략수립에관한건

- 참가업체 모집은 7월 15일까지 1차

목표를설정하고추진하기로함.

- 전시회를 지원할수 있는 시도회장에

게적극적협조요청및설명을추진

하기로함.

▲기타사항

- 집행위원회 운영규정 : 법제위원회

검토- 이사회규정에따르기로함.

- 네덜란드대사관에서 본협회 회장님

을통하여전시회참여를요청하였기

에접촉방법을검토하도록함.

- 건축대제전(가칭) 조직위원회각분과

에 KAFF집행위원들이 적극 참여하

기로함.

■제1회회관건립백서발간위원회

제1회 회관건립백서발간위원회 회의가 지

난 5월 9일오후 3시본협회회의실에서개최

됐다. 이번 회의에서는 회관 조경보완 공사발

주에관한건, 회관건립백서발간에관한건이

논의되었다.

주요협의내용은다음과같다.

▲회의결과

䤎제1호: 회관조경보완공사발주에관한건

- 회관 조경공사발주는조경공사업체로

부터조경설계(안)을제출받아검토·확

정후일반경쟁입찰로발주키로협의함.

䤎제2호: 회관건립백서발간에관한건

- 인쇄제작업체로부터 회관건립백서 초

판을 ’07. 5. 21일까지 제출받아 ’07.

5. 22일부터 31일까지 디자인 시안의

확정및편집·교정작업을진행키로하

고, 최종 이사회(’07. 6. 12예정) 보고

후발간키로협의함.

- 회관건립백서 발간후기는 이규홍 위원

에게원고를의뢰키로협의함.

▲기타사항

- 유진건축의현상설계모형반환요청에

대해서는현상설계최종당선작모형에

대한 저작권은 본 협회에 귀속되는 사

항으로 반환할 수 없음을 통지키로 협

의함.

전국시도건축사회및건축상담실안내

䦭서울특별시건축사회/(02)581-5715~8
강남구건축사회/517-3071·강동구건축사회/477-9494·강북구건
축사회/903-4666·강서구건축사회/2661-6999·관악구건축사회
/888-2490·광진구건축사회/446-5244·구로구건축사회/864-
5828·금천구건축사회/859-1588·노원구건축사회/937-1100·
도봉구건축사회/3494-3221·동대문구건축사회/9927-0503·동작
구건축사회/814-8843·마포구건축사회/338-5556·서대문구건축
사회/324-3810·서초구건축사회/3474-6100·성동구건축사회
/2292-5855·성북구건축사회/927-3236·송파구건축사회/423-
9158·양천구건축사회/2644-6688·영등포구건축사회/2634-
3102·용산구건축사회/719-5685·은평구건축사회/357-6833·
종로구건축사회/725-3914·중구건축사회/2266-4904·중랑구건
축사회/496-3900
䦭부산광역시건축사회/(051)633-6677
䦭대구광역시건축사회/(053)753-8980~3
䦭인천광역시건축사회/(032)437-3381~4
䦭광주광역시건축사회/(062)521-0025~6
䦭대전광역시건축사회/(042)485-2813~7
䦭울산광역시건축사회/(052)266-5651
䦭경기도건축사회/(031)247-6129∼30
고양지역건축사회/(031)963-8902·광명건축사회(02)2684-
5845·동부지역건축사회/(031)563-2337·부천지역건축사회
/(032)327-9554·성남지역건축사회/(031)755-5445·수원지역
건축사회/(031)246-8046∼7·시흥지역건축사회/(031)318-
6713·안산건축사회/(031)480-9130·안양지역건축사회
/(031)449-2698·북부지역건축사회/(031)876-0458·이천지역
건축사회/(031)635-0545·파주지역건축사회/(031)945-1402·
평택지역건축사회/(031)657-6149·오산·화성지역건축사회
/(031)234-8872·용인지역건축사회/(031)336-0140·광주지역
건축사회/(031)767-2204
䦭강원도건축사회/(033)254-2442
강릉지역건축사회(033)653-9680·삼척지역건축사회/(033)533-
6651·속초지역건축사회/(033)637-6621·영평정태지역건축사회
/(033)374-6478·원주지역건축사회/(033)745-2906·춘천지역건축
사회/(033)251-2443
䦭충청북도건축사회/(043)223-3084~6
청주지역건축사회/(043)223-3084·옥천지역건축사회/(043)732-
5752·제천지역건축사회/(043)647-6633·충주지역건축사회
/(043)842-3897·음성지역건축사회/(043)873-0160
䦭충청남도건축사회/(042)252-4088
천안지역건축사회/(041)554-0070·공주지역건축사회/(041)858-
5110·보령지역건축사회/(041)932-8890·아산지역건축사회
/(041)549-5001·서산지역건축사회/(041)662-3388·논산지역
건축사회/(041)662-3388·금산지역건축사회/(041)751-1333·
연기지역건축사회/(041)866-2276·부여지역건축사회/(041)835-
2217·서천지역건축사회/(041)952-2356·홍성지역건축사회
/(041)632-2755·예산지역건축사회/(041)335-1333·태안지역
건축사회/(041)674-3733·당진지역건축사회/(041)356-0017·
계룡지역회장/(042)841-5725·청양지역회장/(041)942-5922
䦭전라북도건축사회/(063)251-6040
군산지역건축사회/(063)452-6171·남원지역건축사회/(063)631-
2223·익산지역건축사회(063)852-1515
䦭전라남도건축사회/(062)365-9944·364-7567
목포지역건축사회/(061)272-3349·순천지역건축사회/(061)726-
6877·여수지역건축사회/(061)686-7023·나주지역건축사회
/(061)365-9944
䦭경상북도건축사회/(053)744-7800~2
경산지역건축사회/(053)801-0386·경주지역건축사회/(054)772-
4710·구미지역건축사회/(054)451-1537~8·김천지역건축사회
/(054)436-2651·문경지역건축사회/(054)552-1412·상주지역
건축사회/(054)536-8855·안동지역건축사회/(054)853-4455·
영주지역건축사회/(054)631-4566·영천지역건축사회/(054)337-
0085·칠곡지역건축사회/(054)973-12195·포항지역건축사회
/(054)278-6129·군위,의성지역건축사회/(054)383-8608·청도
지역건축사회/(054)373-2332·고령,성주지역건축사회/(054)931-
3577
䦭경상남도건축사회/(055)246-4530∼1
거제지역건축사회(055)636-6870·거창지역건축사회/(055)943-
6090·김해시건축사회/(055)334-6644·마창지역건축사회
/(055)245-3737·밀양지역건축사회/(055)355-1323·사천시건
축사회/(055)832-9005·양산시건축사회/(055)384-3050·진주
지역건축사회/(055)741-6403·진해시건축사회/(055)544-
6666·통영지역건축사회/(055)642-4530·하동지역건축사회
/(055)864-7400·함안시건축사회/(055)585-8587·창녕시건축
사회/(055)533-2473
䦭제주도건축사회/(064)752-3248
서귀포지역건축사회/(064)763-1010
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이근창아카시아회장, AIA 명예회원
선정

본협회명예이사이며, 아시아건축사연합

회회장인이근창(주.엄앤드이종합건축사사

무소)회원은지난5월3일~ 5일3일간미국

택사스주 산안토니오에서 개최된 제 150주

년 미국건축사협회 총회에서 AIA(미국건축

사협회)가외국건축사에게수여하는명예회

원자격을수여받았다. 명예회원(Honorary

Membership), Hon. AIA자격은국가와지

역또는국제적인건축발전에기여한자, 미

국 건축사협회에 그가 이끄는 단체와 상호

이익을증대시킨자, 또는미국건축사협회와

함께국제건축실무환경개선을위해노력한

자등에게주어지는자격이다.

국내에도몇명이명예회원으로활동하고

있으나국제기구의회장으로국내건축사가

명예회원이 되기는 이번이 처음이다. 이근

창회장은“이를계기로국내건축계와아시

아건축계가 미국건축사협회와의 긴밀한 협

조를통해상호이해의폭을넓히고건축문

화발전에이바지하고자한다”고그포부를

밝혔다.

강석원회원‘Barbara Cappochin 국제
건축상’심사위원선정

Barbara Cappochin Foundation은 강석

원(한국건축가협회 명예회장) 회원을 2007

Barbara Cappochin 국제건축상심사위원

중 한사람으로 선정했다. 강석원 회원은 한

국건축가협회, 한불문화협회 회장 등을 역

임했으며, 고려대학교건축공학과겸임교수

로재직중이다. 또한국내의‘대한민국문화

훈장’뿐아니라‘프랑스국가공로훈장’등을

받았으며‘세네갈 국제현상설계(U.I.A)’등

다수의국제현상설계를심사위원으로추대

된바있다.

마리오보타를비롯한이탈리아건축사협회

회장, UIA부회장, 전AIA 회장등국제적인

건축사들로구성된이건축상의심사위원회

에서극동아시아계건축사가심사위원으로

선정된것은강석원회원이처음이다.

Barbara Cappochin이라는 베니스 IUAV

대학 건축학부 학생의 죽음을 기리기 위해

만들어진Barbara Cappochin 국제건축상

은국제건축과지역건축의비교를통해서도

시와의관계를통한현대건축의질을높이기

위해2003년에만들어졌다.

그후격년에한번씩시행하고있으며2005

년에는 Barbara Cappochin Foundation

을창설하고이탈리아국내건축사들을대상

으로시상하던건축상을국제공모전으로시

행하고있다.

이번건축상의심사는강석원명예회장을비

롯하여 마리오 보타, 이탈리아 건축사협회

회장인 Raffaele Sirica, 2006 AIA회장인

Katherine L. Schwennsen 등 11명이 심

사한다.

작품제출마감은7월20일이며2004년7월1

일이후준공된작품을대상으로한다. 최우수

작품에는6만유로의상금이주어진다. 상세한

분야와 제출 방식 등에 관해서는 홈페이지

(www.barbaracappochinfoundation.net)

에서확인할수있다.

䤎심사위원

- Raffaele Sirica (이탈리아건축가협

회회장)

- Mario Botta (스위스)

- Fulvio Irace (이탈리아)

- Giancarlo Ius(이탈리아UIA부회장)

- Amerigo Restucci(이탈리아)

- Goncalo Byrne (포르투갈)

- Jose Luis Cortes Delgado(멕시코)

- 강석원(한국)

- Katherine L. Schwennsen (2006

AIA 회장)

- Charles Majoroh(나이제리아)

- Steffen Zugel(독일)

䤎일정

- 공고: 3월16일

- 마감: 7월20일

- 발표: 10월5일경

- 시상: 10월26일

䤎문의 : 전화 0039-49-699-4038,

architettipadova@awn.it

명승건축, 베트남 종합병원 현상설계
당선
(한국국제협력단지원해외프로젝트중최대규모)

종합건축사사무소명승건축.주(이효추건축

사)이최근한국국제협력단(KOICA)에서발

주한베트남중부지역종합병원현상설계에

서입찰에당선됐다.

베트남중부지역종합병원은 500개 병상과

연면적 33,000㎡에 설계비만 11억원의 규

모로, 대한민국이 해외에 지원하는 최대 프

로젝트다. 최근들어가장유망한투자대상

으로부각되고있는베트남에대한선린우호

및교류협력의상징이될이사업은, 약10개

월간의설계기간이소요될예정이다.

명승건축은 1986년창립이래베트남, 스리

랑카와 같은 동남아시아 지역을 비롯해, 에

리트리아, 이라크, 아프가니스탄 등과 같은

중동·아프리카 지역에서 고급 주거단지와

병원, 학교 등에 대한 설계와 엔지니어링을

수행해 왔으며 최근에는 탄자니아 등 남부

아프리카에도진출하고있는해외전문건축

사사무소이다.

䤎문의: 02-553-4696

영국연방 건축연합체 공모전, 인하대
신동한, 김록영Second Prize 영예

올해로일곱번째를맞이하는‘CAA Student

International Design Competition’에서신

동한, 김록영 학생(인하대학교 건축학부

Design Research & Innovation Lab/지도

교수·박진호)이 본상 2등에 해당하는

'Second Prize'를수상하게되었다.

3년에한번씩개최되는이공모전은영국건축

협회가주축이된38개국의영국연방건축연

합체인 CAA(Commonwealth Association

of Architects, www.comarchitect.com)가

주관을하고건축사사무소인H.O.K와건축저

널인『THE ARCHITECTURAL REVIEW』

가후원하는공모전이다.

이번공모전의주제는‘낙후된지역을위한지

속가능한스포츠센터(A Small Sustainable

Sports Centre)’로서, 46개국 289명의학생

들이참여하였으며, 최종적으로는165작품들

이출품되어경쟁을벌였다.

심사는 주제에맞게낙후지역의지역적상

황과재생가능한재료들그리고그재료들

을최대한활용할수있는건축적인공법들

의활용정도와함께, 계획된스포츠센터가

현재뿐만아니라미래에도어떻게이용되어

지고, 그지역에어떤영향을끼칠것인가에

많은초점이맞춰졌다.

인하대학교 수상팀이 제출한‘Sus-

Containability’는인천의십정동에주민들

을위한일련의작은스포츠시설들을제안

하는계획안으로‘낙후된지역의스포츠센

터를계획하는데있어서그지역에현재존

재하고있는기본적인인프라와재생가능한

재료, 그리고 주민들의 생활과 그들의 경제

적인 여건들을 최대한 고려하기 위해 다른

팀들과는차별화된도시에대한해석과관점

을보여주었다.’는평가를받고있다.

시상식은 2007년 3월 26일 협회의 컨퍼런

스와 함께 이루어질 계획이었으나 2006년

도공모전의주관국이었던방글라데시의현

지사정으로인해이루어지지못했다.

전시회는 방글라데시의 다카(Dhaka)시에

있는 Asian Pacific 대학에서 2007년 3월

26일부터일주일간있은뒤, 호주의멜버른

에 있는 국제 컨벤션 센터(RAIA National

Convention Center)에서 2007년 4월 19

일부터 21일까지 3일간 추가적으로 이루어

진다. 또한 수상작들은 세계적인 건축저널

인『THE Architectural revie』에게재되는

기회가주어진다.

제4회삼우디자인워크숍

삼우설계는기업의사회환원적측면에서매

년 삼우디자인워크샵을 개최함으로서 잠재

력 있는 젊은 건축학도에게 성장의 기회를

제공함과동시에이를통하여건축계의핵심

인재를발굴하는데작은일조하고있다. 

삼우디자인워크샵(SDW)은 도적전인 주제

와흥미로운진행방식으로전개되어학교나

작업실등을떠나한정된시간과공간안에

서 새롭게 도시와 건축을 바라보고 해석할

수있는기회를제공한다. 

䤎시행기간: 7월2일(월) ~ 7월6일(금)

䤎시행장소: 청평마이다스리조트

䤎참가비: 무료

䤎지원자격 : 국내외건축관련학과 4년제

대학및대학원재학생이상

䤎지원접수 : 6월 1일(금) ~ 6월 12일(화)

오후5시까지

䤎결과발표 : 6월 22일(금) SDW 홈페이

지및개별이메일통지

䤎문의처: www.samoo.co.kr/sdw

명승건축 베트남병원 조감도

이근창 아카시아회장, AIA 명예 회원

samoo

영국연방 건축연합체 공모전
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이근창아카시아회장, AIA 명예회원
선정

본협회명예이사이며, 아시아건축사연합

회회장인이근창(주.엄앤드이종합건축사사

무소)회원은지난5월3일~ 5일3일간미국

택사스주 산안토니오에서 개최된 제 150주

년 미국건축사협회 총회에서 AIA(미국건축

사협회)가외국건축사에게수여하는명예회

원자격을수여받았다. 명예회원(Honorary

Membership), Hon. AIA자격은국가와지

역또는국제적인건축발전에기여한자, 미

국 건축사협회에 그가 이끄는 단체와 상호

이익을증대시킨자, 또는미국건축사협회와

함께국제건축실무환경개선을위해노력한

자등에게주어지는자격이다.

국내에도몇명이명예회원으로활동하고

있으나국제기구의회장으로국내건축사가

명예회원이 되기는 이번이 처음이다. 이근

창회장은“이를계기로국내건축계와아시

아건축계가 미국건축사협회와의 긴밀한 협

조를통해상호이해의폭을넓히고건축문

화발전에이바지하고자한다”고그포부를

밝혔다.

강석원회원‘Barbara Cappochin 국제
건축상’심사위원선정

Barbara Cappochin Foundation은 강석

원(한국건축가협회 명예회장) 회원을 2007

Barbara Cappochin 국제건축상심사위원

중 한사람으로 선정했다. 강석원 회원은 한

국건축가협회, 한불문화협회 회장 등을 역

임했으며, 고려대학교건축공학과겸임교수

로재직중이다. 또한국내의‘대한민국문화

훈장’뿐아니라‘프랑스국가공로훈장’등을

받았으며‘세네갈 국제현상설계(U.I.A)’등

다수의국제현상설계를심사위원으로추대

된바있다.

마리오보타를비롯한이탈리아건축사협회

회장, UIA부회장, 전AIA 회장등국제적인

건축사들로구성된이건축상의심사위원회

에서극동아시아계건축사가심사위원으로

선정된것은강석원회원이처음이다.

Barbara Cappochin이라는 베니스 IUAV

대학 건축학부 학생의 죽음을 기리기 위해

만들어진Barbara Cappochin 국제건축상

은국제건축과지역건축의비교를통해서도

시와의관계를통한현대건축의질을높이기

위해2003년에만들어졌다.

그후격년에한번씩시행하고있으며2005

년에는 Barbara Cappochin Foundation

을창설하고이탈리아국내건축사들을대상

으로시상하던건축상을국제공모전으로시

행하고있다.

이번건축상의심사는강석원명예회장을비

롯하여 마리오 보타, 이탈리아 건축사협회

회장인 Raffaele Sirica, 2006 AIA회장인

Katherine L. Schwennsen 등 11명이 심

사한다.

작품제출마감은7월20일이며2004년7월1

일이후준공된작품을대상으로한다. 최우수

작품에는6만유로의상금이주어진다. 상세한

분야와 제출 방식 등에 관해서는 홈페이지

(www.barbaracappochinfoundation.net)

에서확인할수있다.

䤎심사위원

- Raffaele Sirica (이탈리아건축가협

회회장)

- Mario Botta (스위스)

- Fulvio Irace (이탈리아)

- Giancarlo Ius(이탈리아UIA부회장)

- Amerigo Restucci(이탈리아)

- Goncalo Byrne (포르투갈)

- Jose Luis Cortes Delgado(멕시코)

- 강석원(한국)

- Katherine L. Schwennsen (2006

AIA 회장)

- Charles Majoroh(나이제리아)

- Steffen Zugel(독일)

䤎일정

- 공고: 3월16일

- 마감: 7월20일

- 발표: 10월5일경

- 시상: 10월26일

䤎문의 : 전화 0039-49-699-4038,

architettipadova@awn.it

명승건축, 베트남 종합병원 현상설계
당선
(한국국제협력단지원해외프로젝트중최대규모)

종합건축사사무소명승건축.주(이효추건축

사)이최근한국국제협력단(KOICA)에서발

주한베트남중부지역종합병원현상설계에

서입찰에당선됐다.

베트남중부지역종합병원은 500개 병상과

연면적 33,000㎡에 설계비만 11억원의 규

모로, 대한민국이 해외에 지원하는 최대 프

로젝트다. 최근들어가장유망한투자대상

으로부각되고있는베트남에대한선린우호

및교류협력의상징이될이사업은, 약10개

월간의설계기간이소요될예정이다.

명승건축은 1986년창립이래베트남, 스리

랑카와 같은 동남아시아 지역을 비롯해, 에

리트리아, 이라크, 아프가니스탄 등과 같은

중동·아프리카 지역에서 고급 주거단지와

병원, 학교 등에 대한 설계와 엔지니어링을

수행해 왔으며 최근에는 탄자니아 등 남부

아프리카에도진출하고있는해외전문건축

사사무소이다.

䤎문의: 02-553-4696

영국연방 건축연합체 공모전, 인하대
신동한, 김록영Second Prize 영예

올해로일곱번째를맞이하는‘CAA Student

International Design Competition’에서신

동한, 김록영 학생(인하대학교 건축학부

Design Research & Innovation Lab/지도

교수·박진호)이 본상 2등에 해당하는

'Second Prize'를수상하게되었다.

3년에한번씩개최되는이공모전은영국건축

협회가주축이된38개국의영국연방건축연

합체인 CAA(Commonwealth Association

of Architects, www.comarchitect.com)가

주관을하고건축사사무소인H.O.K와건축저

널인『THE ARCHITECTURAL REVIEW』

가후원하는공모전이다.

이번공모전의주제는‘낙후된지역을위한지

속가능한스포츠센터(A Small Sustainable

Sports Centre)’로서, 46개국 289명의학생

들이참여하였으며, 최종적으로는165작품들

이출품되어경쟁을벌였다.

심사는 주제에맞게낙후지역의지역적상

황과재생가능한재료들그리고그재료들

을최대한활용할수있는건축적인공법들

의활용정도와함께, 계획된스포츠센터가

현재뿐만아니라미래에도어떻게이용되어

지고, 그지역에어떤영향을끼칠것인가에

많은초점이맞춰졌다.

인하대학교 수상팀이 제출한‘Sus-

Containability’는인천의십정동에주민들

을위한일련의작은스포츠시설들을제안

하는계획안으로‘낙후된지역의스포츠센

터를계획하는데있어서그지역에현재존

재하고있는기본적인인프라와재생가능한

재료, 그리고 주민들의 생활과 그들의 경제

적인 여건들을 최대한 고려하기 위해 다른

팀들과는차별화된도시에대한해석과관점

을보여주었다.’는평가를받고있다.

시상식은 2007년 3월 26일 협회의 컨퍼런

스와 함께 이루어질 계획이었으나 2006년

도공모전의주관국이었던방글라데시의현

지사정으로인해이루어지지못했다.

전시회는 방글라데시의 다카(Dhaka)시에

있는 Asian Pacific 대학에서 2007년 3월

26일부터일주일간있은뒤, 호주의멜버른

에 있는 국제 컨벤션 센터(RAIA National

Convention Center)에서 2007년 4월 19

일부터 21일까지 3일간 추가적으로 이루어

진다. 또한 수상작들은 세계적인 건축저널

인『THE Architectural revie』에게재되는

기회가주어진다.

제4회삼우디자인워크숍

삼우설계는기업의사회환원적측면에서매

년 삼우디자인워크샵을 개최함으로서 잠재

력 있는 젊은 건축학도에게 성장의 기회를

제공함과동시에이를통하여건축계의핵심

인재를발굴하는데작은일조하고있다. 

삼우디자인워크샵(SDW)은 도적전인 주제

와흥미로운진행방식으로전개되어학교나

작업실등을떠나한정된시간과공간안에

서 새롭게 도시와 건축을 바라보고 해석할

수있는기회를제공한다. 

䤎시행기간: 7월2일(월) ~ 7월6일(금)

䤎시행장소: 청평마이다스리조트

䤎참가비: 무료

䤎지원자격 : 국내외건축관련학과 4년제

대학및대학원재학생이상

䤎지원접수 : 6월 1일(금) ~ 6월 12일(화)

오후5시까지

䤎결과발표 : 6월 22일(금) SDW 홈페이

지및개별이메일통지

䤎문의처: www.samoo.co.kr/sdw

명승건축 베트남병원 조감도

이근창 아카시아회장, AIA 명예 회원

samoo

영국연방 건축연합체 공모전



건축

리차드로저스, 프리츠커건축상수상

2007년 프리츠커 건축상 수상자로 영국

의 73세 건축사 리처드 로저스가 결정되었

다. 프리츠거 상은 건축분야에서 가장 권위

있는 상 중 하나이다. 시상식은 6월 4일 런

던에서 있을 예정이며 100,000$의 상금과

메달이전달될것이다. 시상식장소는 1619

년 이니고존스에의하여설계된뱅킷하우

스에서거행될예정이다.

아이야트재단은심사자들의심사평을다

음과같이발표하였다. “이태리� 프로렌스에

서태어났으며, 런던에서학력을쌓았고, 그

후미국예일대학에서수학하였다. 로저스는

세련된 삶과 긍정적인 가치관을 지니고 있

다. 그는 글을 통해 정책수립의 자문자로써

역할을수행하였으며, 그리고대규모계획을

통한사회변화의촉매자의역할을하였다.”

로저스는그의글을통해미래도시에대

한비전을이야기하였다. 미래도시는하나

의활동만을위한독립적존의개념을탈피

하여야 한다고 이야기 하였다. 도시는 과거

와같이다양한역할을수행하는장소로변

모하여야할것이며, 이는주거, 업무, 쇼핑,

학습, 레저가 복합되는 공간으로써 지속적

이며, 다양하며, 변화하는 구조를 수용하는

구조가되어야한다고이야기하고있다.

이상의심사위원장인파룸보씨는작가의

선정에 대하여 다음과 같이 이야기 하였다.

“40년 넘는 그의 특출난 경력에서, 그는 건

축에서 가장 높은 목표를 추구하였다. 로저

스의 주요 프로젝트는 이미 근대 건축의 중

요한 건축물로 인정받고 있다. 퐁피두 센터

는 렌조 피아노와 협업을 통하여 만들어진

작품으로뮤지움을혁신을하였다. 엘리트들

을위한모뉴멘트로부터사회와문화변화의

대중적 장소로써 도시의 심장을 엮었다. 런

던의로이드런던건물은 20세기후반의랜

드마크적건물로써대규모도기건물로써뿐

만 아니라, 건축적 표현주의에서 고유의 브

랜드로명성을쌓았다. 그후프로젝트로마

드리드의마가하스공항의터미널 4는현대

운동에 대한 고유한 해석을 하였다. 건물을

기계로써의해석으로, 건축적명확성과투명

성에대한관심과, 공공과사적공간의통합,

그리고사용자들에대한지속적인변화에대

응하기 위한 가변적 평면에 대한 노력이 그

의작업에서항시반복되는주제이다.”

체코건축사얀카플리키의프라하
도서관프로젝트

영국에서는지난한세기동한많은급진

적 건축사들이 탄생하였으며, 대부분이 이

민자들이었다. 러시아인 버스홀드 루배트

킨, 헝거리 출신 어노 골드핑거, 영-이탈리

아인리차드로저스와이라크출신자하하

디드는영국모더니즘발전의주요인사들이

며외국에서태어난사람들이다.

얀 카플리키는 프라하에서 1937년 태어

났다. 그는 1968년 소련 침공에 따라 단

$100을 가지고 런던으로 피난하였다. 결국

렌조피아노와리차드로저스사무실에근무

하게 되었으며, 퐁피두 센터의 공모전을 발

전시키는 역할을 담당하였다. 그 후 파리로

자리를 옮겨, 포스터의 디자인 팀으로 합류

하여, 하이텍운동에작업을계속하여왔다.

1982년에그의회사퓨처시스템을설립하

였으며, 우주시대에 걸맞는 설계를 하고자

하는그의의도를잘나타내고있다.

십수년간카플리키와같은개척적설계가

실현가능하다는것을믿은사람은매우적

었다. MCC에의한크리켓그라운드의미디

어센터는특유의형태를보여주고있다. 난

형의알루미늄구조물로선박제조기술을이

용하였으며, 코니쉬 조선소에서 만들어진

후현재의위치에세워졌다. 이건물은1999

년스털링상을수상하였다.

3년전, 버밍햄의셀프리지점포가문을열

었다. 모자이크형식의파사드는도심재생의

0 7 0 5  대 한 건 축 사 협 회
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신의 작품을 이력서와 함께 제출하여야 한

다. 이력서의경우자신의작업에대한개황

과교육, 출간, 전시 등에 관한내용을포함

하고 있어야 한다. 제안서는 500단어 이상

을 넘어서는 안되며, 영어로 작성되어야 한

다. 또한설계된공간의시적구성과연관된

내용이어야 한다. 거주 기간은 3개월이며,

이기간중다른건축가, 예술가들과의협업

이가능하다. 거주후자신의작업에대해발

표하여야한다.

2007 실내디자인트렌드

실내 디자인 부분의 시장은 현재 업체간

치열한 경쟁이 벌어지고 있다. 시장의 점유

율을 높이고자 하는 경쟁과 새로운 분야의

개척을위한업체간의아이덴티티확보경쟁

이심화되고있다. 따라서디자인의질적요

소는 매우 중요한 요소로 인정되고 있으며,

혁신과디자인은포화상태인현재의시장에

서생존하기위한중요경쟁요소로받아들

이고 있다. 세계화된 시장에서 디자인의 질

은가장중요한차별화전략이다. 현재의불

안정한시장의상황에따라많은제조업자들

은 증명된 제품 생산에만 몰두하고 있으며,

이를기반으로다양화를추구하는전략을구

사하고 있다. 결과로 홈 액세서리 분야에서

는다양한제품을시험적인관점으로시장에

내놓아실험하는경향이두드러지고있다.

2007년의경우주된경향을찾아보기힘

든것이현실이다. 그러나일부회사들은이

와 같은 경향을“새로운 시도를 할 때”라고

이야기하기도한다.

시상

2006 듀럭스칼라상시상

2007 듀럭스색채상시상식이호주멜버

른의 유레카 타워에서 개최되었다. 리베라

티 칼라의리비베니슨이멜버른의골든몽

키라운지바와아시안타파스설계에따른

그랑프리 타이틀을 차지하였다. 1930년대

상해 분위기 연출로 열정과 활기와 유혹의

색채적분위기를연출한데대한인정으로수

상하게 되었다. 심사위원들에 따르면, 베니

슨의세련된색채의사용은그환경과잘어

울리며, 다른마감과잘어울어지고있다. 그

결과 골든 몽키는 상업 인테리어 부문에서

수상작으로 선정되었다. 다음은 각 부분의

수상작이다.

䤎상업인테리어부문- 골든몽키라운지

바와아시안카파스- 리비베니슨

䤎상업외장부문- 리치몬드역사개보수

- 콕스건축사사무소의데이비드슐티스

䤎주거인테리어- 본드하우스- 마시캐수

맨쿨루스건축사사무소의마크캐쉬맨

䤎주거외장부문- 얼버리주거- 데이비

드보일건축사사무소의데이비드보일

䤎고학년부문04∼06학년- 구아달라자라

도서관- 시드니대학의미콜라스바버

䤎저학년 부문 01∼03 학년 - 한스백과

글라드라그- 커튼대학의젬마코프

듀럭스칼라상은호주의가장권위있는

상으로, 색상의 창의적 사용을 육성하고 권

장하는 상이다. 올해의 제출 작품들은 색의

의미를 탐구할 것을 요구 받았으며, 심사자

들은 그 결과를 심사하였다. 이번 시상에서

는 총 상금이 25,000$로 증액되었으며, 대

상의 경우 17,000$를 수상하였다. 최종 선

정작품들은디자인전시회에서전시될예정

이다. 추가적으로, 이들수상작은 IDA 시상

의후보로자동등록된다.

전시회

유토피아에대한환상전시회

유토피아는 이상 사회를 의미한다. 평화

롭고조화로운곳이나지역사회를이야기하

며, 그곳에서사회적모순이없는집합적꿈

의사회이다. 과거유토피아에대한꿈이있

었으며, 현재에도 유토피아에 대한 생각이

있으며, 그리고 미래를 꿈꾸는 사회에 대한

유토피아도있다. ‘21세기의우리의유토피

아에 대한 생각은 어떠한 것인가?’에 대한

전시회가열리고있다.

이전시회는유토피아에대한예술가의꿈

은사회적은유로써근대사진과영화를회고

하며, 어떠한결론을얻고자하고있다. 그들

은우리의유토피아에대한이상이도시의쇠

락, 부패, 결백의손실, 자연자원에대한무

시, 자연의혼란적사이클에의하여좌절되는

현실을 이야기 하고 있는 것을 보여주고 있

다. 유토피아의 맥박과 결실을 맺지 못하는

것에대하여서방의고전적생각으로자연대

기술, 지역대세계, 도시와시골, 그리고개

인과집단간의갈등등으로요약하고있다.

프란시스리만로브아트센터에서5월 23

부터6월29일까지열릴유토피아미라지전

시회는 30여개의 근대 작품의 전시를 통한

이들의갈등을보여주고있다. 사진과영화에

서보여주는예술가들의작품은조경, 도시경

관, 건축, 실내, 주거 커뮤니티, 도시 외곽과

실패한유토피아의생각을은유하며사회적

척도로사용되는실제모습도보여주고있다.

이들 작업들은 보는 사람으로 하여금 도

시, 공사현장, 리조트, 이상적땅등여러곳

을 생각하게 한다. 전시회는 꿈, 파괴, 스크

린, 에덴의네가지주제로나누어전시하고

있다. 작품들은 많은 유토피아 프로젝트와

사회에서미래에발견될수있는꿈과희망

을다루고있다. 자연과조화롭게살고있는

젊은사람들의이미지는이들작업을잘나

타내고있다. 파괴의주제에관한작업은유

토피아적이상의모뉴멘트가남긴것을이해

하기 위한 것으로, 다른 이미지들은 유토피

아적시나리오에서인공적인것의역할에대

한 다른 이미지들을 탐구하고 있다. 스크린

의 경우영화로표현되어있으나우리가운

데 숨어 있는 실패한 유토피아를 보여주고

있다. 에덴은교외집단주거, 휴가를통한꿈

꾸는 재생의 탐구에 대한 이미지로, 과거의

꿈이아니라오늘날유토피아에대한이상으

로 재생되고 있는 모습들을 보여주고 있다.
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상징으로그리고우편엽서에도등장하고있

다. 오늘날카플리키의작품은모데나의마세

라티 뮤지움, 나폴리의 지하철, 코펜하겐의

주택등전세계에퍼져있다.

지난 3월퓨처시스템은프라하도서관을

수주하였다. 카플리키의첫고향에서의작품

이자, 공산주의가소멸된이후체코공화국의

가장 중요한 공공 건물이다. 퓨처 시스템은

400개의작품들과경쟁하여당선되었다. 이

작품의특징은벽과지붕이하나로이어지고,

샴페인 색의 알루미늄 타일로 되어 있으며,

하늘과나무를반사하여주는특이한형상을

하고있다. 지상으로부터6층의높이로꼭대

기에서는도시의밖을볼수있다. 천만권의

책이 지하에 소장될 예정이다. 여기에 자동

수납시스템에의하여책이독자앞에5분이

내에배달될수있다. 건물의가장드라마틱

한특성으로는발아래로봇이춤추는광경을

방문객이볼수있다.

렌조피아노의LACMA 확장계획

최근 렌조 피아노에 의한 로스앤젤레스

카운티 예술 뮤지움 확장 계획이 진행되고

있다. 이계획은방문객들의체험을보다풍

부하게함으로써뉴욕못지않은캘리포니아

문화를느낄수있도록추진하고있다. 확장

의 첫 단계는 1.56억$의 예산으로, 새로운

주차장과 확장된 정원, 그리고 피아노에 의

해설계된두건물을증축하는것이다.

이계획은작년에새로이디렉터를맡은마

이클고븐에의해추진되고있다. 현재두단

계의확장계획을가지고있다. 첫단계는모

금과프로그램의확립이다. 엘리보드의도움

으로고븐은 BP로부터 25밀리온달러를기

부받았다. 이에 대한대가로개방적파빌리

온입구에회사의이름을붙일것이다. 그는

린다와 트튜워트 렌식 부부를 설득하여

2,500만$의 기부를 받았다. 이 비용으로

BCAM 건물뒤에피아노에의한새로운단층

건물을지을계획이다. 이는 확장의두번째

단계의부분으로LACMA West라고불리워

지는윌셔와파이어팩스건물을개조하는것

이다. 피아노에의한계획은이전의뮤지움에

비하여 보다 여류롭고, 화사하며, 안정감을

줄수있는남캘리포니아분위기의연출에있

다. 개방공간의파빌리온은갤러리로들어가

는역할뿐만아니라뮤지움의공원과조각공

원으로들어가는입구와연결되고있다.

덴버 뮤지움, 세계 5대 불가사의 건물로
선정

덴버아트뮤지움은 2007년 4월 콘데나

스트여행지의세계 5가지불가사의한건물

로 선정되었다. 다니엘 리베스킨트에 의하

여 설계된 이 뮤지움은 146,000ft2 규모의

티타늄외관건물로 2006년 10월에개관하

였다. 전 세계의 새로운 불가사의를 취재한

5작품중에는리베스킨트이외에르꼬르뷔

제, 프랭크게리, 벤자민와너와머피·잔건

축사가 선정되었다. 이 세계의 새로운 경의

적건물로선정된것에추가하여타임지비

평가 리차드 라카요는 이 건물은 AIA가 뽑

은미국의 150개 건축물중항시하나로선

정되고있다는것을이야기하고있다.

영국미들스브로의현대아트센터완공

에릭 반 에그라트에 의한 영국 미들스브

로의 현대 아트센터가 완공되었다. 이 프로

젝트는도시재생프로젝트의부분으로새로

운공공광장을만드는작업의일환으로계

획되었다. 에릭의계획안은2002년국제공

모전에서 당선 되었다. 광장은 조경 건축회

사인웨스트8과협력에의하여설계되었다.

건물과 광장은 도심 중앙 언저리의 버려진

지역에 위치하고 있다. 이들은 함께 미들스

브로의재생프로그램의주요요소들을형성

하였다. 갤러리와 광장의 크기는 주변과 연

계되어 있으며, 재료의 사용은 기존의 건물

과의 관계를 생각하여 선정되었다. 흰색 라

임스톤과 유리가 갤러리를 가볍고 투명하

며, 접근가능한건물로만들고있다. 산화된

금속패널과혼합된유리는건너편광장과의

연결적 개념을 만들고 있으며, 예전에 버려

졌던지역을친근하고참여를유도하도록하

는외관을갖고있다. 중요한공간은갤러리

의 입구부분으로 16미터가 넘는 높이로 중

앙에 계단실을 가지고 있으며, 돌 커튼으로

지지되는 프레임으로 만들어져 있다. 입구

의 투명한 파사드는 변화적 공간을 만들고

있다. 갤러리와공공광장을연결하며, 두공

간의연결성을강화하고있다.

월하우스의입주신청

월 하우스 재단은 올해 예술가와 건축가

를대상으로두번에걸친입주신청을받고

있다 기간은 4월∼6월과 10월∼12월이다.

입주는존헤 에의하여설계된월하우스

에서이루어질것이며, 자체내에스튜디오

공간이있다.

신청은디자인된공간, 특히시적으로디

자인된공간이라는주제와관련된예술가와

건축가의경우입주를신청할수있다. 신청

은거주기간동안의계획서를내야하며, 자

버밍햄의 랜드마크가 된 셀프리지 점포

제안된 프라하 도서관의 광경. 민주적 국가의 민주적 형태를
나타내고 있으며, 사용된 색은 과거와 미래를 나타내고 있다.

완공된 미들스브로의 현대 아트센터

상업 외장부분 상을 수상한 리티몬드 역사 개보수 프로젝트



신의 작품을 이력서와 함께 제출하여야 한

다. 이력서의경우자신의작업에대한개황

과교육, 출간, 전시 등에 관한내용을포함

하고 있어야 한다. 제안서는 500단어 이상

을 넘어서는 안되며, 영어로 작성되어야 한

다. 또한설계된공간의시적구성과연관된

내용이어야 한다. 거주 기간은 3개월이며,

이기간중다른건축가, 예술가들과의협업

이가능하다. 거주후자신의작업에대해발

표하여야한다.

2007 실내디자인트렌드

실내 디자인 부분의 시장은 현재 업체간

치열한 경쟁이 벌어지고 있다. 시장의 점유

율을 높이고자 하는 경쟁과 새로운 분야의

개척을위한업체간의아이덴티티확보경쟁

이심화되고있다. 따라서디자인의질적요

소는 매우 중요한 요소로 인정되고 있으며,

혁신과디자인은포화상태인현재의시장에

서생존하기위한중요경쟁요소로받아들

이고 있다. 세계화된 시장에서 디자인의 질

은가장중요한차별화전략이다. 현재의불

안정한시장의상황에따라많은제조업자들

은 증명된 제품 생산에만 몰두하고 있으며,

이를기반으로다양화를추구하는전략을구

사하고 있다. 결과로 홈 액세서리 분야에서

는다양한제품을시험적인관점으로시장에

내놓아실험하는경향이두드러지고있다.

2007년의경우주된경향을찾아보기힘

든것이현실이다. 그러나일부회사들은이

와 같은 경향을“새로운 시도를 할 때”라고

이야기하기도한다.

시상

2006 듀럭스칼라상시상

2007 듀럭스색채상시상식이호주멜버

른의 유레카 타워에서 개최되었다. 리베라

티 칼라의리비베니슨이멜버른의골든몽

키라운지바와아시안타파스설계에따른

그랑프리 타이틀을 차지하였다. 1930년대

상해 분위기 연출로 열정과 활기와 유혹의

색채적분위기를연출한데대한인정으로수

상하게 되었다. 심사위원들에 따르면, 베니

슨의세련된색채의사용은그환경과잘어

울리며, 다른마감과잘어울어지고있다. 그

결과 골든 몽키는 상업 인테리어 부문에서

수상작으로 선정되었다. 다음은 각 부분의

수상작이다.

䤎상업인테리어부문- 골든몽키라운지

바와아시안카파스- 리비베니슨

䤎상업외장부문- 리치몬드역사개보수

- 콕스건축사사무소의데이비드슐티스

䤎주거인테리어- 본드하우스- 마시캐수

맨쿨루스건축사사무소의마크캐쉬맨

䤎주거외장부문- 얼버리주거- 데이비

드보일건축사사무소의데이비드보일

䤎고학년부문04∼06학년- 구아달라자라

도서관- 시드니대학의미콜라스바버

䤎저학년 부문 01∼03 학년 - 한스백과

글라드라그- 커튼대학의젬마코프

듀럭스칼라상은호주의가장권위있는

상으로, 색상의 창의적 사용을 육성하고 권

장하는 상이다. 올해의 제출 작품들은 색의

의미를 탐구할 것을 요구 받았으며, 심사자

들은 그 결과를 심사하였다. 이번 시상에서

는 총 상금이 25,000$로 증액되었으며, 대

상의 경우 17,000$를 수상하였다. 최종 선

정작품들은디자인전시회에서전시될예정

이다. 추가적으로, 이들수상작은 IDA 시상

의후보로자동등록된다.

전시회

유토피아에대한환상전시회

유토피아는 이상 사회를 의미한다. 평화

롭고조화로운곳이나지역사회를이야기하

며, 그곳에서사회적모순이없는집합적꿈

의사회이다. 과거유토피아에대한꿈이있

었으며, 현재에도 유토피아에 대한 생각이

있으며, 그리고 미래를 꿈꾸는 사회에 대한

유토피아도있다. ‘21세기의우리의유토피

아에 대한 생각은 어떠한 것인가?’에 대한

전시회가열리고있다.

이전시회는유토피아에대한예술가의꿈

은사회적은유로써근대사진과영화를회고

하며, 어떠한결론을얻고자하고있다. 그들

은우리의유토피아에대한이상이도시의쇠

락, 부패, 결백의손실, 자연자원에대한무

시, 자연의혼란적사이클에의하여좌절되는

현실을 이야기 하고 있는 것을 보여주고 있

다. 유토피아의 맥박과 결실을 맺지 못하는

것에대하여서방의고전적생각으로자연대

기술, 지역대세계, 도시와시골, 그리고개

인과집단간의갈등등으로요약하고있다.

프란시스리만로브아트센터에서5월 23

부터6월29일까지열릴유토피아미라지전

시회는 30여개의 근대 작품의 전시를 통한

이들의갈등을보여주고있다. 사진과영화에

서보여주는예술가들의작품은조경, 도시경

관, 건축, 실내, 주거 커뮤니티, 도시 외곽과

실패한유토피아의생각을은유하며사회적

척도로사용되는실제모습도보여주고있다.

이들 작업들은 보는 사람으로 하여금 도

시, 공사현장, 리조트, 이상적땅등여러곳

을 생각하게 한다. 전시회는 꿈, 파괴, 스크

린, 에덴의네가지주제로나누어전시하고

있다. 작품들은 많은 유토피아 프로젝트와

사회에서미래에발견될수있는꿈과희망

을다루고있다. 자연과조화롭게살고있는

젊은사람들의이미지는이들작업을잘나

타내고있다. 파괴의주제에관한작업은유

토피아적이상의모뉴멘트가남긴것을이해

하기 위한 것으로, 다른 이미지들은 유토피

아적시나리오에서인공적인것의역할에대

한 다른 이미지들을 탐구하고 있다. 스크린

의 경우영화로표현되어있으나우리가운

데 숨어 있는 실패한 유토피아를 보여주고

있다. 에덴은교외집단주거, 휴가를통한꿈

꾸는 재생의 탐구에 대한 이미지로, 과거의

꿈이아니라오늘날유토피아에대한이상으

로 재생되고 있는 모습들을 보여주고 있다.
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상징으로그리고우편엽서에도등장하고있

다. 오늘날카플리키의작품은모데나의마세

라티 뮤지움, 나폴리의 지하철, 코펜하겐의

주택등전세계에퍼져있다.

지난 3월퓨처시스템은프라하도서관을

수주하였다. 카플리키의첫고향에서의작품

이자, 공산주의가소멸된이후체코공화국의

가장 중요한 공공 건물이다. 퓨처 시스템은

400개의작품들과경쟁하여당선되었다. 이

작품의특징은벽과지붕이하나로이어지고,

샴페인 색의 알루미늄 타일로 되어 있으며,

하늘과나무를반사하여주는특이한형상을

하고있다. 지상으로부터6층의높이로꼭대

기에서는도시의밖을볼수있다. 천만권의

책이 지하에 소장될 예정이다. 여기에 자동

수납시스템에의하여책이독자앞에5분이

내에배달될수있다. 건물의가장드라마틱

한특성으로는발아래로봇이춤추는광경을

방문객이볼수있다.

렌조피아노의LACMA 확장계획

최근 렌조 피아노에 의한 로스앤젤레스

카운티 예술 뮤지움 확장 계획이 진행되고

있다. 이계획은방문객들의체험을보다풍

부하게함으로써뉴욕못지않은캘리포니아

문화를느낄수있도록추진하고있다. 확장

의 첫 단계는 1.56억$의 예산으로, 새로운

주차장과 확장된 정원, 그리고 피아노에 의

해설계된두건물을증축하는것이다.

이계획은작년에새로이디렉터를맡은마

이클고븐에의해추진되고있다. 현재두단

계의확장계획을가지고있다. 첫단계는모

금과프로그램의확립이다. 엘리보드의도움

으로고븐은 BP로부터 25밀리온달러를기

부받았다. 이에 대한대가로개방적파빌리

온입구에회사의이름을붙일것이다. 그는

린다와 트튜워트 렌식 부부를 설득하여

2,500만$의 기부를 받았다. 이 비용으로

BCAM 건물뒤에피아노에의한새로운단층

건물을지을계획이다. 이는 확장의두번째

단계의부분으로LACMA West라고불리워

지는윌셔와파이어팩스건물을개조하는것

이다. 피아노에의한계획은이전의뮤지움에

비하여 보다 여류롭고, 화사하며, 안정감을

줄수있는남캘리포니아분위기의연출에있

다. 개방공간의파빌리온은갤러리로들어가

는역할뿐만아니라뮤지움의공원과조각공

원으로들어가는입구와연결되고있다.

덴버 뮤지움, 세계 5대 불가사의 건물로
선정

덴버아트뮤지움은 2007년 4월 콘데나

스트여행지의세계 5가지불가사의한건물

로 선정되었다. 다니엘 리베스킨트에 의하

여 설계된 이 뮤지움은 146,000ft2 규모의

티타늄외관건물로 2006년 10월에개관하

였다. 전 세계의 새로운 불가사의를 취재한

5작품중에는리베스킨트이외에르꼬르뷔

제, 프랭크게리, 벤자민와너와머피·잔건

축사가 선정되었다. 이 세계의 새로운 경의

적건물로선정된것에추가하여타임지비

평가 리차드 라카요는 이 건물은 AIA가 뽑

은미국의 150개 건축물중항시하나로선

정되고있다는것을이야기하고있다.

영국미들스브로의현대아트센터완공

에릭 반 에그라트에 의한 영국 미들스브

로의 현대 아트센터가 완공되었다. 이 프로

젝트는도시재생프로젝트의부분으로새로

운공공광장을만드는작업의일환으로계

획되었다. 에릭의계획안은2002년국제공

모전에서 당선 되었다. 광장은 조경 건축회

사인웨스트8과협력에의하여설계되었다.

건물과 광장은 도심 중앙 언저리의 버려진

지역에 위치하고 있다. 이들은 함께 미들스

브로의재생프로그램의주요요소들을형성

하였다. 갤러리와 광장의 크기는 주변과 연

계되어 있으며, 재료의 사용은 기존의 건물

과의 관계를 생각하여 선정되었다. 흰색 라

임스톤과 유리가 갤러리를 가볍고 투명하

며, 접근가능한건물로만들고있다. 산화된

금속패널과혼합된유리는건너편광장과의

연결적 개념을 만들고 있으며, 예전에 버려

졌던지역을친근하고참여를유도하도록하

는외관을갖고있다. 중요한공간은갤러리

의 입구부분으로 16미터가 넘는 높이로 중

앙에 계단실을 가지고 있으며, 돌 커튼으로

지지되는 프레임으로 만들어져 있다. 입구

의 투명한 파사드는 변화적 공간을 만들고

있다. 갤러리와공공광장을연결하며, 두공

간의연결성을강화하고있다.

월하우스의입주신청

월 하우스 재단은 올해 예술가와 건축가

를대상으로두번에걸친입주신청을받고

있다 기간은 4월∼6월과 10월∼12월이다.

입주는존헤 에의하여설계된월하우스

에서이루어질것이며, 자체내에스튜디오

공간이있다.

신청은디자인된공간, 특히시적으로디

자인된공간이라는주제와관련된예술가와

건축가의경우입주를신청할수있다. 신청

은거주기간동안의계획서를내야하며, 자

버밍햄의 랜드마크가 된 셀프리지 점포

제안된 프라하 도서관의 광경. 민주적 국가의 민주적 형태를
나타내고 있으며, 사용된 색은 과거와 미래를 나타내고 있다.

완공된 미들스브로의 현대 아트센터

상업 외장부분 상을 수상한 리티몬드 역사 개보수 프로젝트
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대부분 유토피아적 꿈에 대한 전시는 대형

칼라사진으로 전시되고 있다. 자연과 조화

롭게사는인간에관한로맨틱한관점은근

대 사회적 현실에서 후기 로맨틱 관점으로

표현되고있다.

도시디자인컨퍼런스

6월 14일∼16일캐나다토론토에서는디

자인센터의디자인익스첸지에의한다제간

의 컨퍼런스가 개최될 예정이며, 도시들의

다양성과미래에관한주제로토의가벌어질

것이다. 사회의경제적, 사회적, 문화적삶에

서의도시의역할에관심을가지고, 이컨퍼

런스는도시의건축과디자인그리고물질적

문화, 고밀화, 도시재생, 브랜드화, 조닝, 재

활용, 활성화, 사회적책임과역사의보존등

에관한주제의논문을초청하였다. 이와함

께도시의녹색공간, 하부구조, 기술, 환경주

의, 지속가능성, 도시 외곽의 성장, 공공 교

통, 유니버셜 디자인, 가로 정비, 기후 변화

와재해에대한준비들에관한논문도초청

되었다. 이 컨퍼런스는 역사적이며 현대 문

화와 도시의 경험에 대한 윤곽과 21세기와

탈산업사회에서의도시에대한조망을하고

자하고있다.

공모전

멕시코의 녹색 건물 국제 공모전에서
KMD 건축사사무소당선

KMD 건축사사무소는 멕시코 미초아칸

시마렐리아에있는시네폴리스본부를위한

새로운‘녹색’건물국제디자인현상공모에

서당선되었다고발표하였다. 시네폴리스는

세계에서 6번째로큰시네마체인으로멕시

코의대표극장운영자이기도하다. 이콤플

렉스는 올해 하반기에 착공될 예정이다. 부

지는멕시코시로부터 100mile 정도서쪽에

위치한신층도시인모렐라의외곽언덕위이

다. 이새로운본부설계안은75,000ft2 규모

의저층건물이다. 1,600만$의예산으로건

립되는이프로젝트은 2008년에 완공될예

정이다. 모렐리아로부터 잘 보이는 위치에

지역의부흥하는경제를시각적으로나타내

는상징물이될것이다.

이건물의디자인은가장에너지효율이높

은건물이될것이며, 시네폴리스본부는자

연채광과, 확장적녹색지붕, 차양막과자연

환기를사용하여거주자의생산성을향상시

킬수있도록계획되었다. 거주자의생산성이

주요주제이다. 삼중의녹색이라는개념으로

계획되었다. 일반적에너지효율건물에서는

다루지않고있는면을고려하고있으며, 이

는생산성을향상시키는공간과환경을만드

는것이중요설계의핵심이다. 또한거주자

의웰빙을고려하는것과, 일상생활중공공

의경험에자연과지속가능성을가질수있

는커뮤니티를형성하는것이다.

최근의 과학적 연구에 따르면, 적당한 자

연광과녹색공간에대한시각적접근은거

주자의 생산성 향상을 나타내고 있으며, 이

는 병가나 결근율의 저하로 나타나고 있다.

프로젝트에서에너지와환경에대한의식이

설계에 반영되어 있다. 시네폴리스 본부는

조형적으로만들어져있다. 첫두개층은언

덕의 방향으로 배치되어, 기념비적 타워가

오피스의 리셉션 부분과 연결될 수 있다. 3

층의 경우 그 방향을바꾸어북쪽으로배치

되어계곡에서일반대중에게떠있는느낌

을가질수있는상징성을보여준다. 이사무

실들은180도의경관을자랑한다.

뉴욕의건축공모전- 쉐디움

미국 뉴욕의 AIA 지부의 새로운 건축가

그룹은쉐디움이라는새로운프로그램의일

환으로수작업에의한포트폴리오공모전을

열고 있다. 이 공모전은 오늘날 건축가에게

필요한스케치능력을강조하기위한프로그

램이다. 이 공모전에서 선택된 건축가는 현

장에서의그리기행사에참석할수있는특

전이주어진다. 국제적참가가가능하다.

선정은 세 단계로 구분 된다. 제 1단계는

개방형으로 모든 건축가가 참석할 수 있다.

두 번째 단계는 1단계에서 제출한 사람 중

10%를 선정한다. 이 단계에서는 도면작성

능력과함께언어구사능력을평가할자료를

제출하여야한다. 세번째단계는2단계로부

터최종적으로 12명을선정한다. 세디움이

벤트에 참석할 기회를 갖는다. 최종 선택되

는 12명은 전화나 개인적으로 인터뷰를 할

것이다. 2007년 6월 1일까지 접수 신청을

받는다.

바셀로나풋볼클럽리모델링

가장현대적인모습으로바셀로나풋볼클

럽스태디움을변화시키기위한노력이시작

되었다. 다음달올해9월24일50주년을맞

을이스태디움의리모델링에대한공모전이

전 세계의 건축가를 위하여 발표되었다. 건

축가의선정은공정하고공개적절차를통하

여 선정될 것이다. 리모데링의 제안의 선정

은 카탈루냐의 건축 협회의 지원에 의하여

국제 공모전으로 진행될 것이며, 협회는 전

문건축가에의한참여를할것이다. 추후설

계와 프로젝트 진행을 맡게 될 것이다.

http://www.fcbstadium.com/

위대한헬싱키비전2050 :
국제아이디어공모전

헬싱키광역시와 핀란드 정부의 환경청은

광역 헬싱키의 미래의 토지 사용과 공간적

비전에대한공개아이디어공모전을준비하

고있다. 이공모전에서는많은사람들이참

석하여 2050년 광역헬싱키의비전을만들

기를바라고있다. 이공모전은미래의토지

사용에대한혁신적아이디어로지속가능한

전략에의한개발과삶과사업을하기매력

적인광역헬싱키로써현재의입지를강화하

고경쟁력을높일수있는확고한해결책찾

기를목적으로하고있다. 공모자는광역헬

싱키의 2050년에서의 일반적인 비전에 대

한제안과이를지원하는상세한연구내용

을 요구한다. 50만 의 상금이 주어질 예

정이다.

디지털

스케치를위한노력

근본적으로 CAD에 새로운 그림을 만든

다는것은힘든일이다. CAD 회사들은소프

트웨어의사용을쉽게함으로서해결하고자

하였다. 이는키보드와2D 기반의마우스의

도구의 한계를 벗어나고자 하는 노력이다.

알리아스, 네메첵, 오토데스크, 앳래스트(현

구굴) 사는연필로스케치하는방식을모방

하는 스케치 소프트웨어를 만들었다. 알리

아스와 구글의 제품들은 성공을 거두었으

나, 네메첵과오토데스크는실패하였다.

다른한편으로는명령어를줄이는접근을

하였다. 오토데스크사의기술이사직을그만

둔후존린치는3D CAD 소프트웨어를개발

하였다. 이소프트웨어는6개의명령어조작

이가능하다: profile, extrude, cut, offset,

taper, and place. 다른모든조작은그립을

사용하거나치수를사용하여완성할수있도

록 하였다. 그러나 시장에서 디자인의 다양

성요구를수용하지못하여실패하였다.

오늘날, 이문제해결의노력은지속되고있

다. 모이사(MoI: moment of inspiration)의

시도를http://www.moi3d.com에서볼수있

다. 다른시도로마이클리들을들수있다. 그

는AutoCAD의원작자라할수있다. 그는가

장빠른패스트캐드를개발하였다. 현재CAD

프로그램의기본에대한노력을지속하고있

다. 그의블로그http://michaelriddle.com을

통하여새로운아이디어에대하여기술하고

있다. 그의블로그에서연필과종이처럼사용

하기쉬운도구의개발이라는불가능한도전

을지속하고있다.

포토샵에서의CAD를위한기능

아도비사는 CAD 사용자들이 도면을 포

토샵으로가져와이를재구성하는기능을보

강하였다. 랜더링을위하여3D CAD 모델의

텍스쳐로 사용할 수 있는 기능을 보강하였

다. 주된기능들은다음과같다.

䤎3D 모델을 가져와, 소점을 만들고, 이

를이용한랜더링만들기기능

䤎투시도 모드에서 이미지를 분석하고,

데이터를추출하고, 측정하기

䤎이를 동적 그래픽을 가져와, 비디오 프

레임의레이어로서변환

확장버전은현재의디자인분야에서뿐만

아니라의학이나과학연구분야에서유용할

것으로예상된다. 현재의기능으로는3D CAD

모델과포토샵확장부분의연결이아직미숙

하다. 이는다음과같은방식으로이루어진다.

1. 확장 포토샵의 경우 오직 5가지의 3D

포맷만을지원한다. : U3D, 3DS, OBJ,

KMZ, 그리고Collada

2. 이를작업하기위하여아크로뱃3D를구

입하여야하며, 이를이용하여3D CAD

파일을읽고이를포토샵확장버전을위

한U3D 포맷으로출력할수있다.

3. 이에 대한 대안으로 새로운 포토샵

SKD를구입하여사용할수있다.

포토샵확장버전은실제활용할수잇는

한계가 1∼1.5백만의 다각형에 제한이 되

며, 이에따라아크로뱃3D를사용하여다각

형의수를줄여야한다.

아도비사의새로운아크로뱃3D v8

아도비시스템사는새로운버전인아크로

뱃 3D의 8.0 버전을 발표하였다. 이는 3D

디자인을 사용할 수 있는 새로운 개념의

PDF 문서 양식으로 3D 디자인 협업과

CAD를위한문서양식이라할수있다. 현재

사용자들은아도비랩으로부터무료로사용

할 수 있는 베타 버전을 다운로드 할 수 있

다. 이 다운로드는다음에서받을수있다 :

http://labs.adobe.com/technologies/acr

obat3d_version8/

이 새로운 버전은 디자인 엔지니어링, 기

술 출판 및 제품산업에서창의적전문가을

위한 제품이다. 자동차, 항공, 중공업, 그리

고 건설업계을 위한 제품이다. 3D CAD 파

일을 변환하여, 프로젝트 데이터를 매우 압

축된형태의PDF 문서로교환할수있게한

다. PDF 파일은동료, 공급자, 협업자와고

객과정보교환을가능하게하며, CAD 데이

터호환성의문제를해결하여주고있다.

3D 모델이 PDF 파일로 변환된 경우, 이

버전에서는 효율적으로 팀원들간에 문서에

대한 리뷰를 아크로뱃 리더를 사용하여 할

수있다. 리더를통하여사람들은제품의상

세한구조를이해랄수있다. 이버전은낳아

진성능으로보다압축된형식과정확한기

하학, 크고 복잡한 형태를 수용할 수 있다.

현재 40여개포맷의변환이가능하며, 이들

중에는 오토데스크 인벤터, 카티아, 솔리드

웍스등이있다. 최신버전에서는제품제조

정보를 제공할 수 있으며, 기하학적 치수와

오차범위, 중요내용, 치수등을 3D 모델에

기입할수있다. 추가적으로 PDF 피알로부

터정확한제조치수를STEP, IGes 등의호

환포맷으로출력할수있다.

오토데스크사, 인도IIT - 마드리드와
교류협정체결

오토데스크사는 인도의 IIT-마드리드와

교류협정을맺고혁신디자인과연구를위

한 센터 설립 계약을 맺었다. 오토데스크사

와 IIT 마드리드공과대학생을대상으로한

이번협약에의하며, 두기관은공동의연구

프로젝트를수행하며, 국제적으로경쟁력이

있는설계및엔지니어링전문가를양성하여

중소규모기업에공급할수있도록할예정

이다. 오토데스크사는 기반 시설로 컴퓨터

시설, 3D 소프트웨어, 산업 디자인 도구를

제공하며, 디자인 과정을 위한 소프트웨어

개발에협력할예정이다.

오토데스크사800만라이센스매출계약
달성

오토데스크사는 소프트웨어 라이센스 계

약자가 8백만을넘었다고발표하였다. 이와

같은 새로운기록은 2D 소프트웨어 시장의

지속적인성장과함께모델기반3D 소프트

웨어시장의시장확대에의한것이다.

2007년제4분기만에도, 오토데스크사는

47,000개의 3D 상업적버전의고객을확보

하였으며, 이는인벤터시빌3D와래빗의소

프트웨어를 포함하고 있다. 모델 기반 소프

트웨어는 2006년의 동 분기와 비교하여

40% 증가하여 1.21억$를달성하였다. 매상

으로는 24%가 증가하였다. 새로운 시장이

라할수있는아시아, 동유럽, 중동, 라틴아

KMD 건축사사무소에 의하여 당선된 시네폴리스 본부 건물
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대부분 유토피아적 꿈에 대한 전시는 대형

칼라사진으로 전시되고 있다. 자연과 조화

롭게사는인간에관한로맨틱한관점은근

대 사회적 현실에서 후기 로맨틱 관점으로

표현되고있다.

도시디자인컨퍼런스

6월 14일∼16일캐나다토론토에서는디

자인센터의디자인익스첸지에의한다제간

의 컨퍼런스가 개최될 예정이며, 도시들의

다양성과미래에관한주제로토의가벌어질

것이다. 사회의경제적, 사회적, 문화적삶에

서의도시의역할에관심을가지고, 이컨퍼

런스는도시의건축과디자인그리고물질적

문화, 고밀화, 도시재생, 브랜드화, 조닝, 재

활용, 활성화, 사회적책임과역사의보존등

에관한주제의논문을초청하였다. 이와함

께도시의녹색공간, 하부구조, 기술, 환경주

의, 지속가능성, 도시 외곽의 성장, 공공 교

통, 유니버셜 디자인, 가로 정비, 기후 변화

와재해에대한준비들에관한논문도초청

되었다. 이 컨퍼런스는 역사적이며 현대 문

화와 도시의 경험에 대한 윤곽과 21세기와

탈산업사회에서의도시에대한조망을하고

자하고있다.

공모전

멕시코의 녹색 건물 국제 공모전에서
KMD 건축사사무소당선

KMD 건축사사무소는 멕시코 미초아칸

시마렐리아에있는시네폴리스본부를위한

새로운‘녹색’건물국제디자인현상공모에

서당선되었다고발표하였다. 시네폴리스는

세계에서 6번째로큰시네마체인으로멕시

코의대표극장운영자이기도하다. 이콤플

렉스는 올해 하반기에 착공될 예정이다. 부

지는멕시코시로부터 100mile 정도서쪽에

위치한신층도시인모렐라의외곽언덕위이

다. 이새로운본부설계안은75,000ft2 규모

의저층건물이다. 1,600만$의예산으로건

립되는이프로젝트은 2008년에 완공될예

정이다. 모렐리아로부터 잘 보이는 위치에

지역의부흥하는경제를시각적으로나타내

는상징물이될것이다.

이건물의디자인은가장에너지효율이높

은건물이될것이며, 시네폴리스본부는자

연채광과, 확장적녹색지붕, 차양막과자연

환기를사용하여거주자의생산성을향상시

킬수있도록계획되었다. 거주자의생산성이

주요주제이다. 삼중의녹색이라는개념으로

계획되었다. 일반적에너지효율건물에서는

다루지않고있는면을고려하고있으며, 이

는생산성을향상시키는공간과환경을만드

는것이중요설계의핵심이다. 또한거주자

의웰빙을고려하는것과, 일상생활중공공

의경험에자연과지속가능성을가질수있

는커뮤니티를형성하는것이다.

최근의 과학적 연구에 따르면, 적당한 자

연광과녹색공간에대한시각적접근은거

주자의 생산성 향상을 나타내고 있으며, 이

는 병가나 결근율의 저하로 나타나고 있다.

프로젝트에서에너지와환경에대한의식이

설계에 반영되어 있다. 시네폴리스 본부는

조형적으로만들어져있다. 첫두개층은언

덕의 방향으로 배치되어, 기념비적 타워가

오피스의 리셉션 부분과 연결될 수 있다. 3

층의 경우 그 방향을바꾸어북쪽으로배치

되어계곡에서일반대중에게떠있는느낌

을가질수있는상징성을보여준다. 이사무

실들은180도의경관을자랑한다.

뉴욕의건축공모전- 쉐디움

미국 뉴욕의 AIA 지부의 새로운 건축가

그룹은쉐디움이라는새로운프로그램의일

환으로수작업에의한포트폴리오공모전을

열고 있다. 이 공모전은 오늘날 건축가에게

필요한스케치능력을강조하기위한프로그

램이다. 이 공모전에서 선택된 건축가는 현

장에서의그리기행사에참석할수있는특

전이주어진다. 국제적참가가가능하다.

선정은 세 단계로 구분 된다. 제 1단계는

개방형으로 모든 건축가가 참석할 수 있다.

두 번째 단계는 1단계에서 제출한 사람 중

10%를 선정한다. 이 단계에서는 도면작성

능력과함께언어구사능력을평가할자료를

제출하여야한다. 세번째단계는2단계로부

터최종적으로 12명을선정한다. 세디움이

벤트에 참석할 기회를 갖는다. 최종 선택되

는 12명은 전화나 개인적으로 인터뷰를 할

것이다. 2007년 6월 1일까지 접수 신청을

받는다.

바셀로나풋볼클럽리모델링

가장현대적인모습으로바셀로나풋볼클

럽스태디움을변화시키기위한노력이시작

되었다. 다음달올해9월24일50주년을맞

을이스태디움의리모델링에대한공모전이

전 세계의 건축가를 위하여 발표되었다. 건

축가의선정은공정하고공개적절차를통하

여 선정될 것이다. 리모데링의 제안의 선정

은 카탈루냐의 건축 협회의 지원에 의하여

국제 공모전으로 진행될 것이며, 협회는 전

문건축가에의한참여를할것이다. 추후설

계와 프로젝트 진행을 맡게 될 것이다.

http://www.fcbstadium.com/

위대한헬싱키비전2050 :
국제아이디어공모전

헬싱키광역시와 핀란드 정부의 환경청은

광역 헬싱키의 미래의 토지 사용과 공간적

비전에대한공개아이디어공모전을준비하

고있다. 이공모전에서는많은사람들이참

석하여 2050년 광역헬싱키의비전을만들

기를바라고있다. 이공모전은미래의토지

사용에대한혁신적아이디어로지속가능한

전략에의한개발과삶과사업을하기매력

적인광역헬싱키로써현재의입지를강화하

고경쟁력을높일수있는확고한해결책찾

기를목적으로하고있다. 공모자는광역헬

싱키의 2050년에서의 일반적인 비전에 대

한제안과이를지원하는상세한연구내용

을 요구한다. 50만 의 상금이 주어질 예

정이다.

디지털

스케치를위한노력

근본적으로 CAD에 새로운 그림을 만든

다는것은힘든일이다. CAD 회사들은소프

트웨어의사용을쉽게함으로서해결하고자

하였다. 이는키보드와2D 기반의마우스의

도구의 한계를 벗어나고자 하는 노력이다.

알리아스, 네메첵, 오토데스크, 앳래스트(현

구굴) 사는연필로스케치하는방식을모방

하는 스케치 소프트웨어를 만들었다. 알리

아스와 구글의 제품들은 성공을 거두었으

나, 네메첵과오토데스크는실패하였다.

다른한편으로는명령어를줄이는접근을

하였다. 오토데스크사의기술이사직을그만

둔후존린치는3D CAD 소프트웨어를개발

하였다. 이소프트웨어는6개의명령어조작

이가능하다: profile, extrude, cut, offset,

taper, and place. 다른모든조작은그립을

사용하거나치수를사용하여완성할수있도

록 하였다. 그러나 시장에서 디자인의 다양

성요구를수용하지못하여실패하였다.

오늘날, 이문제해결의노력은지속되고있

다. 모이사(MoI: moment of inspiration)의

시도를http://www.moi3d.com에서볼수있

다. 다른시도로마이클리들을들수있다. 그

는AutoCAD의원작자라할수있다. 그는가

장빠른패스트캐드를개발하였다. 현재CAD

프로그램의기본에대한노력을지속하고있

다. 그의블로그http://michaelriddle.com을

통하여새로운아이디어에대하여기술하고

있다. 그의블로그에서연필과종이처럼사용

하기쉬운도구의개발이라는불가능한도전

을지속하고있다.

포토샵에서의CAD를위한기능

아도비사는 CAD 사용자들이 도면을 포

토샵으로가져와이를재구성하는기능을보

강하였다. 랜더링을위하여3D CAD 모델의

텍스쳐로 사용할 수 있는 기능을 보강하였

다. 주된기능들은다음과같다.

䤎3D 모델을 가져와, 소점을 만들고, 이

를이용한랜더링만들기기능

䤎투시도 모드에서 이미지를 분석하고,

데이터를추출하고, 측정하기

䤎이를 동적 그래픽을 가져와, 비디오 프

레임의레이어로서변환

확장버전은현재의디자인분야에서뿐만

아니라의학이나과학연구분야에서유용할

것으로예상된다. 현재의기능으로는3D CAD

모델과포토샵확장부분의연결이아직미숙

하다. 이는다음과같은방식으로이루어진다.

1. 확장 포토샵의 경우 오직 5가지의 3D

포맷만을지원한다. : U3D, 3DS, OBJ,

KMZ, 그리고Collada

2. 이를작업하기위하여아크로뱃3D를구

입하여야하며, 이를이용하여3D CAD

파일을읽고이를포토샵확장버전을위

한U3D 포맷으로출력할수있다.

3. 이에 대한 대안으로 새로운 포토샵

SKD를구입하여사용할수있다.

포토샵확장버전은실제활용할수잇는

한계가 1∼1.5백만의 다각형에 제한이 되

며, 이에따라아크로뱃3D를사용하여다각

형의수를줄여야한다.

아도비사의새로운아크로뱃3D v8

아도비시스템사는새로운버전인아크로

뱃 3D의 8.0 버전을 발표하였다. 이는 3D

디자인을 사용할 수 있는 새로운 개념의

PDF 문서 양식으로 3D 디자인 협업과

CAD를위한문서양식이라할수있다. 현재

사용자들은아도비랩으로부터무료로사용

할 수 있는 베타 버전을 다운로드 할 수 있

다. 이 다운로드는다음에서받을수있다 :

http://labs.adobe.com/technologies/acr

obat3d_version8/

이 새로운 버전은 디자인 엔지니어링, 기

술 출판 및 제품산업에서창의적전문가을

위한 제품이다. 자동차, 항공, 중공업, 그리

고 건설업계을 위한 제품이다. 3D CAD 파

일을 변환하여, 프로젝트 데이터를 매우 압

축된형태의PDF 문서로교환할수있게한

다. PDF 파일은동료, 공급자, 협업자와고

객과정보교환을가능하게하며, CAD 데이

터호환성의문제를해결하여주고있다.

3D 모델이 PDF 파일로 변환된 경우, 이

버전에서는 효율적으로 팀원들간에 문서에

대한 리뷰를 아크로뱃 리더를 사용하여 할

수있다. 리더를통하여사람들은제품의상

세한구조를이해랄수있다. 이버전은낳아

진성능으로보다압축된형식과정확한기

하학, 크고 복잡한 형태를 수용할 수 있다.

현재 40여개포맷의변환이가능하며, 이들

중에는 오토데스크 인벤터, 카티아, 솔리드

웍스등이있다. 최신버전에서는제품제조

정보를 제공할 수 있으며, 기하학적 치수와

오차범위, 중요내용, 치수등을 3D 모델에

기입할수있다. 추가적으로 PDF 피알로부

터정확한제조치수를STEP, IGes 등의호

환포맷으로출력할수있다.

오토데스크사, 인도IIT - 마드리드와
교류협정체결

오토데스크사는 인도의 IIT-마드리드와

교류협정을맺고혁신디자인과연구를위

한 센터 설립 계약을 맺었다. 오토데스크사

와 IIT 마드리드공과대학생을대상으로한

이번협약에의하며, 두기관은공동의연구

프로젝트를수행하며, 국제적으로경쟁력이

있는설계및엔지니어링전문가를양성하여

중소규모기업에공급할수있도록할예정

이다. 오토데스크사는 기반 시설로 컴퓨터

시설, 3D 소프트웨어, 산업 디자인 도구를

제공하며, 디자인 과정을 위한 소프트웨어

개발에협력할예정이다.

오토데스크사800만라이센스매출계약
달성

오토데스크사는 소프트웨어 라이센스 계

약자가 8백만을넘었다고발표하였다. 이와

같은 새로운기록은 2D 소프트웨어 시장의

지속적인성장과함께모델기반3D 소프트

웨어시장의시장확대에의한것이다.

2007년제4분기만에도, 오토데스크사는

47,000개의 3D 상업적버전의고객을확보

하였으며, 이는인벤터시빌3D와래빗의소

프트웨어를 포함하고 있다. 모델 기반 소프

트웨어는 2006년의 동 분기와 비교하여

40% 증가하여 1.21억$를달성하였다. 매상

으로는 24%가 증가하였다. 새로운 시장이

라할수있는아시아, 동유럽, 중동, 라틴아

KMD 건축사사무소에 의하여 당선된 시네폴리스 본부 건물
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메리카에서라이센스의판매가44% 증가한

것으로나타났다.

온라인문서처리프로젝트

조호온라인사는온라인스토리지시스

템옴니드리이브와함께하는온라인문서

처리 소프트웨어 서비스 회사이다. 조호를

사용할경우, 온라인상에문서를만들고, 저

장하고에디팅할수있다. 이 과정은두단

계로구성된다.

①인터넷이 연결된 어디서나 접근이 가

능하며,

②공유가 가능하며 한 사람 이상이 이에

접근하여수정을할수있다.

단점은다음과같다.

①이의 활용을 위하여는 인터넷 접속이

이루어져야한다는것이며

②이같은개발사가많아어디를사용하여

야하는문제이다. 구글과조호가현재

리더이며, 마이크로소프트사가이분야

에뛰어들고있다. 조호프로젝트는단

일프로젝트의경우무료이며, 100MB

의공간이제공된다. 여러개의프로젝트

를위하여는한달에 $5∼$80과디자크

공간에대한가격을지불하여야한다. 이

경우무한한사람들이접근가능하다.

CAD 분야에서사용할수있는이와같은

경우로브릭스캐드에의한론달이있다. 이서

비스는그래픽중심으로, 빠르게사용할수있

으며, 전문가적양식을제공한다. 이를사용하

기위하여는 http://vondle.bricscad.com

에 다음과 같은정보를입력할경우사용할

수있다.

䤎Username = visitor

䤎Password = vondledemo

가격은 전문가를 위한 가격으로 년

1,980$을내야하며, 무한한프로젝트와사

용자의접근이가능하다.

가상시공비코소프트웨어사의설립

그래피소프트사의전임원이었으며, 스케

치업을개발하였던마크소이어는그래피소

프트의버츄얼컨스트럭션제품군을인수하

고 새로운 회사를 설립하였다. 비코 소프트

웨어라불리우는이회사는가상시공분야

의 개발과 판매를 지속할 것이다. 소이어와

공동으로이회사를설립한돈헨릭과올리

세파넨은그래피소프트로부터이회사로옮

겼다. 그래피 소프트는 최근 네메첵에 의하

여인수되었다. 네메첵이인수한직후가상

시공기술부분에대한분할계획이발표되

었다. 그래피소프트사는 새 회사와 긴밀한

협조를구축할것이라이야기하고있다. 이

는 많은 고객들이현재그래피소프트의아

키캐드의 사용자이기도 하며, 현재의 고객

의자연스러운변화를유도할예정이다.

그래피소프트의대표도미닉갈레오는이

분할결정은대형건설사의주된도구로사

용될때까지수년이결릴것이라는판단에

의한것이다. 시공분야의개발부분은2006

년 1/4분기∼3/4분기동안 7.56억 의 매

출을올렸으며, 이는지난해보다2배에이르

는매상이다. 운영에따른손실은6.28억

로새로운자본회사보렐리스벤처가비스코

소프트웨어의 새로운 투자자이다. 대부분

산업의 경우와 다르게, 비스코는 완전한 제

품군을가지고시작하고있다. 현제제품군

은다음과같다.

䤎컨스트럭터 2007 - 건물 시공 모델을

위한소프트웨어로, 스케쥴과연계가능

䤎에스티메이터 2007 - 텍스트 기반과

모델기반모두의시공견적시스템

䤎콘트롤 2007 - 일정계획과 시공 제어

제품으로계획과스케쥴을관리하기위

한위치기반기술을사용

䤎5D 프리젠터2007 - 다른제품에서만

들어진데이터를시각화

그래피소프트사의호환성인증 IFC 2x3
획득

아키캐드는IFC 2x3의두번째단계의인

증을 획득하였다. 이는 미국 웰스햄에서 열

린3월중순 IAI 회의에서결정되었다. 아키

캐드10의추가모듈로의IFC 2x3은그래피

소프트사의 사이트로부터 무료로 다운로드

받을수있다. IFC 2x3는건축과구조와같

은설계의다른부분간의데이터호환을가

능하게한다. IFC 2x3는 3D IFC 모델아래

에 새로운 2D 모델 정보를 가질 수 있도록

하고 있다. 선, 곡선, 원, 문자, 문양 들은

IFC 파일 내부에 통합적으로 관리될 수 있

다. IFC 2x3에관한상세한정보는IAI의공

식웹사이트에서볼수있다.

BIM과녹색환경

녹색환경의중요성이지구온난화와관련

하여강조되고있는현재에건설업계는지속

가능한설계부분과연계하여BIM의소프트

웨어개발에열을올리고있다. BIM의가장중

요한부분으로는의미론적으로지능적포맷으

로건물의형태를가져와에너지사용을포함

한건물의행태에대한연구를할수있다. 따

라서, BIM과녹색건물간의자연스러운연관

관계를가지게된다. BIM 부분의대표주자라

할수있는그래피소프트사의경우 IFC와의

호환성을바탕으로에너지분석분야에선두

주자이다. 에너지플러스, 아키피직스, 에코

텍과리우스카등과연계한도구들을내놓고

있다. 오토데스크사의경우지속가능한디자

인이중요분야로떠오름에따라, 오토데스크

유니버시티2006에서이에대한강의가있었

으며, IES(Integrated Environmental

Solutions)와의파트너십을맺고래빗과건물

성능분석분야의통합을추진중에있다. 벤틀

리사는얼마전“BIM for Green Buildings”

이라는하루의대표회의를뉴욕에서개최하

였다. 이이벤트는새로운BIM의방법론과지

속가능한디자인방법론의관계를탐구하는

것이었다.

2007 건축시각화공모전

2007 건축 시각화 공모전에 200개의 작

품과600여개의이미지가제출되었으며, 심

사위원회는 25개의작품을선정하였다. 앞

으로 3개월 동안 25명의 선정자들은 두 가

지도전을하여야한다. 이들은상상력과능

력을동원하여건축일러스트레이션과애니

메이션의 예술성을 보여주어야 한다. 우승

자와 최종 경선자들은 푸짐한 시상이 있을

예정이다. 이 공모전의 목적은 건축 일러스

트레이션과커뮤니티의참석과비평을통한

발전을도모하고자하고있다. 

<제공: 윤기병(원광대학교건축학부교수)>
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Architectural Record 2007년 4월호

는주목할만한주택들을선정한 Record

Houses 2007와 주택에 딸린 수영장을

다루는 특집기사를 주력으로 내세웠다.

전체적으로주택에초점을맞추어진행이

되고 있는데, 그중 흥미로운 점은 새로운

삶의 방식을 제안하는 기제로서 주거를

바라보는 잡지의 시선이다. 건축사가 마

주하게되는다채로운난관들, ‘낙타가바

늘구멍으로 들어가게 하는’기묘한 해결

책을 보면서 우리는 행위와 사고를 촉발

하는자극제로서의주거와건축을발견하

게된다.

■ 신간서적 리뷰

이번호는북미와남미대륙에걸쳐주택의

어떤양상들을고찰해봄으로써현대미대륙

에거주하고있는사람들의지향점을고찰해

보고 있다. 특히 오스카 니마이어의 주택선

집은일련의거대한작업으로만기억되고있

는그를다시금생각해보게하는작업이다.

- Oscar Niemeyer Houses, by ALan

Hess. New York, Rizzoli. 2006

- Sarasota Modern, by Andrew

Weaving New York: Rizzoli, 2006

- Tom Kundig : Houses, edited by

Dung NGO, New York : Prionston

Architectural Press, 2006

- Plain Modern : the Architecture of

Brian Mackay, by Malcolm

Quantrill, New York : Prionston

Architectural Press, 2006

■ 특집기사 : just add water

본지를 위해 활발히 기고를 하고 있는

John Gendall 과 Sarah Amelar가특집기

사의형태로현대의주택에서수영장의의미

를 수집하고 있다. 사실 한국에서 수영장이

딸린주택이라는것은취향의문제라기보다

는재산의문제이기는하지만‘부수적인’요

소를다떼어놓고생각해본다면물이라는것

은일상속에서특별한경험을가능하게하

는 매혹적인 소재임에 틀림없다. 여기서 소

개되고있는 7개의수영장은그것을포괄하

는주택의한기능을담당하고있는것이아

닌그주택의전체적인인상을결정하는주

Marion Davies Beach House / Julia morgan

요한부분이다.

Marion Davies의 California Beach

House에서건축사Julia Morgan은군청색

과 금색의 타일로 반짝거리는 실내 풀을 조

성했다.

이표면은화려한페르시아의카페트를연

상시키는데 일반적으로 수영장 바닥에서만

쓰이던 종래의 관행을 벗어나 내부의 모든

부분을 일체화 시켜서 표현하고 있다. 이를

통해 건축사는 수영장이 아닌 또 하나의 거

실로서의‘수영실’을제시하고자했다.

한편물에관련된거의모든작업을하는

David Hockey는그자신을위한집에서직

사각형의 수영장의 형태를 포기하고 1950

년대의전형인구부러진타원형의수영장을

재해석하고있다.

작가 스스로 그린 소용돌이치며 흐르고

있는바닥패턴은수면의패턴에대한은유이

며물에의한굴절과왜곡에대한유쾌한트

릭이다.

칠레에 있는 Casa Pite의 옥상부는콘크

리트풀장이대단히인상적인경관을만들어

낸다. 대지앞에놓인대서양을향해정해진

소실점이라도있는듯쭉뻗은수영장의형

태는렘콜하스의달라바에서의아이디어가

알바로 시자의 정서를 만나 빚어진 듯하다.

여기서건축사 Smiljan Radic은 주택과도

시사이에있는바다를선형의형태로연계

시킴으로써자연의향유와도시에대한향수

를동시에드러내는데성공했다.

앞서언급된작품들이물에서하는행위를

통해의미가만들어진다면Bohilin Cywinski

Jackson이디자인한Ferrar Residence는물

성에대한즐거운조작이다.

이작품에서건축사는마치전형적인수영

장의단면투시와같은경관을-개념적으로는

익숙하나실제적으로는경험하기힘든장면

이아닌가- 우리에게실제로제공하고있다.

수영장의한쪽벽면을강화유리로처리하여

외부에서말그대로수영장의‘단면’을고스

란히확인할수있다. 여기서건축사는특별

한뷰라는소기의목적이외에도수영장내외

부의소통에대한새로운가능성을발견하고

있다.

Nataniel Fuster의 Casa Dolphine과

Jonathan Woolf의 Brick Leaf House의

수영장은물이가지는양면성 - 고요함과유

동성-을그자체로보여주는사례로제시될

것이다. Fuster는타공판을통과해떨어지는

빛이만들어내는역동적인괘적과이를흩뿌

리는물의결합을최대한‘즐기고’있는것처

럼보인다. 반면 Jonathan Woolf는태초의

어두움과빛고요함을지하수영장에서시적

으로 구현하고 있다. 여기서 물은 부드러운

바닥이며어루만지는손길이다. 그이외의모

든소재를어둠속에감추어냄으로써낯설지

만경험해보고싶은공간을만들어냈다.

■ 건물 유형 연구

Record Houses 2007

올해도어김없이상상력이풍부하고대지

가 처한 조건들을 새롭게 해석한 주택들에

1_ Casa Pite / Smiljan Radic     2_ Ferrar Residence / Bohilin Cywinski Jackson     3_ Villa NM / UN studio     4_ Ring House / TNA

1

3 4

2
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는주목할만한주택들을선정한 Record

Houses 2007와 주택에 딸린 수영장을

다루는 특집기사를 주력으로 내세웠다.

전체적으로주택에초점을맞추어진행이

되고 있는데, 그중 흥미로운 점은 새로운

삶의 방식을 제안하는 기제로서 주거를

바라보는 잡지의 시선이다. 건축사가 마

주하게되는다채로운난관들, ‘낙타가바

늘구멍으로 들어가게 하는’기묘한 해결

책을 보면서 우리는 행위와 사고를 촉발

하는자극제로서의주거와건축을발견하

게된다.

■ 신간서적 리뷰

이번호는북미와남미대륙에걸쳐주택의

어떤양상들을고찰해봄으로써현대미대륙

에거주하고있는사람들의지향점을고찰해

보고 있다. 특히 오스카 니마이어의 주택선

집은일련의거대한작업으로만기억되고있

는그를다시금생각해보게하는작업이다.

- Oscar Niemeyer Houses, by ALan

Hess. New York, Rizzoli. 2006

- Sarasota Modern, by Andrew

Weaving New York: Rizzoli, 2006

- Tom Kundig : Houses, edited by

Dung NGO, New York : Prionston

Architectural Press, 2006

- Plain Modern : the Architecture of

Brian Mackay, by Malcolm

Quantrill, New York : Prionston

Architectural Press, 2006

■ 특집기사 : just add water

본지를 위해 활발히 기고를 하고 있는

John Gendall 과 Sarah Amelar가특집기

사의형태로현대의주택에서수영장의의미

를 수집하고 있다. 사실 한국에서 수영장이

딸린주택이라는것은취향의문제라기보다

는재산의문제이기는하지만‘부수적인’요

소를다떼어놓고생각해본다면물이라는것

은일상속에서특별한경험을가능하게하

는 매혹적인 소재임에 틀림없다. 여기서 소

개되고있는 7개의수영장은그것을포괄하

는주택의한기능을담당하고있는것이아

닌그주택의전체적인인상을결정하는주

Marion Davies Beach House / Julia morgan

요한부분이다.

Marion Davies의 California Beach

House에서건축사Julia Morgan은군청색

과 금색의 타일로 반짝거리는 실내 풀을 조

성했다.

이표면은화려한페르시아의카페트를연

상시키는데 일반적으로 수영장 바닥에서만

쓰이던 종래의 관행을 벗어나 내부의 모든

부분을 일체화 시켜서 표현하고 있다. 이를

통해 건축사는 수영장이 아닌 또 하나의 거

실로서의‘수영실’을제시하고자했다.

한편물에관련된거의모든작업을하는

David Hockey는그자신을위한집에서직

사각형의 수영장의 형태를 포기하고 1950

년대의전형인구부러진타원형의수영장을

재해석하고있다.

작가 스스로 그린 소용돌이치며 흐르고

있는바닥패턴은수면의패턴에대한은유이

며물에의한굴절과왜곡에대한유쾌한트

릭이다.

칠레에 있는 Casa Pite의 옥상부는콘크

리트풀장이대단히인상적인경관을만들어

낸다. 대지앞에놓인대서양을향해정해진

소실점이라도있는듯쭉뻗은수영장의형

태는렘콜하스의달라바에서의아이디어가

알바로 시자의 정서를 만나 빚어진 듯하다.

여기서건축사 Smiljan Radic은 주택과도

시사이에있는바다를선형의형태로연계

시킴으로써자연의향유와도시에대한향수

를동시에드러내는데성공했다.

앞서언급된작품들이물에서하는행위를

통해의미가만들어진다면Bohilin Cywinski

Jackson이디자인한Ferrar Residence는물

성에대한즐거운조작이다.

이작품에서건축사는마치전형적인수영

장의단면투시와같은경관을-개념적으로는

익숙하나실제적으로는경험하기힘든장면

이아닌가- 우리에게실제로제공하고있다.

수영장의한쪽벽면을강화유리로처리하여

외부에서말그대로수영장의‘단면’을고스

란히확인할수있다. 여기서건축사는특별

한뷰라는소기의목적이외에도수영장내외

부의소통에대한새로운가능성을발견하고

있다.

Nataniel Fuster의 Casa Dolphine과

Jonathan Woolf의 Brick Leaf House의

수영장은물이가지는양면성 - 고요함과유

동성-을그자체로보여주는사례로제시될

것이다. Fuster는타공판을통과해떨어지는

빛이만들어내는역동적인괘적과이를흩뿌

리는물의결합을최대한‘즐기고’있는것처

럼보인다. 반면 Jonathan Woolf는태초의

어두움과빛고요함을지하수영장에서시적

으로 구현하고 있다. 여기서 물은 부드러운

바닥이며어루만지는손길이다. 그이외의모

든소재를어둠속에감추어냄으로써낯설지

만경험해보고싶은공간을만들어냈다.

■ 건물 유형 연구

Record Houses 2007

올해도어김없이상상력이풍부하고대지

가 처한 조건들을 새롭게 해석한 주택들에

1_ Casa Pite / Smiljan Radic     2_ Ferrar Residence / Bohilin Cywinski Jackson     3_ Villa NM / UN studio     4_ Ring House / TNA

1

3 4

2
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대한Record 지의선별이이루어졌다. 올해

는 Villa NM(UN studio), Ring House

(TNA), Brown House(Randy Brown),

Casa Poli(PvE), Ohana Guest House

(Cutler Anderson), Christ Church

Tower(Boyarski Murphy), Loblolly

House(Kieran Timberlake)의 7개작품이

선정되었다.

Villa NM, New York (by UN studio)

뉴욕주에서UN studio에게주말별장의

디자인을의뢰한건축주는근대건축의열렬

한 팬이었다. 건축주가 뉴욕의 위압적인 이

미지에대항했던노이트라와쉰들러의주택

에 대한 선호를 건축사는 21세기적 감성으

로빚어내고있다.

직육면체의 형태를 뒤틀고 융합시키면서

생기는 이질감을 주변 풍경을 고스란히 반

사시키는 금빛 유리를 통해 완화하고 있

다.(63빌딩이후로한동안유행이되었지만

요즘의신축건물에서는보기어려운그소

재말이다.)

이 주택은뒤틀어지는방식을통해각입

면이다르지만서로연관성을가지는입면을

제시하고있다. 앞서언급된금빛유리는주

택전체를감싸면서자칫위화감을불러올수

있는매스의거대함을완화하면서주택과주

변자연환경의비물질적결합을보여주고있

으며프리패브방식으로제작된스틸패널은

매끈하지만유리와는다른질감으로건축물

의외관을형성하고있다.

입구레벨에서보면외관의뒤틀림을고스

란히반영한계단이있으며이를지나면거

실혹은 주방으로 연결되는 공간이 나온다.

건축사벤반버클은이작품을통해서블롭

(blob)형태가 박스와 결합했을 때를 실현하

고자했다.

벽체와 바닥이 모두 일체화되어 공간의

연속성과 통일성이 강하게 유지되고 있으

며공간자체의추상화가이루어지고있다.

건축주와 건축사의 조화로운 결합이 만들

어낸 흥미로운 결과물로 이 작품은 기억될

것이다.

Ring House, Tokyo(by TNA)

도쿄외곽의 조밀하게 형성된 숲속에서

TNA는 주변의 나무들을 보존하는 방식의,

말 그대로‘좁은 대지 위에 올라가는’수평

의줄무늬가인상적인주거를제안했다.

마치 신문지를 반으로 접으면서 그 위에

많은 사람들이 서있어야 하는 놀이처럼 이

건축물은최소의발자욱을통해최대한의효

과를드러내고있는것이다.

수평의 띠는 이 주택에서 구조적으로 보

의역할을하고있으며, 외관에는그을린목

재(야키스기)로마감되어있다.

지면으로부터 3미터정도들어올려진거

실은 이 건축물의 지향점이 주변 나무들에

있음을분명히보여주고있다.

거실에서의 뷰는 나무와 나무사이를“유

영”하는듯한이미지를제공하고있으며, 이

는 건물 전체적으로 반복적으로 제공된다.

이주택은투명성과불투명성에대한순수한

실험에 가깝다. 이를 통해 건축사는 일본어

로화(和)가나타내는조화와링의의미를구

현하고자했던것이다.

Casa Poli, Chille (by Pezo von

Ellrichshasen)

깎아지른듯한칠레의해안가절벽위에건

축사페소폰엘리히샤우센은거대한콘크리

트큐브로된주택을제안했다.

다공질의석재블럭을연상시키는이작업

을 특징 짓는 개구부의 위치와 방향은 주변

뷰를면밀히관찰한건축사의섬세한접근을

통해모든개구부에서인상적인경치를만들

어내고있다.

이를통해‘잘라내진’각각의풍경들은내

부공간의일부로서벽면에긴결하게연계된

다. 또한거푸집에사용된나무판을내부수

납공간 입면에 재활용함으로써 전체적으로

일관된호흡을가지고있다.

하중의부담을위한부재들이겉으로전혀

드러나있지않으며내벽또한거의발견하기

어렵다.

공간은 흐르고 변이되는 그 미세한 결의

차이로 규정된다. 이 작업을 통해 건축사는

‘모던’이라는 감각을‘새롭지만 서투른’이

라는감각에서숙련의감각으로전이시키고

있다. 

(글/김훈/서울대학교건축학과박사과정/

선문대학교, 부천대학출강)
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1_ Ring House / TNA     2_ Casa Poli / Pezo von Ellrichshasen
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